
Ответчики 
по прямой
За долгами родителей 
пришли к детям

Впервые в практике к субсидиар-
ной ответственности по долгам 
компании-банкрота привлечены 
не только контролирующие долж-
ника лица, но и их дети, которым 
родители передали ликвидные 
активы. Такое решение вынес 
 Арбитражный суд Москвы по иску 
ФНС РФ в рамках дела о банкрот-
стве ООО «Альянс». Суд пришел 
к выводу, что передача имущест-
ва имела цель сокрытия от кре-
диторов, поэтому дети должны 
возместить его стоимость. Пози-
ция суда «открывает новые гори-
зонты» в субсидиарной практике, 
считают юристы, продолжая тен-
денцию ее  ужесточения.

Круг ответчиков по искам о суб-
сидиарке пополнился детьми контр-
олирующих должника лиц (КДЛ). 
Арбитражный суд Москвы 28 октя-
бря опубликовал решение о при-
влечении двух сыновей руководи-
теля и владельца обанкротившегося 
ООО «Альянс» Вадима Самыловских 
к субсидиарной ответственности 
на 93,1 млн руб. Это первое подобное 
решение в российской практике.

Иск к семье Самыловских пода-
ла ФНС в мае 2018 года. Суды при-
влекли к субсидиарной ответствен-
ности на 311 млн руб. по долгам 
компании самого Вадима Самы-
ловских и его жену Наталью Кири-
енко, которая была признана соу-
частником схемы по уклонению 
«Альянса» от налогов и выводу акти-
вов. Претензии к сыновьям дирек-
тора были связаны с тем, что роди-
тели в декабре 2017 года передали 
им восемь объектов недвижимости 
и два транспортных средства, при-
чем уже после признания «Альянса» 
банкротом (это произошло в февра-
ле). Имущество, по мнению ФНС, 
было куплено за счет выведенных 
из ООО средств. Суды трех инстан-
ций отказались привлечь детей 
к субсидиарке, но ВС допустил та-
кую возможность, направив эпи-
зод на новое рассмотрение (см. „Ъ“ 
от 26 декабря 2019 года).

По итогам нового разбирательст-
ва и было принято беспрецедентное 
решение. В нем признается, что дети 
не были КДЛ и не могут привлекать-
ся за доведение ООО до банкротст-
ва. Но это «не исключает использо-
вания родителями личности детей 
в качестве инструмента для сокры-
тия принадлежащего им имущества 
от обращения взыскания по требова-
ниям кредиторов». Суд допустил, что 
отчуждение имущества в пользу де-
тей является мнимой сделкой, и счел 
недоказанной способность детей со-
держать имущество. В итоге сыновей 
привлекли к субсидиарке в размере 
кадастровой стоимости полученно-
го имущества.

Алина Родионова, представляю-
щая интересы ответчиков, считает, 
что суд подошел к делу слишком фор-
мально. Так, старший сын на момент 
сделок был уже совершеннолетним, 
часть имущества получил не в дар, 
а по договорам купли-продажи — 
у него был свой доход.
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День длинных ножей
Франция оказалась под ударом исламистов

В четверг Францию накрыла новая тер-
рористическая волна. Трое прихожан 
храма Нотр-Дам убиты в Ницце. Задер-
жаны или убиты жители республики, 
 подозревавшиеся в подготовке атак 
в Авиньоне, Лионе и пригороде Пари-
жа. А в саудовском городе Джидда был 
ранен охранник французского консуль-
ства. Президент Франции  Эмманюэль 
Макрон назвал происшедшее напа-
дением на сограждан за их «ценности 
и вкус к свободе». Волна атак произошла 
на фоне «словесного джихада», развя-
занного президентом Турции Реджепом 
Тайипом Эрдоганом в отношении Фран-
ции под предлогом ущемления прав му-
сульман. В четверг в администрации 
президента Эрдогана осудили теракт 
в Ницце, но при этом «призвали фран-
цузское руководство избегать дальней-
шей подстрекательской риторики в от-
ношении мусульман».

Церковь Нотр-Дам расположена в самом 
центре Ниццы — на улице Жан-Медсен, кото-
рая идет от вокзала к набережной. Это самая 
оживленная торговая улица города, и даже 
в девять утра на ней было немало прохо-
жих. Они стали свидетелями того, как окро-
вавленная женщина выбежала из дверей со-
бора, чтобы укрыться в соседнем ресторане. 
Ей было 40 лет, у нее были дети, она хотела 
спастись. Но ранения оказались смертельны-
ми. «Скажите детям, что я их люблю»,— были 
ее последние слова. В соборе лежали жен-
щина 70 лет, верная прихожанка Нотр-Дам 
(ей нападавший перерезал горло, практиче-
ски отрезав голову), и 45-летний служка, сле-
дивший за порядком в храме, отец двух де-
тей. С ним убийца поступил так же.

Полиция прибыла через десять минут. 
Террорист не сдался, в него стреляли. Если 
судить по сделанным после задержания 
снимкам, в него попало четыре пули — 
в руку, в плечо, в область паха, одна пуля 
скользнула по ребру. Убийцу увезли в боль-
ницу. Как рассказал потом мэр Ниццы Кри-
стиан Эстрози, тот «кричал „Аллах акбар“, 
даже когда ему оказывали медпомощь по-
сле задержания».

О нападавшем к вечеру четверга было из-
вестно мало — это молодой человек, похожий 
на араба-магрибинца, черноволосый, с корот-
кой бородкой. Прежде чем потерять сознание, 
он назвался Брахимом. Никаких документов 
при нем не нашли, но, по первым сведени-
ям, речь идет об уроженце Туниса 1999 года 
рождения, прибывшем в Италию на облюбо-
ванный беженцами остров Лампедуза и неле-
гально приехавшем во Францию. Телеканал 
«Аль-Арабия» назвал имя террориста — Ибра-
гим бен Мухаммед Салех аль-Исауи.

Чуть позже стало известно еще о двух на-
падениях. В Авиньоне вооруженный ножом 
и пистолетом мужчина угрожал прохожим 
и полиции, после чего был застрелен при 

задержании. Вечером газета Provence сооб-
щила, что у мужчины были нарушения пси-
хики и антитеррористический отдел проку-
ратуры в расследовании не участвует. Кроме 
того, в четверг в саудовском городе Джидда 
был ранен охранник французского консуль-
ства — и тут версия теракта с самого начала 
оказалась приоритетной. Посольство Фран-
ции рекомендовало соотечественникам, 
находящимся на территории Саудовской 
Аравии, соблюдать особую осторожность. 
Ранения охранника оказались неопасными, 
нападавший арестован, и судьбу его решит 
суд — терроризм в королевстве наказывает-
ся смертной казнью.

Еще одного мужчину, выходца из Афга-
нистана, вооруженного 30-сантиметровым 
ножом, задержали в четверг у центрально-
го вокзала Лиона. Кроме того, возможный 
теракт был предотвращен в северо-запад-
ном пригороде Парижа недалеко от цер-
кви Сен-Мартен: полиция, как и в Лионе, 
задержала вооруженного ножом мужчину. 

Как пишет Le Parisien, к правоохранителям 
обратился отец злоумышленника, который 
предупредил, что его сын хочет повторить 
нападение, подобное тому, которое прои-
зошло в Ницце.

Во Франции объявлен максимальный уро-
вень террористической угрозы. По всей тер-
ритории республики развернут так назы-
ваемый план Vigipirate, в рамках которого 
центры крупных городов и важные объекты 
инфраструктуры патрулирует армия. К контр-
террористической операции будут привлече-
ны до 7 тыс. военных и полицейских.

Ситуация обострилась на фоне кон-
фликта между президентом Франции Эм-
манюэлем Макроном и мусульманским ми-
ром. Спусковым крючком стало убийство 
16 октября под Парижем учителя Самюэля 
Пати. Уроженец Москвы чеченского проис-
хождения Абдуллах Анзоров, получивший 
во Франции статус беженца, убил препода-
вателя из-за того, что он во время урока о сво-
боде слова показал ученикам карикатуры из-
дания Charlie Hebdo на пророка Мухаммеда. 
Президент Франции Эмманюэль Макрон за-
явил, что Самюэль Пати воплощал собой ре-
спублику, и пообещал защищать светские 
ценности от радикального ислама.

После этого президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган призвал сограждан бойкоти-
ровать французские товары, а Эмманюэлю 
Макрону посоветовал «проверить психику». 
В Палестине, Йемене, Сирии и ряде других 
мусульманских стран прошли акции против 
политики Франции — демонстранты жгли 
французский флаг и фотографии президен-
та Макрона. В ряде исламских государств то-
вары из Франции исчезли с полок магазинов, 
начались призывы к бойкоту французской 
сети супермаркетов Carrefour. Среди про-
чих высказался и глава Чечни Рамзан Кады-
ров: он заявил, что, «поддерживая провока-
ции», Эмманюэль Макрон «завуалированно 
призывает мусульман совершать преступле-
ния». Еще больше масла в огонь подлил жур-
нал Charlie Hebdo: 28 октября в продажу вы-
шел новый номер, на обложку которого была 
помещена карикатура на Реджепа Тайипа Эр-
догана. Глава департамента коммуникаций 
администрации президента Турции Фахрет-
тин Алтун назвал это продуктом «ксенофоб-
ской, исламофобской и нетерпимой культур-
ной среды», которую, «кажется, французское 
руководство хочет для своей страны».
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Краба рвут  
коренные
Малочисленные народы  
подключились к борьбе за квоты

На российском рынке добычи краба 
 наметилась новая проблема. Коренные 
малочисленные народы (КМН) Севера, 
Сибири и Дальнего Востока начали по-
давать в Росрыболовство заявки на сот-
ни тонн вылова, что может в десятки раз 
превышать их возможности по освоению 
квот. Участники рынка и эксперты увере-
ны, что промысел краба по заявкам бу-
дут вести компании, желающие обойти 
ограничения на вылов ценного ресурса. 
В результате части квот лишаются до-
бросовестные краболовы. 

О том, что представители КМН начали 
претендовать на вылов краба в промыш-
ленных объемах, руководитель Тихооке-
анского филиала Всероссийского науч-
но-исследовательского института рыбного 
хозяйства (ТИНРО) Алексей Байталюк со-
общил на последнем заседании Дальне-
восточного научно-промыслового совета 
(ДВ НПС). Его слова „Ъ“ пересказали участ-
ники совещания.

Проблема затронула прежде всего Хаба-
ровский, Приморский и Камчатский края. 
Президент Ассоциации предприятий рыб-
ной отрасли Хабаровского края Сергей Ряб-
ченко отмечает, что если в этом году КМН 
региона получили право на вылов 19 тонн 
краба, то в заявке на 2021 год объем вырос 
до 255 тонн. Президент Ассоциации рыбо-
промышленных предприятий Сахалин-

ской области Максим Козлов подтверждает, 
что в Хабаровском и Камчатском краях объ-
емы заявок от КМН на вылов краба на 2021 
год соотносятся с промышленной добычей. 
В ТИНРО на вопросы „Ъ“ не ответили. 

Представители КМН подают заявки 
на вылов водных биоресурсов для поддер-
жания традиционного образа жизни в ад-
министрации субъектов, которые, в свою 
очередь, направляют документы в терри-
ториальные управления Росрыболовства, 
а затем заявки поступают в центральный 
офис агентства.

Как поясняет собеседник „Ъ“ в отра-
сли, отказать КМН регулятор не может. 
Отобранные для КМН квоты исключают-
ся из общего допустимого улова и не мо-
гут добываться промышленным способом, 
указывает он. В Росрыболовстве уточни-
ли, что на этот год между КМН распреде-
лили квоты на вылов 21,6 тонны краба. 
Данные на 2021 год будут известны по-
сле обработки информации, поступившей 
от субъектов, заявили там. По оценкам Все-
российской ассоциации рыбопромыш-
ленников, в 2019 году в РФ добыли около 
90 тыс. тонн краба. 

Как поясняет Максим Козлов, освоить 
промышленные объемы квот на вылов кра-
ба традиционными орудиями невозможно.
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Москва запросила 
электронную автономию
Столица хочет провести онлайн-голосование 
на выборах в Госдуму на своей платформе

Общественная палата Москвы предложи-
ла председателю Центризбиркома (ЦИК) 
Элле Памфиловой провести электронное 
голосование в Москве на выборах в Гос-
думу 2021 года на столичной, а не феде-
ральной платформе. Зампред палаты, 
главный редактор «Эха Москвы» Алек-
сей Венедиктов обосновал это предложе-
ние высоким уровнем готовности «неод-
нократно оттестированной» московской 
системы. В ЦИКе письмо получили и по-
обещали его «внимательно изучить», 
а источник „Ъ“ в комиссии отметил, что 
для принятия решения Центризбиркому 
предстоит подумать над рядом «техниче-
ских и политических» вопросов. Эксперты 
сомневаются в обоснованности предло-
жения проводить федеральные выборы 
на региональной платформе.

Письмо Общественной палаты (ОП) Мо-
сквы в ЦИК за подписью зампреда ОП Алек-
сея Венедиктова (копия есть в распоряжении 
„Ъ“) с просьбой провести дистанционное 
электронное голосование на выборах в Гос-
думу в 2021 году на столичной платформе об-
суждалось 29 октября на заседании комис-
сии ОП Москвы по развитию гражданского 
общества. В письме общественники также 
предлагают главе ЦИКа «провести электрон-
ное голосование (в Москве.— „Ъ“) досрочно, 
сохранив при этом традиционное досрочное 
голосование в ТИКах по заявлениям с указа-

нием уважительной причины, а также тра-
диционное голосование на УИКах в день 
голосования». Напомним, выборы в Госду-
му-2021 пройдут по обновленному законо-
дательству, которое позволяет ради безопас-
ности граждан по решению ЦИКа проводить 
голосование в течение трех дней.

В ходе заседания комиссии Алексей Ве-
недиктов попросил присутствовавшего на 
мероприятии спикера Мосгордумы Алексея 
Шапошникова поддержать инициативу ОП 
и обратиться в ЦИК с аналогичной просьбой 
от имени столичного парламента. Господин 
Шапошников заявил о готовности это сде-
лать, а также выразил мнение, что для прове-
дения в Москве электронного голосования 
на своей платформе есть законодательное 
обеспечение. Если же его не хватит, то Мос-
гордума имеет механизмы для внесения не-
обходимых поправок, в том числе на феде-
ральном уровне, напомнил спикер.

В заседании комиссии также принима-
ли участие председатель Мосгоризбиркома 
Юрий Ермолов и представители аппарата 
мэрии Артем Костырко и Алексей Немерюк. 
В обсуждении вопроса о проведении элек-
тронного голосования в Москве на собст-
венной платформе и об обращении в ЦИК 
они не участвовали, но и никаких возраже-
ний не высказали.
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Президент РФ Владимир Путин 
вчера принял участие в инвест-
форуме «Россия зовет!», органи-
зуемом «ВТБ Капиталом». И сам 
он, и чиновники правительства 
демонстрировали иностранным 
инвесторам, что структурные 
изменения в экономике, о ко-
торых так много говорилось ра-
нее, в 2020 году уже начались. 
Новым же в этом контексте стал 
интерес инвесторов, преимуще-
ственно из ЕС, к экологической 
тематике — эта тема интересо-
вала их не меньше, чем развитие 
эпидемии.

Форум «Россия зовет!» в 2020 году 
идет в онлайн-режиме, что, впрочем, 
радикально расширило его аудито-
рию: доступ к конференции, цент-
ром которой стало общение прези-
дента (модератором выступал глава 
ВТБ Андрей Костин) с представите-
лями иностранных управляющих 
компаний, был свободным. Главная 
задача форумов «ВТБ Капитала» — де-
монстрация инвесторам состояния 
крупных инвестпроектов и разви-
лок в инвестполитике: в 2020 году 
это актуально в связи с будущей бюд-
жетной консолидацией, крупным 
привлечением РФ госдолга и отно-
сительно невысоким падением ВВП 
в первой фазе пандемии.

Наиболее важный тезис о том, 
что происходит в РФ в этой связи, 

представил на форуме еще до нача-
ла дискуссий глава Минфина Антон 
Силуанов, перечислив главные из-
менения в идеологии бюджета на 
2021–2023 годы. Комментируя из-
менения налогообложения в добы-
че и льгот по соцплатежам, он со-
общил: их цель — не пополнение 
бюджета в сложный период, а струк-
турные изменения, стимулирова-
ние вложений в новые современ-
ные проекты в ТЭК и развития МСП, 
IT-отрасли и газохимии. «Это и есть 
те структурные изменения, которые 

нам необходимо проводить. Часть 
из них давно обсуждалась, но ждала 
своего случая»,— пояснил он, под-
твердив нейтральность этих мер для 
бюджета. Напрямую «структурными 
реформами» действия правительст-
ва Михаила Мишустина в этой сфере 
никто не называл, но сама дискуссия 
об их необходимости в экономике 
РФ идет так давно, что на реальные 
изменения в этой сфере Белому дому 
приходится специально указывать.

Традиционно яркие макроэко-
номические дискуссии на форуме 

ВТБ в 2020 году свелись к теорети-
ческому диалогу главы ЦБ Эльви-
ры Набиуллиной и помощника пре-
зидента Максима Орешкина о том, 
должно ли сближение в этом году 
политики ЦБ и Минфина быть вре-
менным и ограниченным (позиция 
ЦБ) — или можно обсуждать более 
постоянный вариант (позиция ад-
министрации президента). И хотя 
значимость этого вопроса не ниже 
предыдущего, интереса дискуссия, 
кажется, не вызвала.

Владимир Путин и в выступле-
нии, и в ответах на вопросы преиму-
щественно европейских портфель-
ных менеджеров демонстрировал, 
что в инвестиционной тематике 
он ориентируется на уровне выше 
протокольной компетентности: 
так, с Андреем Костиным он обсу-
ждал не совсем тривиальную тему 
соотношения в экономике РФ част-
ных концессий и концессий госком-
паний — они привлекают частные 
вложения по разным каналам, и гла-
ва ВТБ призывал президента не от-
казываться от частных концессий, 
с которыми много работает группа. 
Также президент анонсировал де-
тализированную позже первым ви-
це-премьером Андреем Белоусовым 
подготовку решения о субсидирова-
нии бюджетом процентных ставок 
по зеленым облигациям. Сам меха-
низм субсидирования ставок при-

меняется новым правительством 
гораздо активнее — возможно, это 
связано с изменением системы вза-
имоотношений власти и банков, 
а также выбранной и стимулируе-
мой эпидемическими обстоятель-
ствами стратегией ускоренного раз-
вития финрынков.

Несмотря на готовность прези-
дента отвечать на вопросы, пор-
тфельные менеджеры были доста-
точно осторожны. При этом, как 
ни странно, «зеленые» и в целом 
экологические темы их интересо-
вали крайне: Владимиру Путину 
пришлось много говорить и о эко-
технологиях в Арктике, и о законо-
дательном обеспечении участия РФ 
в Парижском соглашении (см. „Ъ“ 
от 29 октября), и о преимуществах 
газа в энергобалансе стран-парт-
неров (не называя «Северный по-
ток-2», но явно имея его в виду). Об-
суждались и неочевидные аспекты 
«зеленой» темы в привязке к тра-
диционным — от внешнеполити-
ческих до инвестиций компаний 
РФ в активы в Европе. Острый ин-
терес к этой тематике на «России 
зовет!» впервые продемонстриро-
вал (в первую очередь российским 
участникам), насколько она в цен-
тре повестки в ЕС — независимо от 
веры в ее актуальность в РФ с этим 
придется считаться.

Дмитрий Бутрин

Россию зовут на природу
На форуме «Россия зовет!» Владимира Путина проверяли на экологичность
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процента составил прирост ВВП США в третьем квартале 2020 года в годовом выражении, 
сообщило Министерство торговли страны. Годом ранее экономика США росла темпами около 2%, и ны-
нешние данные фиксируют новый рекорд с начала оценки показателя в 1947 году — в измерении квартал 
к кварталу рост ВВП разогнался до 33,1% после «коронакризисного» спада в 31,4% во втором квартале. 
Восстановление динамики ВВП обеспечили госрасходы объемом свыше $3 трлн, разогнавшие частное 
потребление, но пока потери экономики в первом полугодии не компенсированы: не восстановлена поло-
вина из 22 млн закрытых в пандемию рабочих мест, а вторая ее волна вызывает новые ограничения.

ЖКХ

Долги за коммуналку  
испытали легкое  
снижение

Задолженность перед ресурсоснаб-
жающими организациями (РСО) 
за коммунальные ресурсы в целом 
по России сократилась с 1,3 трлн 
до 1,24 трлн руб., сообщил вчера 
глава Минстроя Владимир Якушев 
на заседании правительства. Отме-
тим, что эта сумма на протяжении 
нескольких лет держалась на уровне 
примерно 1,3 трлн руб., что де-
монстрирует хронический характер 
проблемы неплатежей. Для ее ре-
шения власти, в частности, вводили 
повышенные пени за просрочку 
оплаты жилищно-коммунальных 
услуг (ЖКУ). Дисциплина после это-
го несколько улучшилась — доля не-
оплаченных сумм в общем объеме 
выставленных счетов до середины 
этого года снижалась, однако в аб-
солютных величинах накопленная 
задолженность продолжала расти 
(см. „Ъ“ от 16 октября).

На конец октября структура 
долгов за ЖКУ выглядит следую-
щим образом: наибольшая часть 
приходится на граждан, которые 
недоплатили 731 млрд руб. 
против 800 млрд руб. годом ранее. 
Долги бизнеса за год сократились 
с 462 млрд до 440 млрд руб., бюд-
жетных организаций — с 60 млрд 
до 49 млрд руб. Задолженность 
же самих предприятий жилищного 
комплекса за ранее потребленные 
ресурсы оценивается Минстроем 
в 192 млрд руб.

Отметим, что небольшое 
снижение суммы задолженности 
не означает перелома тренда 
по накоплению долгов, тем более 
что, как сообщил вчера глава Минэ-
нерго Александр Новак, недоплата 
за электроэнергию и тепло выросла 
на 14,6%. Однако наметившаяся 
положительная динамика выглядит 
довольно неожиданной на фоне 
снизившейся в первой половине 
года собираемости платежей.

Напомним, в апреле этого года 
после введения ограничительных 
мер из-за распространения коро-
навируса, а также из-за времен-
ной отмены начисления неустоек 
в случае просрочки собираемость 
платежей провалилась до 81% 
— после 97% по итогам первого 
квартала 2020 года. Как ранее 
поясняли эксперты РАНХиГС, 
такая динамика, в частности, 
была связана с тем, что мораторий 
на неустойку был воспринят гра-
жданами как отмена всех платежей 
за ЖКУ. Впрочем, восстановление 
платежной дисциплины началось 
довольно скоро — в мае собира-
емость выросла до 92,5%, в июне 
— до 98%, в июле — до 96%, 
а в августе и сентябре — до 97% 
(в сентябре 2019 года этот показа-
тель составлял 96%).

Евгения Крючкова

ЗАДОЛЖЕННОСТЬ ЗА ЖКУ 
В РОССИИ (МЛРД РУБ.)  ИСТОЧНИК: МИНСТРОЙ.

Долги граждан

Долги бизнеса и бюджетного сектора
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Страны ЕАЭС согласились включить в про-
ект стратегических направлений развития 
союза до 2025 года предложение россий-
ской стороны о введении единого стан-
дарта совершения таможенных опера-
ций и проведения таможенного контроля. 
В ФТС надеются, что это позволит нивели-
ровать различия в подходах таможенни-
ков стран «пятерки» к оценке таможенной 
стоимости и к жесткости контроля. Экс-
перты отмечают, что фактическая унифи-
кация будет зависеть в первую очередь 
от технического оснащения проверяющих 
и от общих для стран профилей рисков, 
пока же важным фактором выбора места 
«растаможки» зачастую становится чело-
веческий фактор. 

В таможенный блок стратегических на-
правлений развития ЕАЭС до 2025 года вклю-
чено предложение ФТС о едином стандарте 
совершения таможенных операций и прове-
дения таможенного контроля, сообщил „Ъ“ 
первый заместитель главы ФТС Руслан Давы-
дов. Также в этом блоке значится унифика-

ция электронного документооборота, изме-
нение Таможенного кодекса ЕАЭС с учетом 
практики его применения, использование 
цифровых технологий. Этот документ долж-
ны утвердить главы стран союза, но пока этот 
процесс затягивается. Министр по таможен-
ному сотрудничеству ЕЭК Олег Панкратов со-
общил „Ъ“, что необходимость обеспечить 
единый стандарт согласована всеми сторо-
нами, такой пункт включен в проект страте-
гических направлений до 2025 года, но изме-
нения еще могут потребовать закрепления 
в Таможенном кодексе ЕАЭС.

В стратегических направлениях не будут за-
писаны конкретные показатели унификации, 
однако российская сторона намерена доби-
ваться их внедрения на уровне ЕАЭС, обещает 
первый заместитель главы ФТС. В планах — со-
здание общего «ядра рисков» (сейчас стоимост-
ные профили рисков согласованы по 600 то-
варным позициям из 7–8 тыс. используемых 
импортерами кодов), унификация сроков опе-
раций, подходов к обустройству пунктов про-
пуска и проведению контроля после выпуска.

По словам Руслана Давыдова, унифика-
ция таможенных процедур позволила бы из-
бавиться от барьеров во внутренней торговле 
союза. Напомним, в ЕАЭС действует единый 
рынок, соответственно, таможенного контр-
оля на границах стран союза нет, но прово-
дятся проверки после выпуска товаров (осо-
бенно санкционных). Сейчас недовольство 
у ФТС вызывают в первую очередь расхожде-
ния в таможенной стоимости товаров при де-
кларировании, использование разных кодов 
товарной номенклатуры, занижение веса по-
ставок. Помимо этого, у служб стран «пятер-
ки» различный подход к количеству и осно-
вательности проверок (в России в среднем 
проверкам подвергается 4% импортных по-
ставок). «Все эти различия ведут к экономи-
чески необоснованным перетокам товаров 
в страны с более дешевым для бизнеса тамо-
женным оформлением, а российский рынок, 
как самый крупный, страдает больше все-
го»,— отмечает Руслан Давыдов. 

Напомним, что растаможивать товар им-
портер может только в той стране, где он за-

регистрирован в качестве юрлица, что дела-
ет подобный переток незаконным. «Но ни для 
кого не секрет, что проблема так называемого 
льготного таможенного оформления по зани-
женной стоимости в наших странах—соседях 
по ЕАЭС существует и недобросовестные им-
портеры ею пользуются»,— отмечает учреди-
тель таможенно-логистической компании VIG 
Trans Игорь Ребельский. «Гипотетически стан-
дартизация возможна, если все страны союза 
выйдут на одинаковый уровень техническо-
го оснащения, чтобы все решения принима-
лись программой на основе единых профилей 
рисков, пока же все упирается в человеческий 
фактор,— замечает эксперт.— Даже в рамках 
одного региона России в разных пунктах та-
моженного оформления могут приниматься 
разные решения при одной и той же ситуации. 
Даже добросовестные участники ВЭД, тамо-
женные представители и обладатели статуса 
уполномоченного экономического оператора 
выбирают, где оформление в моменте прохо-
дит легче и быстрее».

Татьяна Едовина

Таможни ЕАЭС подводят под стандарт
Унификация должна сгладить разницу в оформлении ввоза товаров

Как стало известно „Ъ“, Минприроды 
предприняло новую попытку стать рас-
порядителем средств экосбора, который 
компании обязаны платить, если отказа-
лись сами утилизировать свои отходы. 
Проект постановления, описывающий до-
ступ ведомства к этим деньгам, поступа-
ющим сейчас в бюджет, изучают в пра-
вительстве. При этом задача доказать 
неэффективность нынешнего институ-
та расширенной ответственности произ-
водителей и импортеров (РОП), который 
позволяет не платить экосбор при само-
стоятельной утилизации отходов, а также 
предложить механизм его реформы, по-
ставленная перед Минприроды и Роспри-
роднадзором отраслевым вице-премье-
ром Викторией Абрамченко, пока так и не 
выполнена.

По данным „Ъ“, профильные ведомства 
пока не смогли ответить на принципиальные 
вопросы о реформировании института рас-
ширенной ответственности производителей, 
поставленные в протоколе заседания рабо-

чей группы по совершенствованию РОП (см. 
„Ъ“ от 9 октября). Поступающие в аппарат ви-
це-премьера Виктории Абрамченко ответы 
принципиальных выводов и системных пред-
ложений не содержат. Так, Росприроднадзор 
и Минприроды не представили доказательств 
неэффективности выполнения РОП через ассо-
циации производителей и импортеров, а так-
же наличия манипуляций с отчетностью. В от-
вете Минприроды от 15 октября сказано, что 
в законодательстве «не предусматривается ме-
ханизм выявления субъектов регулирования, 
уклоняющихся от выполнения нормативов 
утилизации и уплаты экосбора». 

Не получили в аппарате вице-премьера и од-
нозначного ответа на вопрос об импортерах. 
В Минприроды заявляли, что вопрос о лише-
нии их возможности выполнять РОП самосто-
ятельно, оставив лишь вариант уплаты экос-
бора, уже согласован. Но из обращений ряда 
ассоциаций (в их числе РусПРО, «Экошинсо-
юз» и «Электроника-утилизация») выяснилось, 
что это не совсем так. Не нашла подтвержде-
ния и информация о согласовании с бизнесом 

вопроса о переносе обязанности исполнения 
РОП с производителей и импортеров товаров 
в упаковке на производителей упаковки. Ра-
нее Минприроды соглашалось с тем, что необ-
ходимо обязать выполнять РОП лишь произво-
дителей сервисной и транспортной упаковки, 
но в документе от 15 октября (есть у „Ъ“) такой 
однозначности позиции уже нет.

В документе, поступившем в аппарат ви-
це-премьера 25 октября от главы Минприро-
ды Дмитрия Кобылкина, ведомство выступает 
за полный перенос ответственности по РОП на 
производителей упаковки — под предлогом 
простоты администрирования. Глава ассоци-
ации «РусПЭК» Любовь Меланевская удивлена 
таким подходом: «В ходе обсуждений с бизне-
сом Минприроды поддерживало сохранение 
ответственности на товаропроизводителях. 
К чему тогда были эти обсуждения — игры 
в демократию закончились?» По ее словам, 
если производителями упаковки считать про-
изводителей бутылок, ящиков и так далее, а не 
преформы и заготовок, то это только усложнит 
администрирование.

На этом фоне Минприроды разослало на со-
гласование проект постановления правитель-
ства, который в соответствии с требованием 
базового закона об отходах, формально окра-
шивающего средства экосбора, устанавливает 
требования по порядку их расходования. Этот 
документ необходим министерству для того, 
чтобы стать распорядителем этих средств (про-
тив ранее выступал Минфин). Проектом фак-
тически предлагается использовать схему, ко-
торую само Минприроды в исполнении рынка 
неоднократно критиковало — заключать дого-
воры с переработчиками в отсутствие требова-
ний к раздельному сбору, выдавая компаниям 
акты утилизации в счет выполнения ими РОП. 
«Не востребованное рынком вторсырье не бу-
дет вовлекаться в оборот или будет вечно за-
висеть от госсубсидий. Похоже, не это заботит 
регулятора и не создание рыночных механиз-
мов с жестким госконтролем, а возможность 
порулить деньгами бизнеса»,— комментиру-
ет проект глава Института экологии ВШЭ Бо-
рис Моргунов.

Алексей Шаповалов

Экосборы манят контролеров
Минприроды сводит мусорную реформу к переделу платежей бизнеса

Популярность «зеленой» тематики у иностранных инвесторов  
на форуме «Россия зовет!» вчера могла удивить и Владимира 
Путина, и главу «ВТБ Капитала» Андрея Костина
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Система электронного голосования тестиру-
ется в Москве уже больше года. Первый экспери-
мент, прошедший осенью 2019 года на выборах 
в Мосгордуму по трем округам, сопровождался 
рядом технических сбоев и судебными исками 
от одного из проигравших кандидатов. Перед 
плебисцитом по поправкам к Конституции ле-
том 2020 года недочеты были устранены, и ше-
стидневное голосование, как отчитались власти, 
прошло без серьезных эксцессов, которые бы по-
влияли на работоспособность системы. Но тог-
да был выявлен другой ее недостаток — возмож-
ность проголосовать и в электронном, и в бумаж-
ном виде. К муниципальным довыборам в сен-
тябре 2020 года эта проблема тоже была решена 
путем внедрения электронного реестра избира-
телей и разведения электронного и традицион-
ного голосования по разным дням (в первые два 
дня голосование шло только онлайн, а на третий 
день — только бюллетенями).

Параллельно ЦИК при содействии «Росте-
лекома» разрабатывал федеральную платфор-
му для электронного голосования, но к голосо-
ванию по Конституции ее внедрить не успели 
из-за пандемии коронавируса. Поэтому летом 
2020 года на московской платформе электронно 
голосовали не только в столице, но и в Нижего-
родской области, и лишь на довыборах в Госду-
му в сентябре ЦИК наконец провел электронное 
голосование в Курской и Ярославской областях 
на своей платформе.

В письме к Элле Памфиловой ОП Москвы 
рассказала и о своей новой разработке — при-
ложении для смартфонов «Мобильный наблю-
датель». Оно даст возможность наблюдателям 
выкладывать информацию со своих участков, 
на которую сразу будет реагировать оператив-
ный штаб Москвы по наблюдению за выбора-
ми. Кроме того, приложение позволит отсле-
живать, есть ли наблюдатель на том или ином 
участке. Тестирование приложения намечено 
на март 2021 года, и если оно докажет свою эф-
фективность, ОП Москвы готова предоставить 
его ЦИКу. «Также напомню, что мы всегда го-
товы предоставить нашу платформу для элек-
тронного голосования другим регионам, если 

они выразят такое желание»,— отмечает госпо-
дин Венедиктов в письме в ЦИК.

В пресс-службе Центризбиркома „Ъ“ сообщи-
ли, что письмо из ОП Москвы получили и «оно 
будет внимательно изучено». А источник в ЦИКе 
пояснил „Ъ“, что в этом вопросе есть «ряд техни-
ческих и политических нюансов», которые ко-
миссии еще предстоит изучить, прежде чем реа-
гировать на предложение Москвы.

Глава Российской ассоциации политконсуль-
тантов Алексей Куртов считает решение о выбо-
ре платформы для электронного голосования 
«не только организационным, но и политиче-
ским». На его взгляд, использование региональ-
ной системы возможно при проведении мест-
ных выборов, когда ответственность за качество 
процедуры лежит на региональных властях: «Но 
как быть с выборами федерального масштаба? 
Как сливать разные базы результатов? Как контр-
олировать легитимность и защищенность раз-
ных платформ, из которых данные должны по-

пасть в единую систему?» В то же время желание 
инициаторов активизировать систему в Москве 
понятно — в нее вложено много труда и ресур-
сов, и она, в принципе, прошла тестирование, 
добавляет эксперт. К тому же, по его словам, мо-
сковская платформа показала себя не хуже, чем 
предложенная разработчиками от ЦИКа.

Политтехнолог Петр Быстров назвал предло-
жение Москвы «довольно странным». «Если вы-
боры федеральные, значит, они должны про-
ходить в соответствии с федеральным законо-
дательством и на федеральной платформе. Это 
было бы достаточно логично и понятно. Будет 
очень странно, если каждый регион начнет про-
водить федеральные выборы на собственной 
платформе»,— считает он. А политолог Аббас 
Галлямов полагает, что желанием использовать 
свою платформу мэрия демонстрирует, что не 
хочет отвечать за чужие недоработки.

Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина

Москва запросила  
электронную автономию

Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников (справа) считает московские 
электронные технологии более продвинутыми, чем федеральные

Пользователи наземного транспорта, ме-
тро и электричек Москвы и Московской об-
ласти в январе будут пользоваться единой 
транспортной картой. Об этом объявили 
мэр Москвы Сергей Собянин и подмосков-
ный губернатор Андрей Воробьев. Новую 
систему, как выяснил „Ъ“, сначала запу-
стят в пилотном режиме в Подмосковье. 
Вслед за транспортными картами экспер-
ты призывают власти объединить тариф-
ную сетку и льготы.

Заявление о запуске новой межрегиональ-
ной системы оплаты проезда в четверг сделали 
мэр Москвы Сергей Собянин и губернатор Мос-
ковской области Андрей Воробьев. «Мы создаем 
уникальный проект — единую билетную про-
ездную систему, которая должна заработать в ян-
варе»,— сообщил господин Собянин. «Благода-
ря совместной стратегии единая карта действо-
вать будет и на железнодорожном транспорте, 
на автобусах»,— добавил господин Воробьев.

Московская «Тройка» существует с 2013 года 
(их выдано более 35 млн штук), подмосковная 
«Стрелка» — с 2015 года (более 3,5 млн). С 2016 
года выпускаются кобрендинговые карты со 
встроенными чипами «Тройки» и «Стрелки», но 
у них отдельные счета, пополнять их надо раз-
ными способами. Андрей Воробьев еще в фев-
рале 2019 года анонсировал создание единой 

платежной системы. «Ни „Стрелки“, ни „Трой-
ки“ не будет — это рудимент, которому пред-
стоит отмереть»,— говорил он. В августе 2020 
года в столичном дептрансе подтверждали пла-
ны по объединению систем, тогда процесс на-
ходился в статусе «обсуждений», конкретных 
дат не называлось.

Столичные и подмосковные власти подроб-
ностей проекта по-прежнему не раскрывают, 
ограничиваясь общими комментариями. «Ра-
ботаем с коллегами из Московской области над 
единой билетной системой Московского реги-
она,— подтвердили „Ъ“ слова мэра в столич-
ном департаменте транспорта.— Билетная си-
стема Москвы способна интегрироваться в лю-
бой регион страны». «Сначала система будет за-
пущена в пилотном режиме на оборудовании 
в Московской области,— добавили в подмо-
сковном минтрансе, отвечая на запрос „Ъ“.— 
Оплата проезда в переходный период будет до-
ступна как по „Стрелке“, так и по „Тройке“».

Объединенной картой будут пользовать-
ся миллионы людей, которые ежедневно пе-
ремещаются между Москвой и областью, го-
ворит глава Союза пассажиров Кирилл Янков. 
«Важно, как будет организован переход гра-
ждан между системами,— подчеркивает он.— 
Одно дело, когда оборудование будет считы-
вать новую и существующие карты, тогда про-

цесс перехода будет постепенным. Другой сце-
нарий — организация массовой замены карты; 
тогда это должно происходить максимально 
просто для людей: одну сдал, вторую получил 
с перенесенными остатками и проездными».

Председатель Общероссийского объедине-
ния пассажиров Илья Зотов уверен, что суще-
ствующие карты продолжат работать, при этом 
считывающий софт будет другим. «Такое реше-
ние логично, чтобы не тратить значительные 
средства на вывод огромного числа карт из обо-
рота,— говорит господин Зотов.— Все виды 
карт будут персонифицированы, а значит, при 
потере или замене остаток будет переносить-
ся». Основная сложность в том, что у «Тройки» 
и «Стрелки» разные технические базы, отмеча-
ет Кирилл Янков: «То, что изначально Москва 
и область не стали делать единую систему, было 
ошибкой». Господа Янков и Зотов считают, что 
вслед за единой картой Москве и области нуж-
но создавать и единое тарифное пространство. 
«Льготы в Москве и области должны быть урав-
нены,— добавляет господин Зотов.— Сейчас на-
блюдаются серьезные дисбалансы. Например, 
областные пенсионеры, в отличие от москов-
ских, не имеют льготы на проезд на некоторых 
скоростных электричках. Многие граждане жа-
луются на это, в том числе главе государства».

Иван Буранов

Сергей Собянин и Андрей Воробьев  
смешали карты
Москва и область объединяют системы оплаты проезда

В Белгороде начался сбор средств на вос-
становление памятника Владимиру Лени-
ну, снесенного в середине лета. Мэр Бел-
города Юрий Галдун обещал восстановить 
памятник, но потом заявил, что на это нет 
денег, и пригрозил демонтировать памят-
ник. Разрушение памятника вызвало гнев-
ную реакцию КПРФ. В ответ председатель 
областной думы депутат от «Единой Рос-
сии» Ольга Павлова призвала собрать 
деньги на его восстановление с помощью 
краудфандинга и даже сделала первый 
взнос. Мэр города уже пообещал перечи-
слить на это часть зарплаты. В Белгороде 
это уже второй за год скандал с монумен-
тами: ранее власти заменили статую оде-
той девочки с гусенком статуей голого 
мальчика.

О необходимости восстановить демонтиро-
ванный памятник Владимиру Ленину в Цент-
ральном парке Белгорода в четверг, 29 октября, 
заявила председатель областной думы едино-
росс Ольга Павлова. По ее словам, депутатский 
корпус должен отреагировать на «бурную реак-
цию горожан», вызванную сносом монумента. 
Госпожа Павлова предложила собрать деньги 
на копию белгородской статуи Ленина посред-
ством краудфандинга, поскольку ни област-
ной, ни городской бюджет свободными средст-
вами не располагают.

Эта статуя — один из семи памятников Ле-
нину в Белгороде — была установлена на пло-
щади Революции в 1951 году, в парк перенесе-
на в 1956 году. Монумент начал разрушаться 

в начале июля этого года: у него отвалилась вы-
тянутая вперед рука. Затем памятник был пол-
ностью демонтирован. Тогда мэр Белгорода 
Юрий Галдун пообещал отреставрировать его 
и вернуть на место. Однако через два месяца го-
сподин Галдун заявил, что восстановить скуль-
птуру не получится, потому что на это нет де-
нег, и пообещал содействие в ее восстановле-
нии, если найдется инициативная группа, ко-
торая соберет средства на восстановление.

На следующий день местные члены Россий-
ского коммунистического союза молодежи (мо-
лодежная организация КПРФ) устроили на сту-
пеньках мэрии пикет с публичным чтением со-
чинений Владимира Ленина. Через неделю ак-
ция повторилась. В ответ Юрий Галдун поста-
вил коммунистам ультиматум с требованием 
забрать фрагменты памятника до 1 ноября под 
угрозой их утилизации.

Ответ пришел из Москвы. Сначала пред-
седатель комитета Госдумы по развитию гра-
жданского общества Сергей Гаврилов (КПРФ) 
назвал снос памятника «оскорблением госу-
дарства». Следом лидер Компартии Геннадий 
Зюганов сравнил мэра Белгорода с властями 
Польши и прибалтийских стран, где демонти-
руются памятники Ленину. В середине октя-
бря партия «Коммунисты России» потребовала 
установить на месте памятника другую скуль-
птуру Ленина.

В прошедший четверг председатель Белго-
родской облдумы Ольга Павлова спросила де-
путатов, согласны ли они, что на восстановле-
ние памятника нужно собрать деньги. Голосо-

вания не было, но возражений никто не выска-
зал. Госпожа Павлова заявила, что уже внесла 
«свою лепту» в народный сбор, однако о какой 
сумме идет речь, не уточнила. В ответ Юрий 
Галдун назвал инициативу конструктивной 
и тоже пообещал перечислить на счет часть зар-
платы. Краудфандинг уже открыт на местной 
площадке НКО https://nko31.ru/sbor-sredstv/75/, 
искомая сумма составляет 1,8 млн руб. На теку-
щий момент поступило только два платежа — 
на 97 руб. и 10 тыс. руб.

Руководитель фракции КПРФ в облдуме Ста-
нислав Панов рассказал „Ъ“, что партия сама 
хотела объявить сбор денег на восстановление 
памятника, но решила подождать. По словам 
коммуниста, не так важно, что с предложени-
ем вернуть Ленина в Центральный парк высту-
пили единороссы. Стоимость работ он оценил 
от 500 тыс. до 5 млн руб. Собрать деньги плани-
руется к январю 2021 года, вернуть скульптуру 
в парк — к апрелю. 

Снос памятника Ленину в Центральном пар-
ке стал уже вторым крупным скандалом за по-
следнее время, связанным с городскими скуль-
птурами в Белгороде. В начале сентября на ал-
лее Свято-Троицкого бульвара должен был от-
крыться отреставрированный фонтан «Девочка 
с гусенком», однако на деле вместо девочки там 
появился голый мальчик. После этого регио-
нальная прокуратура возбудила ряд админист-
ративных дел в отношении руководства управ-
ления городского благоустройства. 

Александр Прытков,  
Олег Мухин, Воронеж

Ленину объявили краудфандинг
Белгородские единороссы собирают деньги  
на восстановление демонтированного памятника

США считают обновленное предло-
жение президента РФ Владимира 
Путина о введении моратория на раз-
мещение в Европе ракет средней 
и меньшей дальности наземного ба-
зирования «обреченным на провал» 
и вместо этого делают ставку на по-
втор так называемого двойного ре-
шения НАТО времен холодной вой-
ны. Оно предполагало развертыва-
ние в Западной Европе большого 
 числа американских ядерных ракет 
средней дальности при параллель-
ных переговорах с СССР о ликвида-
ции этого класса вооружений. Рос-
сийские официальные лица преду-
преждают: ставка на повтор такого 
подхода не сработает, но приведет 
к эскалации гонки ракетных воору-
жений в Европе.

Двойственный подход
В США отреагировали на недавнюю 
инициативу Кремля в сфере контроля 
над вооружениями. Напомним, в поне-
дельник Владимир Путин заявил о го-
товности не развертывать на европей-
ской части территории страны ракеты 
средней и меньшей дальности назем-
ного базирования, а также «вооруже-
ния, по классификации которых сто-
роны не смогли договориться» (раке-
ты 9м729 комплекса «Искандер»), если 
члены НАТО согласятся на аналогич-
ные ограничения. Специальный пред-
ставитель президента США по контролю 
над вооружениями Маршалл Биллинг-
сли на своей странице в Twitter назвал 
эту идею «обреченной на провал» и под-
черкнул, что такого же мнения придер-
живаются все остальные члены НАТО. 
При этом он похвалил немцев за то, что 
те еще в понедельник, когда Кремль об-
народовал свою инициативу, первыми 
заявили, что призывы Москвы к отказу 
от размещения ракет в Европе «не заслу-
живают доверия».

У США есть собственное видение того, 
как должны развиваться события,— его 
в среду огласил советник президента До-
нальда Трампа по национальной без-
опасности Роберт О’Брайен в ходе вы-
ступления в Гудзоновском институте 
в Вашингтоне. По его словам, США сей-
час активно работают над созданием ги-
перзвукового оружия и баллистических 
средства доставки и могут разместить 
новые ракеты в Азии — для противосто-
яния Китаю — и в Европе — для сдер-
живания России. Развертывание новых 
американских систем в этих регионах, 
по мнению представителя Белого дома, 
не только обеспечит оборону США и их 
союзников, но и укрепит их позиции на 
переговорах по «реальному контролю 
над вооружениями» в будущем. Роберт 
О’Брайен ясно дал понять, что Вашинг-
тон хочет во второй раз реализовать сце-
нарий конца 1970-х — начала 1980-х го-
дов. «Тогда мы развернули ракеты Persh-
ing и крылатые ракеты в Европе, чтобы 
Советский Союз сел за стол переговоров 
и согласился обсуждать „нулевой вари-
ант“, который предшествовал заключе-
нию Договора о ликвидации ракет сред-
ней и меньшей дальности (ДРСМД)»,— 
напомнил он.

Речь идет о так называемом двойном 
решении НАТО, одобренном на самми-
те Североатлантического альянса в 1979 
году в ответ на наращивание на европей-
ской территории СССР количества бал-
листических ракет средней дальности — 
прежде всего «Пионеров» (SS-20). Члены 
НАТО тогда договорились, что США по-
степенно разместят на территории За-
падной Европы до 600 мобильных ракет 
средней дальности (баллистических Per-
shing II и крылатых ракет BGM-109G — 
версию Tomahawk наземного базирова-
ния). Одновременно СССР предлагалось 
вступить с США в переговоры об уничто-
жении этого класса вооружений.

Результатом этого процесса и стало 
подписание в 1987 году ДРСМД. Но не-
сколько лет назад США обвинили Рос-
сию в том, что созданная ею крылатая 
ракета наземного базирования 9М729 
нарушает требования договора. Кро-
ме того, США не устраивал тот факт, что 
соответствующие ограничения не рас-
пространяются на Китай. Россия наста-
ивала на том, что нарушений с ее сто-
роны нет, и предъявляла США встреч-
ные претензии по ряду систем, вклю-
чая пусковые установки Mk 41. Догово-
риться сторонам не удалось, США объя-
вили о приостановке выполнения дого-
вора и намерении выйти из него, после 
чего выполнять его перестала и Россия. 
Он прекратил свое существование 2 ав-
густа 2019 года.

Вскоре после этого Владимир Путин 
предложил лидерам стран НАТО догово-
риться о моратории на размещение ра-
нее подпадавших под ДРСМД ракет в Ев-
ропе, но о целесообразности рассмотре-
ния российской инициативы заявила 
только Франция. Другие члены НАТО 
тогда объявили, что, по их данным, 
9М729 уже развернута на европейской 
части России, а значит, Москва сама уже 
сделала то, что призывает не делать дру-
гих. Обнародованное 26 октября обнов-
ленное предложение Кремля повторяет 
и развивает прошлогоднюю инициати-
ву российской стороны. На сей раз влас-

ти РФ изъявили готовность не размещать 
на своей европейской территории раке-
ты, ранее запрещенные ДРСМД, и систе-
мы, характеристики которых у сторон 
вызывают разногласия (то есть ту самую 
9М729). Из заявления Владимира Пути-
на следовало, что Россия готова в этом 
плане к взаимным проверочным ин-
спекциям. Старший научный сотрудник 
Центра евроатлантической безопасно-
сти Института международных исследо-
ваний МГИМО Андрей Баклицкий ска-
зал „Ъ“, что, делая такое предложение, 
российские власти проявили «большую 
и неожиданную для многих гибкость, 
поскольку, по сути, согласились ограни-
чить свое суверенное право на размеще-
ние вооружений на значительной части 
своей территории». Но у НАТО и эта ини-
циатива интереса не вызвала.

Помимо ФРГ и США ее прокоммен-
тировали и в Великобритании, прав-
да очень расплывчато. Представитель 
МИД Британии сказал ТАСС: «Соединен-
ное Королевство привержено делу меж-
дународного контроля над вооружени-
ями, разоружения и нераспростране-
ния ядерного оружия. Мы хотим, чтобы 
ту же приверженность демонстрирова-
ла и Россия». При этом собеседник агент-
ства повторил официальную позицию 
Лондона, согласно которой «провал ДР-
СМД стал прямым результатом его нару-
шения Россией».

По словам директора программ по 
изучению России в американском Цен-
тре военно-морского анализа (CNA), на-
учного сотрудника Института Кеннана 
(Kennan Institute) Майкла Кофмана, рос-
сийское предложение неприемлемо для 
НАТО потому, что оно предполагает пол-
ный отказ от размещения американских 
ракет средней дальности в Европе, в то 
время как у России останется аналогич-
ная мобильная система, которая может 
быть переброшена на Запад. «И в целом 
непонятно, что даст такой мораторий, 
учитывая распространенность крыла-
тых ракет воздушного и морского бази-
рования аналогичной дальности наря-
ду с разрабатываемыми гиперзвуковы-
ми ракетами, которые могут быть разме-
щены на кораблях и подводных лодках, 
и аэробаллистическими ракетами»,— 
сказал он „Ъ“.

«Мы старались»
Российские официальные лица между 
тем предупреждают, что ставка на повто-
рение «двойного решения НАТО» при-
ведет к новой гонке вооружений. Ком-
ментируя заявление Роберта О’Брайена, 
посол России в США Анатолий Анто-
нов подчеркнул, что «подобные намере-
ния несут в себе угрозу разбалансиров-
ки региональной и глобальной безопас-
ности, ведут к повышению конфронта-
ционного потенциала». По его словам, 
Россия считает «необоснованной» про-
веденную советником Дональда Трам-
па параллель с ракетным кризисом в Ев-
ропе начала 1980-х годов, который при-
вел к подписанию ДРСМД. «Если Вашин-
гтон действительно заинтересован в „ре-
альном контроле над вооружениями“, 
то для этого нет необходимости в эскала-
ции гонки ракетных вооружений на ев-
ропейском континенте»,— сказал Анато-
лий Антонов.

В целом из заявлений российских 
официальных лиц следует: в Москве ра-
зочарованы тем, что в НАТО даже не ста-
ли обсуждать российскую инициативу. 
Так, комментируя негативный отклик 
Министерства иностранных дел Герма-
нии, в МИД РФ в среду заявили, что это 
«типичный пример предвзятой и факти-
чески „рефлекторной“ реакции, когда 
в российские предложения даже не пы-
таются вникнуть». Заместитель минис-
тра иностранных дел РФ Сергей Рябков 
в интервью «РИА Новости» добавил, что 
те, кто «пытаются игнорировать предло-
жения президента Путина и отмахнуть-
ся от них», демонстрируют «весьма без-
ответственный подход» к обеспечению 
европейской безопасности.

Комментируя уже негативный от-
клик и американской стороны, по-
стпред России при международных орга-
низациях в Вене Михаил Ульянов в сре-
ду высказался в схожем духе. «Обыч-
но, если предложение не соответству-
ет вашим представлениям, вы делаете 
встречное предложение, конечно, при 
наличии положительной политической 
воли. Скоропалительная негативная ре-
акция представителей НАТО, Германии 
и США означает недостаток желания за-
ботиться о безопасности путем перего-
воров»,— написал он в Twitter.

Наиболее образно реакцию стран 
НАТО на инициативу Москвы проком-
ментировал в том же Twitter первый за-
меститель постпреда России при ООН 
Дмитрий Полянский. «Танго танцуют 
вдвоем! Об этом потраченном впустую 
шансе обуздать гонку вооружений по-
том, вероятно, будут сожалеть в учеб-
никах по истории,— предположил рос-
сийский дипломат.— Но мы живем се-
годня, во времена упорного агрессив-
ного милитаризма США и слепой под-
невольности Европы. Так что пусть бу-
дет так, как вы хотите, по крайней мере, 
мы старались!»

Елена Черненко

Ракеты средней 
и меньшей давности
США хотят повторить в отношении России 
прием времен холодной войныс1
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В четверг днем Эмманюэль Макрон посетил место 
трагедии в Ницце, где демонстративно выразил под-
держку «католикам Франции», пообещав: страна сде-
лает все возможное, чтобы защитить их от повторяю-
щихся угроз со стороны исламского терроризма. «На 
нас — вновь — нападают за наши ценности. За наш 
вкус к свободе. За эту возможность на нашей земле ве-
рить свободно и не уступать террору. И я говорю это се-
годня вновь: мы ни в чем не уступим»,— пообещал он.

Мэр Ниццы Кристиан Эстрози также не сдержи-
вал эмоций: «Нам нужно любой ценой искоренить 
исламский фашизм на всей территории страны». Это 
новое определение — «исламский фашизм» — под-
хватила лидер правопопулистского лагеря Франции 
Марин Ле Пен, заявившая, что «борьба с террориз-
мом» — неверный термин, потому что бороться надо 
с его главным источником — исламизмом.

Нападение в Ницце решительно осудил Француз-
ский совет мусульман, призвав правоверных в знак 
траура и солидарности отказаться от всех торжеств 
в честь дня рождения пророка Мухаммада. «Я глубо-
ко потрясена жестокими убийствами в соборе в Ниц-
це. Мысленно я с родными убитых и раненых. Вся 
немецкая солидарность в эти тяжелые часы адресо-
вана французской нации»,— объявила канцлер ФРГ 
Ангела Меркель. Со словами поддержки и солидар-
ности выступили политики многих стран — лиде-
ры Италии, Великобритании, руководство Евросою-
за, американский Белый дом.

Возмущение «циничным и жестоким престу-
плением, совершенным в стенах церкви» выразил 
в телеграмме Эмманюэлю Макрону и президент РФ 
Владимир Путин. «Мы в очередной раз убедились, 
что террористам абсолютно чужды понятия чело-
веческой морали. Очевидно, что борьба с между-
народным террором требует реального объедине-
ния усилий всего мирового сообщества»,— заявил 
он. Напомним, что после убийства Самюэля Пати 
выходцем из России на переговоры в Москву пла-
нировал прилететь глава МВД Франции Жеральд 
Дарманен, однако визит был перенесен «по органи-
зационным причинам».

«Мы решительно осуждаем сегодняшний теракт 
в Ницце»,— написал в Twitter глава МИД Ирана Мо-
хаммад Джавад Зариф, но при этом призвал власти 
Франции изменить риторику в отношении ислама. 
«Этот растущий замкнутый круг — риторика нена-
висти, провокации и насилие — должен быть за-
менен рациональностью и здравым смыслом. Нам 
необходимо признать, что радикализм лишь взра-
щивает еще больший радикализм, мир невозможно 
достичь ужасными провокациями»,— написал он.

С «решительным осуждением нападения в Ниц-
це» выступил и Фахреттин Алтун из администрации 
президента Турции. «Мы безоговорочно осуждаем 
последний теракт в Ницце. Такое бессмысленное на-
силие не имеет ничего общего ни с исламом, ни с му-
сульманами»,— заявил он. Но при этом, как и госпо-
дин Зариф, добавил: «Мы призываем французское 
руководство избегать дальнейшей подстрекатель-
ской риторики в отношении мусульман и вместо 
этого сосредоточиться на поиске виновных в этом 
и других актах насилия».

Галина Дудина; Алексей Тарханов, Париж; 
Павел Тарасенко

День длинных 
ножей

Как стало известно „Ъ“, МВД возбу-
дило уголовное дело о хищении более 
5,5 млрд руб. в одном из крупнейших 
независимых энергосбытовых холдин-
гов страны — ПАО «ТНС энерго» и его 
структуре — у электросетевой ком-
пании «Россети Центр и Приволжье» 
(бывшая «МРСК Центр и Приволжье»). 
В ПАО, совладельцем и председателем 
совета директоров которого являет-
ся президент ФК ЦСКА Евгений Гинер, 
были проведены обыски, а его топ-ме-
неджеры — гендиректор холдинга Сер-
гей Афанасьев и его заместитель Борис 
Щуров доставлены на допрос и задер-
жаны. В самом ПАО следственные дей-
ствия не комментируют. 

Уголовное дело №12001007744000171, 
в рамках которого были проведены следст-
венные действия в группе компаний «ТНС 
энерго» и с некоторыми из ее руководите-
лей, Следственный департамент МВД воз-
будил 22 октября этого года по ч. 4 ст. 159 
(мошенничество в особо крупном разме-
ре) УК РФ.

Поводом для расследования стало за-
явление в правоохранительные органы 
руководства ПАО «Россети Центр и При-
волжье». Из него следует, что «ТНС энер-
го» и его дочерняя компания «ТНС энерго 
Нижний Новгород» с августа 2011 по ок-
тябрь 2020 года мошенническим путем по-
хитили более 5,5 млрд руб., которые они 
задолжали за поставку электроэнергии. 
По версии следствия, топ-менеджеры «ТНС 
энерго», получая средства с потребителей 
электроэнергии, вместо того чтобы рас-
плачиваться с ее поставщиком, выводили 
в другие компании, в том числе в офшоры.

Перед тем как заявлению был дан ход, 
сотрудники главного управления эконо-
мической безопасности и противодейст-
вия коррупции (ГУЭБиПК) МВД и службы 
экономической безопасности ФСБ, кото-
рые сейчас занимаются оперативным со-
провождением расследования, провели 
соответствующую проверку.

Первыми фигурантами расследования, 
по данным „Ъ“, стали гендиректор ПАО 
«ТНС энерго» Сергей Афанасьев, назначен-
ный на должность в прошлом году, и Борис 
Щуров, входивший с 2012 года в руковод-
ство ГК «ТНС энерго» — он являлся первым 
заместителем генерального директора, ис-
полнительным директором и гендиректо-
ром группы компаний, а в августе этого 
года, получив пост замгендиректора ГК, 
был назначен управляющим директором 
ПАО «ТНС энерго НН». Компания обслужи-
вает около 40 тыс. юридических лиц и бо-
лее 1,2 млн физических. В 2019 году ею 
было поставлено им 9,3 млрд кВт•ч элек-
трической энергии.

В четверг в рамках уголовного дела о мо-
шенничестве оперативно-следственные 
бригады из сотрудников ФСБ, СД и ГУЭ-

БиПК МВД провели обыски в головном 
офисе «ТНС энерго», расположенном в особ-
няке в Настасьинском переулке Москвы; 
в столичных квартирах господ Афанасьева 
и Щурова, а также в нижегородской квар-
тире последнего. В ходе обысков, которые 
длились целый день, следователи и опера-
тивники изъяли компьютеры, а также фи-
нансово-хозяйственную документацию 
компании за девять лет, когда предположи-
тельно могли совершаться преступления.

После обыска в Нижнем Новгороде го-
сподина Щурова задержали как подозрева-
емого, затем ему предъявили обвинение 
по ст. 159 УК и допросили, отметил источ-
ник „Ъ“. Предполагается, что ночь топ-ме-
неджер проведет в изоляторе временного 
содержания нижегородской полиции, по-
сле чего, по словам источника, его отпра-
вят в следственный департамент в Москву, 
где в четверг до позднего вечера проводи-
лись следственные действия с господином 
Афанасьевым и еще несколькими фигу-
рантами. Возможно, уже в пятницу Твер-
ской райсуд Москвы рассмотрит ходатайст-
ва СД МВД об избрании им мер пресечения.

«ТНС энерго» — крупнейший незави-
симый энергосбытовой холдинг России, 
управляет десятью гарантирующими по-
ставщиками (ГП, основной энергосбыт ре-
гиона) в 11 регионах, доля «ТНС энерго» на 
энергорынке около 6%. За первое полугодие 
2020 года выручка энергосбытового бизне-
са «ТНС энерго» составила 114,74 млрд руб., 
чистая прибыль — 1,04 млрд руб. 

Основные акционеры — 28,26% при-
надлежит кипрской Sunflake (согласно 
кипрскому реестру, Дмитрий Аржанов на-
прямую владеет 25%), 25% — у ИК «Техно-
промэкспорт» (65% у Евгения Гинера, 35% 
у «Ростеха»), у ВТБ в косвенном распоряже-
нии 19,9%.

Источники „Ъ“, знакомые с ситуацией, 
говорят, что «ТНС энерго» накопило суще-
ственные долги перед компанией «Россе-
ти Центр и Приволжье». В Нижегородской 
области просроченная задолженность 
местного подразделения энергосбытово-
го холдинга («ТНС энерго НН») превыша-
ет 17 млрд руб. В Тульской области прос-
роченная задолженность «ТНС энерго» 
составляет 4 млрд руб. Вместе с тем, исхо-
дя из сложившейся судебной практики, 
пока нет оснований для лишения «ТНС 
энерго» статуса гарантирующего постав-
щика, отмечают собеседники „Ъ“. В отчет-

ности «ТНС энерго НН» сообщается, что 
компания судится с «Россети Центр и При-
волжья» из-за разногласий по договорам 
о передаче электроэнергии и по объемам 
оказанных услуг, сумма разногласий — 
1 млрд руб. Параллельно «ТНС энерго НН» 
ведет судебные дела по взысканию задол-
женности со своих клиентов.

В пресс-службе «ТНС энерго» не ответи-
ли на вопросы „Ъ“, телефон гендиректора 
холдинга Сергея Афанасьева был недосту-
пен, а Евгений Гинер и «Россети» от ком-
ментариев воздержались.

При этом следует отметить, что это не 
первая атака силовиков на «ТНС энерго». 
В прошлом году против «неустановлен-
ных лиц» в руководстве ПАО «ТНС энерго 
НН» региональным СУ СКР было возбужде-
но уголовное дело по ст. 199 УК РФ (укло-
нение от уплаты налогов) на сумму более 
1 млрд руб. по взаимоотношениям ниже-
городской компании с московской управ-
ляющей. Однако адвокатам через суд уда-
лось добиться отмены соответствующего 
постановления следователя. Сейчас они 
обжалуют в Арбитражном суде Москвы ре-
шение по налоговой проверке.

Юрий Сенаторов, Татьяна Дятел,  
Полина Смертина;  
Роман Кряжев, Нижний Новгород

«Россети» сомкнулись на «ТНС энерго»
Топ-менеджеры крупнейшего энергосбытового холдинга задержаны за мошенничество

Как стало известно „Ъ“, Чере-
мушкинский райсуд Москвы при-
знал соучредителей компании 
«Русальянсстрой» Дмитрия Буш-
манова и Алексея Эккерта ви-
новными в хищении бюджетных 
средств, выделенных на строи-
тельство военных объектов в Ар-
ктике, и приговорил к девяти го-
дам колонии общего режима 
каждого. Суд также удовлетво-
рил иск потерпевшей стороны — 
ФГУП ГСВГУ №14 — и взыскал 
с осужденных солидарно без ма-
лого 3 млрд руб. Бизнесмены и их 
защита с приговором не согласны 
и намерены его опротестовать.

Рассмотрение дела соучредителей 
компании «Русальянсстрой» Дмит-
рия Бушманова и Алексея Эккерта 
состоялось с третьей попытки. После 
окончания следствия, в марте 2018 
года, материалы дважды возвраща-
лись в СКР для устранения недостат-
ков. Сначала это сделал Таганский 
райсуд, куда дело было направлено 
в первый раз, а затем — заместитель 
генпрокурора РФ Виктор Гринь. Оба 
раза речь шла о процедурных нару-
шениях: следователи забывали во-
время ознакомить с материалами 
дела фигурантов и их защитников.

Процесс в Черемушкинском суде 
для Дмитрия Бушманова и Алексея 
Эккерта, которым вменялось в вину 
хищение путем мошенничества вы-
деленных из госбюджета на строи-
тельство военных объектов в Аркти-
ке около 3 млрд руб. (ст. 159 УК РФ), 
закончился обвинительным при-
говором. Они получили по девять 
лет колонии общего режима каж-
дый. При этом суд удовлетворил 
иск потерпевшей стороны — ФГУП 
«ГУИР №2 при Спецстрое России» 
(в настоящее время реорганизова-
но в ФГУП «ГСВГУ №14») — о взыска-
нии с фигурантов солидарно суммы 
ущерба. А после отбытия наказа-
ния бывшим топ-менеджерам «Руса-
льянсстроя» в течение четырех лет 
будет запрещено занимать должно-
сти с организационными и распоря-
дительными полномочиями.

Согласно материалам дела, в 2014 
году предприниматели Дмитрий 
Бушманов и Алексей Эккерт заклю-
чили с ФГУП «ГУИР №2 при Спец-
строе России» договор о возведении 
в Арктике стратегических объектов 
для Минобороны и получили на сче-
та своей компании более 3 млрд руб. 
аванса. Еще 1 млрд руб. в строитель-
ство, по утверждению предприни-
мателей, они вложили из своих и за-
емных средств. Комфортабельные 
казармы, построенные компани-
ей «Русальянсстрой» для военнослу-
жащих, которые заступают на бое-
вое дежурство на острове Врангеля 
и мысе Шмидта, показывали даже 
по федеральным телеканалам. Од-
нако спустя два года после начала 
строительства, когда, по утвержде-
нию предпринимателей, треть работ 
была выполнена, между заказчиком 
и строителями неожиданно возник 
конфликт. «Это произошло после 
смены руководства организации-за-
казчика. Наши партнеры отказы-
вались подписывать акты о выпол-
ненных работах, безосновательно 
обвиняя нас в хищении средств»,— 
жаловались в своих обращениях 
в Генпрокуратуру руководители «Ру-
сальянсстроя».

Между тем уже в марте 2016 года 
предпринимателей Бушманова и Эк-
керта обвинили в хищении всего вы-
деленного аванса и арестовали. Пер-
воначально предпринимателям 
вменялось в вину хищение 3,2 млрд 
руб., однако обвиняемым и их адво-
катам через Арбитражный суд Мо-
сквы удалось доказать, что работы по 
возведению одного из объектов — 
пункта боевого дежурства на Новой 
Земле — были выполнены в соответ-
ствии с договором с заказчиком. Сам 
объект был принят в эксплуатацию 
Минобороны. После того как реше-
ние суда вступило в силу, следствие 
снизило размер предполагаемых хи-
щений на 300 млн руб.

Как считали адвокаты предпри-
нимателей, так же как и на Новой 
Земле, нормальными темпами шло 
строительство и других объектов, 

в частности возводимых на острове 
Врангеля и мысе Шмидта комплек-
сов зданий в виде трехконечных 
звезд, в которых военные должны 
жить и одновременно нести боевое 
дежурство. Эти объекты были 60–
80% готовности, говорят представи-
тели «Русальянсстроя», отмечая, что 
совершенно неожиданно для стро-
ителей заказчик в лице «ГУИР-2 при 
Спецстрое» разорвал контракт и оста-
новил финансирование. По некото-
рым данным, это произошло после 
конфликта между структурами.

По мнению же обвинения, пред-
приниматели лишь вводили руко-
водство ГУИР-2 в заблуждение от-
носительно своих возможностей 
построить или достроить объекты 
Минобороны. Вложив часть средств 
в проектно-изыскательские работы, 
а также в возведение объектов, Дмит-
рий Бушманов и Алексей Эккерт, 
как говорится в материалах дела, ор-
ганизовали хищение средств, вы-
деленных впоследствии. Стоит от-
метить, что в суде гособвинение 
настаивало на более суровом нака-
зании для предпринимателей, чем 
было назначено, требуя, в частности, 
для Дмитрия Бушманова и Алексея 
Эккерта по 12 лет колонии каждо-
му. Небольшое послабление суд сде-
лал и в отношении изъятого в каче-
стве вещдоков имущества: Алексею 
Эккерту вернули моноблок Apple 
с мышкой и клавиатурой. Изъятые 
у Дмитрия Бушманова 405 тыс. руб. 
были обращены в доход государства 
для возмещения ущерба по делу.

Осужденные и их представители 
с приговором не согласны и наме-
рены его опротестовать. «Этот при-
говор — какое-то безумие: ранее не-
судимым людям дали по девять лет. 
При этом суд игнорирует тот факт, что 
у нас, например, имеется докумен-
тально еще на стадии следствия под-
твержденный факт о выполнении 
компанией наших доверителей работ 
на 1,5 млрд руб.»,— заявил „Ъ“ пред-
ставитель Дмитрия Бушманова по 
гражданскому иску Максим Эккерт.

Муса Мурадов

Арктическое дело завершилось 
суровым приговором
Строители получили сроки за мошенничество 

Как стало известно „Ъ“, СКР воз-
будил еще одно уголовное дело 
о попытке рейдерского захва-
та активов застреленного кил-
лером в январе 2014 года осно-
вателя сети магазинов «Партия» 
и «Домино» Александра Минее-
ва. Речь идет об 11 предполагае-
мых участниках схемы по легали-
зации похищенного имущества, 
общая стоимость которого пре-
вышала 9 млрд руб. Не послед-
нюю роль в преступных схемах, 
по версии следствия, сыграл сто-
личный адвокат Сергей Боголюб-
ский, которого в четверг аресто-
вал Басманный суд столицы. 

По данным „Ъ“, уголовное дело, 
касающееся захвата имущества по-
койного мультимиллионера Алек-
сандра Минеева, возбудил и. о. ру-
ководителя главного управления по 
расследованию особо важных дел 
(ГУРОВД) СКР полковник юстиции 
Сергей Щербина. Согласно подпи-
санному им постановлению, с мар-
та по ноябрь 2013 года «организован-
ная группа» похитила у господина 
Минеева 21 объект недвижимости 
в Москве общей стоимостью бо-
лее 9,3 млрд руб., переведя на себя 
100% доли в уставных капиталах вла-
девших ими коммерческих струк-
тур. Как считают в ГУРОВД, это сде-
лали восемь злоумышленников 
вместе с «неустановленными лица-
ми». Между тем большая часть из 
уже известных лиц, подлежащих 
к привлечению к ответственности 
за легализацию полученного ими 
в результате преступления имущест-
ва (ч. 4 ст. 174.1 УК РФ), ранее упоми-
налась следователями. В частности, 
это один из предполагаемых орга-
низаторов попытки отнять все акти-
вы у Александра Минеева прожива-
ющий в Великобритании бывший 
зять Бориса Березовского, извест-
ный предприниматель в области 
IT-технологий Георгий Шуппе, также 
находящийся за границей бизнес-
мен Михаил Некрич (как рассказы-

вал „Ъ“, Генпрокуратура РФ пыталась 
добиться экстрадиции обоих, но без-
успешно) и бывший сотрудник охра-
ны основателя «Партии» Дмитрий 
Куриленко, любивший представ-
ляться генералом разведки. Кроме 
того, там фигурируют имена близ-
ких к господину Минееву и помогав-
ших ему в управлении финансами 
Сергея Тарасова и Бориса Карамато-
ва и ряда других лиц, включая Ома-
ра Сулейманова, который находится 
в розыске и является одним из пред-
полагаемых исполнителей заказа по 
физическому устранению бизнесме-
на. Все они являются фигурантами 
дел о заказном убийстве или мошен-
ничестве (ст. 105 и ст. 159 УК РФ). Там 
также упоминается 43-летний сто-
личный адвокат Сергей Боголюб-
ский. Его не раз называли активным 
участником схемы по переоформле-
нию активов Александра Минеева 
на рейдеров, но ходатайство следст-
вия о его аресте по подозрению в мо-
шенничестве и легализации иму-
щества Басманный райсуд Москвы 
рассмотрел и удовлетворил только 
в четверг вечером. По решению су-
дьи Артура Карпова он заключен 
в СИЗО до 22 декабря.

По версии СКР, именно госпо-
дин Боголюбский подыскал и ку-
пил несколько зарегистрированных 
в Белизе и на Сейшельских островах 
коммерческих фирм, которые втай-
не от Александра Минеева стали по 
фиктивным документам владельца-
ми его недвижимости. Их бенефици-
аром при этом стал знакомый адво-
ката — некто Осовский. Позже при 
его участии этот владелец переписал 
в Великобритании все компании на 
господина Шуппе. 

Еще трех человек следователи 
считают пособниками «отмывания» 
имущества — адвокатов Камиля Ка-
зиева и Игоря Лесковского, а также 
бывшую управляющую офшорны-
ми компаниями Александра Минее-
ва, находящуюся в розыске уроженку 
Подольска 33-летнюю Юлию Егорову. 

Надо отметить, что расследова-
ние нового уголовного дела и. о. 
главы ГУРОВД поручил одному из 
опытнейших своих сотрудников, 
старшему следователю по особо 
важным делам при председателе 
СКР генерал-майору юстиции Рома-
ну Нестерову, известному, в частно-
сти, по делу о коррупции бывшего 
главы Минэкономразвития Алексея 
Улюкаева.

По версии следствия, организо-
вать рейдерский захват имущества 
злоумышленники решили в 2013 
году. Тогда давно отошедший от 
торговли электроникой Александр 
Минеев перебрался в Лондон, где 
затеял бракоразводный процесс 
с женой Ириной. Между тем в Рос-
сии, преимущественно в Москве 
и Санкт-Петербурге, у него остава-
лись многочисленные активы в виде 
недвижимости. По некоторым оцен-
кам, их общая стоимость достигала 
$1 млрд, а сумма ежемесячных пла-
тежей за аренду составляла сотни 
тысяч долларов. О попытке групп 
аферистов, среди которых был и ад-
вокат его жены Вадим Веденин, пе-
реписать его имущество на других 
Александру Минееву стало известно 
от своих юристов. Он инициировал 
подачу исков о признании сделок 
недействительными в арбитражные 
суды от имени своей помощницы по 
офшорам Юлии Егоровой, а также 
собирался обратиться в правоохра-
нительные органы. В результате, как 
считают в СКР, госпожу Егорову про-
сто перекупили, заплатив ей поряд-
ка 15 млн руб., а самого Александра 
Минеева застрелили. 

Как сообщал „Ъ“, расследова-
ние масштабных хищений активов 
Александра Минеева началось еще 
в 2018 году, а несколько месяцев на-
зад в отношении ряда его участни-
ков оно было завершено. Тем не ме-
нее другие эпизоды продолжают 
расследоваться, и не исключено, что 
в них появятся новые фигуранты.

Сергей Сергеев

За хищения «Партии» 
взяли адвоката
В деле о рейдерском захвате активов Александра Минеева 
появились новые фигуранты

Топ-менеджеров компании 
 Евгения Гинера заподозрили 
в миллиардных махинациях   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,   
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 147 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 15,123 млрд руб. В 2020 году (на 29 октября) собрано 
1 062 251 290 руб., помощь получили 872 ребенка. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году президентские гранты выиграли: Русфонд — 
на проект «Совпадение», Национальный РДКМ — на «Академию 
донорства костного мозга» плюс гранты мэра Москвы на проект 
«Спаси жизнь — стань донором костного мозга» и Департамента 
труда и соцзащиты Москвы на проект «Столица близнецов». 
В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира Потанина, 
а также президентские гранты на издание журнала Кровь5 
и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Владик Торопов, 6 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 171 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 28 тыс. руб.

Владик появился на свет раньше срока, дышать 
не мог, врачи долго его выхаживали. После выпи-
ски я думала, что все позади. Но со временем у сы-
на стали косить глазки, он начал отставать в разви-
тии, не мог переворачиваться. В итоге — диагноз 
ДЦП. Я возила Владика на лечение в разные боль-
ницы, мы постоянно занимались дома. В результате 
спастика немного снизилась, сын научился ползать. 
В марте мы прошли курс терапии в Институте мед-
технологий (ИМТ). У Владика окрепла спина, стали 
лучше работать руки, сын более четко говорит, хоро-
шо спит. Лечение нужно продолжать, но у меня нет 
денег. Марина Торопова, Алтайский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нуж-
но научить Владика сидеть, развить координацию 
и речь, улучшить психоэмоциональное состояние».

Юсуф Поланкоев, 3 месяца, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами. 178 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Ингушетия» соберут 21 тыс. руб.

Юсуф родился с головой странной формы: лоб 
острый, а виски будто вдавлены. В три недели ему 
сделали КТ — оказалось, у сына раньше времени 
срослись черепные швы. Это опасно, деформиро-
ванный череп не позволит мозгу развиваться, по-
страдают слух и зрение. В середине октября Юсу-
фу провели реконструкцию костей черепа. А теперь 
нужно носить специальные шлемы, корректирую-
щие рост костей, но стоят они дорого. У нас нет воз-
можности оплатить шлемы, в семье четверо детей. 
Хадижат Коригова, Ингушетия
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У ребенка де-
формация черепа, характерная для синостоза лобно-
го шва. В послеоперационном периоде ему требует-
ся ношение специальных шлемов-ортезов».

Гоша Багян, 2 года, Spina bifida — врожденный 
порок развития спинного мозга, требуется 
обследование и план лечения. 219 тыс. руб.
Внимание! Цена обследования 1 008 000 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 755 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 34 тыс. руб.

Сразу после рождения у сына выявили гидроце-
фалию и грыжу спинного мозга. В первые сутки про-
вели иссечение грыжи, затем — шунтирование моз-
га. Беды валились на Гошу одна за другой: воспале-
ние стенок желудочков мозга, эпилепсия. Благодаря 
Русфонду мы попали в клинику Глобал Медикал Си-
стем (GMS Clinic, Москва), где Гошу обследовали, со-
ставили план лечения. Этим летом сыну поменя-
ли клапан шунта, убрали фиксацию спинного моз-
га. С Гошей занималась команда специалистов. 
Сын стал уверенно сидеть, судороги ушли. Но сей-
час опять начала болеть голова. Требуется снова за-
менить клапан шунта, эту операцию сделают за гос-
счет. Потом в GMS Clinic нужно провести обследо-
вание и понять, как лечить сына дальше. Помогите 
нам! Виктория Багян, Калининградская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Эмилия Гаврилова: «После очередной операции 
Гошу необходимо обследовать, чтобы скорректиро-
вать лечение».

Карина Маронова, 16 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
181 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 19 тыс. руб.

Диагноз «дефект межпредсердной перегородки» 
у дочки с рождения. Карине регулярно проводили 
УЗИ, к шести годам дефект уменьшился. А потом диа-
гноз и вовсе сняли, сказали, что у дочки функциони-
рующее овальное окно. Мы решили, что беда минова-
ла. А недавно в Томске врачи вновь выявили дефект 
межпредсердной перегородки, его нужно срочно за-
крыть, иначе не избежать тяжелых осложнений. Опе-
рацию можно провести без вскрытия грудной клетки. 
Помогите ее оплатить! Оксана Маронова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Девочке необходимо эндо-
васкулярное закрытие дефекта при помощи окклю-
дера. После щадящей операции Карина быстро вос-
становится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Аделина Лазарева живет с мамой, 
папой и старшим братом в  городе 
Каргополе Архангельской области. 
Девочка при рождении получила тя
желую травму — акушерский пара
лич правой руки: застряла в родовых 
путях, акушеры вытягивали малыш
ку с такой силой, что порвали ей нер
вы в правом плече. Чтобы восстано
вить подвижность руки, потребуется 
несколько сложных микрохирурги
ческих операций. Их готовы прове
сти ярославские хирурги. Однако 
стоит это лечение дорого, у семьи 
Лазаревых нет таких денег.

Маленькая Аделина с увлечением 
рисует. Она только что посмотрела се-
рию «Смешариков» и торопится запе-
чатлеть на бумаге ярких и круглых 
персонажей мультфильма. Девочка 
держит карандаш в левой руке — так 
гораздо удобнее.

— Делать все левой рукой уже вошло 
у нее в привычку,— объясняет мама 
Юлия.— А ведь Аделина правша по при-
роде, но правая рука у нее не работает.

Руку травмировали при рождении: 
девочка была крупной и застряла в ро-
довых путях. Акушеры с силой дави-
ли Юлии на живот, вытаскивая новоро-
жденную на свет,— и повредили девоч-
ке правое плечевое сплетение. После 
рождения дочка не закричала, как гово-
рит Юлия, «была совсем синенькой» — 
врачам пришлось реанимировать ее, 
чтобы она задышала.

Несколько дней Аделина провела 
в отделении патологии новорожден-
ных, а Юлия все пыталась выяснить, 
что же произошло. Ей только сказа-
ли, что роды были сложными, что доч-
ке «повредили плечико» и еще что-то 
про «парез Дюшенна — Эрба».

— В тот момент я еще не понимала, 
насколько это серьезно,— рассказы-
вает Юлия.— Только позже, в другой 
больнице, врач объяснила, что парез 
Дюшенна — Эрба — это вид паралича, 
который возникает при повреждении 
верхних конечностей новорожденных: 
порванных связок или нервов.

Юлию с дочкой перевели в Архан-
гельскую областную детскую больни-
цу. Здесь у Аделины диагностировали 
еще и остеомиелит — воспаление ко-
сти левого плеча. Когда убрали воспа-

лительный процесс, начали заниматься 
правой рукой. Массаж и физиотерапия 
дали результат: у девочки появился ча-
стичный захват в правой кисти, начали 
двигаться пальцы. Но для полноценного 
развития ребенку этого недостаточно.

Сейчас Аделина уже ест сама, но удер-
жать правой рукой ложку и поднести 
ее ко рту не может: рука в локте почти 
не сгибается, при попытках поднять 
ее выворачивается, и еда оказывается 
на столе.

Юлия работает в социальном ре-
абилитационном центре для несовер-
шеннолетних, где есть отделение для 
детей с инвалидностью. Но до рожде-
ния Аделины она даже подумать не мо-
гла, что и у ее дочки будут подобные 
проблемы.

Юлия принялась искать лучших вра-
чей, узнала, что в ярославской клини-
ке давно и успешно работают с акушер-
скими параличами. Повезла Аделину 
на консультацию к известному микро-
хирургу Михаилу Новикову. После ос-
мотра доктор сказал, что прогресс у ма-
ленькой пациентки есть, однако такие 
сложные повреждения плеча без хирур-
гического лечения не исправить.

— Мы с мужем решили, что это един-
ственный выход для Аделины,— гово-
рит Юлия.— Но тянуть долго нельзя: су-
ставы окостеневают, уже сильно выпи-
рает правая лопатка и локоть, когда она 
руку к себе прижимает.

В августе Аделину отдали в детский 
сад — родителям пришлось принять та-
кое решение, потому что семья остро 
нуждается в деньгах. Юлия вышла 
на работу из декретного отпуска. Папа 
Евгений работает электромонтером. Са-
мостоятельно копить на операцию для 
дочки придется не один год, а время ра-
ботает против них, поэтому Лазаревы 
обратились за помощью в Русфонд.

Аделина привыкла держать в левой 
руке не только ложку, но и карандаш, 
кисточку, фломастер, мелок — больше 
всего она любит рисовать. Иногда на-
столько увлекается, что рисункам ста-
новится тесно на бумажном листе — 
они появляются и на полу, и на стенах.

Юлия смеется, что запретами доч-
ку не удержать, и Аделина поти-
хоньку продолжает разукрашивать 
пространство. 

— На самом деле мы рады, что Де-
ля у нас такая активная, жизнерадост-
ная,— говорит Юлия.— Думаю, ей это 
пригодится в будущем. Надеемся, опе-
рации помогут и дочка будет наконец 
рисовать правой рукой — она уже ждет 
не дождется.

Наталья Волкова,
Архангельская область

Аделина рисует левой
Двухлетнюю девочку спасет этапная микрохирургия

Из свежей почты

Почта за неделю 23.10.20–29.10.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 86 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 57
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

Иммунитет по-русски
Неизвестно, действуют ли российские вакцины от COVID-19

20 октября прошла прессконфе
ренция «Четыре всадника здо
ровья», посвященная пробле
мам четырех российских вакцин 
от COVID. Единственный предста
витель «всадников», заслуженный 
вирусолог из Центра имени Гама
леи Виктор Зуев, требовал ввести 
обязательную вакцинацию от коро
навируса. Исполнительный ди
ректор Ассоциации организаций 
по клиническим исследованиям 
Светлана Завидова, представляв
шая лагерь критиков, просила про
фессора привести доказатель ства, 
что вакцины работают. Стороны 
не пришли к согласию. 

Вакцин от COVID в разных стадиях 
разработки сейчас по всему миру 248, 
на стадии клинических испытаний 
из них 49. А до регистрации добрались 
пока всего две, обе российские. 11 ав-
густа регистрационное удостоверение 
получил «Спутник V», разработанный 
Национальным исследовательским 
центром эпидемиологии и микробио-
логии имени Н.Ф. Гамалеи. 13 октября 
к «Спутнику» присоединилась «ЭпиВак-
Корона» от Государственного научного 
центра вирусологии и биотехнологии 
«Вектор» Роспотребнадзора. На подхо-
де третья и четвертая вакцины. 

В обычные времена лекарства, 
в том числе вакцины, регистрируют-
ся после трех фаз клинических испы-
таний. Сейчас, по постановлению пра-
вительства №441, в России возможна 
ускоренная и упрощенная регистра-
ция. Понятно, что это сделано ввиду 
чрезвычайной ситуации: чтобы лекар-
ства могли быстрее добраться до тех, 
кому они срочно нужны.

Сейчас в России распространяет-
ся мнение, что последняя, третья фа-
за — это все-таки скорее формаль-
ность. Ведь уже все видели, что вакци-
на безопасна, кто только ее не колол: 
дочка Путина, Сергей Шойгу, другие 
высокопоставленные чиновники. Все 
здоровы, и титры антител высокие. 
Однако немало препаратов не прохо-
дят именно третью фазу — у вакцин 
этот этап заваливают больше четверти 
кандидатов.

Главный вопрос третьей фазы: дей-
ствительно ли лекарство лечит? Есть 
множество примеров, когда препа-
рат, на который возлагали большие на-
дежды, не проходил третью фазу иссле-
дований просто из-за неэффективно-
сти. На второй фазе проверить можно 
только титры антител, которые сулят, 
но не гарантируют защиту. Настоящая 
эффективность вакцины — это сниже-

ние заболеваемости. По разработан-
ным для COVID нормам ВОЗ доля за-
болевших среди вакцинированных 
должна быть по крайней мере вдвое 
меньше, чем в контрольной группе. 
Проверить это можно только на треть-
ей фазе, когда вакцинируются тысячи 
людей, а не десятки. А пока — может, 
прививка защитит, а может, и нет.

При этом никто не отменял проти-
вопоказания, которые до окончания 
третьей фазы из-за небольшой выбор-
ки могли не обнаруживаться.

Третья фаза клинических исследо-
ваний «Спутника», который пока про-
двигается быстрее всех, закончится 
только 1 мая 2021 года. Все эти шесть 
месяцев мы будем в полной неизвест-
ности: узнать предварительные ре-
зультаты невозможно. Ведь исследо-
вание плацебо-контролируемое, при 
этом ни вакцинируемые, ни проводя-
щие работу врачи не должны до его 
окончания знать, кому досталась вак-
цина, а кому — «пустышка». Чтобы 
получить промежуточный результат, 
эту тайну придется раскрыть, и по-
сле этого плацебо-контроль потеряет 
всякий смысл.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

Блокадный 
забор
Минздрав предложил властям 
нарушать права граждан 
и тратиться всемеро больше

„Ъ“ продолжает рассказ о ситуации вокруг уни
кального проекта третьего сектора — Нацио
нального регистра доноров костного мозга 
 (Национального РДКМ). Минздрав РФ предла
гает поправками к закону «Об основах охраны 
здоровья граждан в РФ» (№323 ФЗ) исключить 
НКОрегистры из строителей  Федерального 
 регистра и развивать этот вид донорства сила
ми своих клиник. Игнорируя донорскую базу 
Нацио нального РДКМ и статус потенциально
го донора костного мозга, Минздрав нарушает 
права пациентов и доноров. Мало того, поправ
ки министерства всемеро удорожают включе
ние потенциальных доноров в регистр.

Эти две проблемы — как две стороны блокадно-
го забора, который Минздрав строит вокруг неком-
мерческого Национального РДКМ. По одну сторо-
ну забора — 41 тыс. наших добровольцев, по дру-
гую — тысячи больных раком крови. Права и тех, 
и других министерство и предлагает нарушить. 
Плюс законодательная ликвидация статуса потен-
циального донора — соединение его и статуса ре-
ального донора в понятие «живой донор» — приве-
дет к семикратному удорожанию включения доб-
ровольца в регистр.

Сейчас цена включения одного добровольца 
в Национальном РДКМ — 9,6 тыс. руб. В качестве 
«живого донора» добровольцу потребуется меди-
цинское обследование, как реальному донору. Это 
12 038 руб. Пока нигде в мире и у нас такое обсле-
дование добровольцу не требуется — оно беспо-
лезно. Вырастут и затраты на реагенты для типи-
рования: до 55 тыс. руб., как для реального донора. 
Еще прибавим 2,6 тыс. руб. на привлечение добро-
вольца, доставку образца его крови в лабораторию, 
оплату труда медперсонала. Итог: 69 638 руб., или 
€757. Сравним: немецкий Фонд Стефана Морша 
тратит на включение потенциального донора все-
го €50, то есть в 15 раз меньше.

Собирается ли Минздрав исполнять «живой» 
бюджет? Нет. Своим клиникам он спланировал 
27,6 тыс. руб. на включение «живого донора» в ре-
гистр. Читатели „Ъ“ уверяют нас, будто это происки 
против НКО-регистров. По-моему, все проще: Мин-
здраву не нужны новые сущности, а в законода-
тельстве уже есть «живой донор». Дорого? Ну и что? 
Мы за ценой, как известно, не постоим.

Как утверждает статс-секретарь Минздрава 
Александра Дронова, еще два года назад, когда На-
циональный РДКМ открыл клиникам свою Инфор-
мационную систему для поиска доноров, транс-
плантологи уже могли ею пользоваться («Вторая 
волна?», см. „Ъ“ от 9 октября). Врачи семи из 14 кли-
ник так и поступили. Но семь клиник, и среди них 
две крупнейшие, НИИ имени Горбачевой и НМИЦ 
гематологии, до сих пор игнорируют Националь-
ный РДКМ. Как полагают эксперты, подключись 
эти центры к нашей базе, вероятность получе-
ния пациентом трансплантата от российского до-
нора выросла бы на 40%. Не подключились. Зато 
в 2019 году НИИ Горбачевой и НМИЦ гематологии 
пересадили 60 пациентам импортные трансплан-
таты за деньги самих пациентов. Минздрав заве-
рил нас, что ему ничего не известно о бесчеловеч-
ной практике «мятежных» трансплантологов и что 
он не может ничего поделать.

Русфонд не раз писал о порочной «импортной» 
практике врачей (хочешь выжить — плати!) и дис-
криминации Национального РДКМ. Теперь чита-
тели интересуются аргументами руководства этих 
клиник. Вот из свежих: дело в отсутствии регла-
мента на включение доноров в регистр. Как только 
Госдума-де примет поправки Минздрава, а тот ут-
вердит регламент, тогда дискриминации конец… 
Разделяет Минздрав эту позицию? Да. Но если ре-
гламент отсутствует, то на каком основании Мин-
здрав одиннадцать лет кряду разрешает «мятеж-
ным» центрам строить собственные регистры? 
Наверное, на том основании, что правила суще-
ствуют, они лишь не формализованы в регламент. 
Но тогда что мешает Минздраву формализовать 
их хотя бы сейчас?

Аделина привыкла держать 
в левой руке не только ложку, 
но и карандаш — больше 
всего она любит рисовать
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

Добрая покупка — 
детям
22 октября стартовала пятая благотворительная 
акция группы компаний (ГК) «О’КЕЙ» и Рус фонда 
«Добрая покупка». Она продлится до 19  ноября, 
ГК «О’КЕЙ» перечислит в Русфонд часть прибы
ли от продажи товаров, выпускаемых под брен
дами «О’КЕЙ» и O’KEY Selection. Участвуют все 
77 гипермаркетов сети и интернетмагазин. 

О собранных средствах и детях, которым вы, доро-
гие друзья, помогли, мы отчитаемся на  rusfond.ru. Рус-
фонд сотрудничает с ГК «О’КЕЙ» с 2017 года. За это вре-
мя благодаря покупателям продукции сети «О’КЕЙ» 
собрано более 26 млн руб. Удалось помочь 63 тяжело-
больным детям Русфонда, часть средств направлена 
на развитие Национального регистра доноров кост-
ного мозга имени Васи Перевощикова.

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Д Е Л И Н Ы  Л А З А Р Е В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 3 6  3 6 0  Р У Б .

Реконструктивный микрохирург, врач высшей категории ООО «Клиника Константа» 
Михаил Новиков (Ярославль): «Аделина получила серьезную родовую травму — разрыв нервов 
правого плечевого сплетения. У девочки почти не работает плечевой сустав, в локте рука сгибается 
плохо. Несмотря на то что в результате лечения удалось частично восстановить движения кисти 
и пальцев, Аделина почти не может удерживать предметы правой рукой. Девочка растет, впослед-
ствии ей все сложнее будет обходиться без помощи взрослых, стать самостоятельной. Мы планиру-
ем провести ряд этапных микрохирургических операций для восстановления двигательных функций 
правой руки. Надеюсь, в результате Аделина сможет развиваться наравне со сверстниками».

Стоимость операций 759 360 руб. Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 23 тыс. руб.  
Не хватает 736 360 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Аделину Лазареву, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Аделины — Юлии Борисовны Лазаревой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда



Компании в сфере кибербезо
пасности обнаружили новую 
схему мошенничества с ис
пользованием сервиса виде
освязи Zoom. Злоумышлен
ники рассылают фальшивые 
письма с официальной почты 
Zoom, эксплуатируя особен
ности работы сервиса, чтобы 
получить платежные данные 
пользователей или доступ к ад
министрированию их акка
унтов. Как правило, по подоб
ным ссылкам переходит около 
20% пользователей, оценива
ют эксперты.

Об обнаружении новой русско-
язычной мошеннической рассыл-
ки о раздаче призов от имени Zoom 
„Ъ“ рассказали в IT-компании 
«Крок». Мошенники усовершенст-
вовали уже применявшийся ранее 
сценарий: в письме содержится 
не только ссылка на фишинговый 
сайт с розыгрышем призов, кото-
рый пытается получить платеж-
ные данные, но и кнопка для пере-
хода на официальный сайт Zoom. 
После перехода жертвы по ссылке 
мошенник получает доступ к ак-
каунту пользователя. Это позволя-
ет ему в том числе подключаться 
к видеозаписям жертвы, назначать 
встречи от ее имени и управлять 
настройками, говорят в «Крок».

Фальшивые письма отправля-
ются с официального адреса серви-

са — no-reply@zoom.us. Для этого 
мошенники используют особенно-
сти Zoom. Эту схему ранее в октя-
бре раскрыли в Group-IB, предупре-
див о рассылке с адреса Zoom писем 
о выплатах «в связи с COVID-2019». 

При заполнении профиля при реги-
страции сервис просит указать имя 
и фамилию, предоставляя возмож-
ность вставить до 64 символов в ка-
ждое поле, и мошенники вставляют 
туда свой текст. После регистрации 

Zoom предлагает клиенту пригла-
сить до десяти новых пользовате-
лей, указав их почтовый адрес, чем 
опять же пользуются мошенники, 
вводя адреса потенциальных жертв. 
Тем приходят официальные уве-
домления от имени сервиса (no-re-
ply@zoom.us), но с содержанием, ко-
торое сгенерировали мошенники.

«Злоумышленники научились 
использовать совсем уж невинные 
сервисы: достаточно настроить ав-
томатику, которая будет регистри-
ровать новые профили и по спа-
мерской базе формировать десять 
приглашений на очередные случай-
ные адреса»,— поясняет техниче-
ский директор Trend Micro в России 
и СНГ Михаил Кондрашин. Практи-
ка показывает, что в большинстве 
организаций даже с налаженны-
ми процессами обучения кибербез-
опасности около 80% пользователей 
открывают фишинговые письма, 
а 15–20% переходят по зараженным 
ссылкам, говорит руководитель на-
правления «Информационная без-
опасность» «Крок» Андрей Заикин. 
Важно внимательно читать письма, 
даже те, которые приходят с офици-
альных адресов, и скептически от-
носиться к любым предложениям, 
отмечает эксперт по кибербезопас-
ности «Лаборатории Касперского» 
Дмитрий Галов.

Схема, вероятно, позволяет 
красть аккаунты, чтобы затем ис-

пользовать их для фишинга или 
вымогательства, полагает началь-
ник отдела информационной без-
опасности «СёрчИнформ» Алексей 
Дрозд. Получение доступа к акка-
унту Zoom может повлечь и непра-
вомерное распространение кон-
тента — например, платных 
записей обучающих занятий, от-
мечает главный аналитик центра 
выявления угроз Infosecurity a Soft-
line Company Диана Селехина.

Мошенники эксплуатируют 
не уязвимость, а нюансы функ-
ционала сервиса, подчеркивают 
Алексей Дрозд. Ответственность 
с платформой, по его мнению, раз-
деляют и пользователи: они не 
до конца понимают, как работа-
ет Zoom, и «читают по диагонали» 
предупреждение о том, что их ак-
каунт становится «подчиненным». 
Это напоминает ловушки, в кото-
рые попадались лет десять назад 
пользователи «ВКонтакте», когда 
выяснялось, что не всю информа-
цию можно скрыть от посторон-
них глаз, или когда оказалось, что 
документы Google Docs, открытые 
доступом по ссылке, индексирова-
лись «Яндексом» (см. „Ъ“ от 5 июля 
2018 года). По мнению эксперта, 
проблема Zoom типична для лю-
бого стартапа, который «развивает 
функционал и не ставит безопас-
ность в приоритет».

Юлия Степанова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23331,94 (–86,57)
РТС 1078,96 (+0,67)
FTSE 100 5570,74 (–12,06)

DAX 30* 11575,16 (+14,65)
DJIA* 26616,37 (+96,42)
NASDAQ Composite* 11149,821 (+144,953)

*На 19:34.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.10.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.10.20
Австралийский доллар 55,6191
Английский фунт 102,4678
Белорусский рубль 13,7246
Датская крона* 12,4252

Доллар США 78,8699
Евро 92,6011
Индийская рупия** 10,6425
Казахский тенге** 18,2276

Канадский доллар 59,2784
Китайский юань* 11,7523
Норвежская крона* 83,9577
СДР 111,4582

Сингапурский доллар 57,8437
Новая турецкая лира 94,9988
Украинская гривна* 27,7437
Шведская крона* 89,0109

Швейцарский франк 86,5656
Японская иена** 75,6364
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Сохраняющиеся из-за пандемии  
COVID-19 ограничения на междуна-
родное авиасообщение и закрытые 
границы многих стран превратили 
зарубежные поездки в непростое 
дело даже для высокобюджетных ту-
ристов. Как обратил внимание пор-
тал Tourdom.ru, «Аэрофлот» уже рас-
продал все билеты бизнес-класса на 
Мальдивы на предновогодние даты. 
Вчера на официальном сайте пере-
возчика предполагалась лишь одна 
возможность улететь бизнес-клас-
сом в Мале 31 декабря за 617,3 тыс. 
руб. на человека. Обратные рейсы 
в Москву на период новогодних ка-
никул были только на 2 и 3 января. 
Стоили эти перелеты более 520 тыс. 
руб. на человека. 

Мальдивы — не единственное на-
правление, где возникнут сложно-
сти даже у состоятельных туристов. 

Например, билетов бизнес-клас-
са на новогодние каникулы в Ду-
бай на сайте «Аэрофлота» 29 октября 
в принципе не было. Собеседник 
„Ъ“ на туристическом рынке счита-
ет, что в этом нет ничего удивитель-
ного: в условиях, когда в Дубай до 
введения ограничений летало 77 
рейсов в неделю, на Мальдивы — 
семь, а сейчас их число сократилось 
до четырех в каждом направлении. 
По его словам, проблема едва ли ре-
шится до отмены квот на перелеты. 
Этот тезис в эфире телеканала «Рос-
сия 24» недавно озвучивал и генди-
ректор «Аэрофлота» Виталий Савель-
ев: «Даже на небольших рейсах мы 
сейчас используем в основном даль-
немагистральные машины». 

Стыковочные рейсы компен-
сировать обеспеченным путеше-
ственникам нехватку билетов биз-
нес-класса на прямые перелеты вряд 
ли смогут, такие бронирования сей-
час — чистой воды лотерея. На про-
блему стыковочных «рейсов-при-
зраков» на днях обратила внимание 
Ассоциация туроператоров России: 
перевозчики активно продают би-
леты на перелеты, организация ко-
торых не согласована. Такие предло-
жения есть у Etihad и Qatar Airways 
для полетов из России в ОАЭ или на 
Мальдивы со стыковкой в Дубае, Ка-
таре и Абу-Даби. «Деньги за несосто-
явшиеся перелеты должны вернуть, 
но вот штрафы за забронированные 
отели — получить назад вряд ли по-
лучится»,— отмечает собеседник „Ъ“ 
на туристическом рынке. 

Головной болью для высокобюд-
жетных туристов на предстоящих 
каникулах станет даже скромный от-
пуск в Сочи. Туроператоры обращают 
внимание, что мест в пятизвездоч-
ных отелях Красной Поляны на но-
вогодние даты уже не осталось. Это 
подтверждает директор по страте-
гическому развитию курорта «Крас-
ная Поляна» Ольга Филипенкова: по 
ее словам, загрузка объектов катего-
рии «пять звезд» на время праздни-
ков уже достигает 95%, в то время как 
средний показатель для всех средств 
размещения — 60%. Учитывая дина-
мику, не исключено, что пандемия 
научит обеспеченных россиян не 
только больше ценить внутренние 
курорты, но и быть скромнее, пере-
сев в экономический сегмент.

Стыковочные рейсы 
вряд ли компенсируют 
обеспеченным турис
там нехватку билетов 
бизнескласса,  
эти бронирования 
сейчас — лотерея
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Золото самовывозом
Государство не будет финансировать инфраструктуру Баимского комбината

По данным „Ъ“, инвестору Баимско
го ГОКа на Чукотке казахской KAZ Min
erals придется взять на себя основную 
часть расходов по строительству тех
нологической автодороги, оценивае
мой в 70 млрд руб., и морского терми
нала у мыса Наглёйнгын. Инвестор 
и власти Чукотки исходно рассчитыва
ли на субсидии из бюджета, но сейчас 
рассматривается возможность заклю
чения концессионного соглашения 
на вторую часть маршрута, а как будет 
финансироваться первая, неизвест
но. В терминал государство готово вло
жить меньше половины из необходи
мых на проект 25 млрд руб.

Казахская KAZ Minerals возьмет на себя 
основные расходы по строительству инфра-
структуры для Баимской рудной зоны, сле-
дует из проекта «дорожной карты», с кото-
рой ознакомился „Ъ“. Документ проходит 
согласование в правительстве. Сроки вво-
да ГОКа остаются без изменений, строитель-
ство должно завершиться в 2026 году. В KAZ 
Minerals от комментариев отказались.

• KAZ Minerals купила Баимский медно-золо-
той проект у Романа Абрамовича, Алексан-

дра Абрамова и его партнеров в 2018 году за 
$900 млн. Месторождение Песчанка, находя-
щееся на лицензионной площади с ресурсами 
9,5 млн тонн меди и 16,5 млн унций золота, 
входит в десятку крупнейших неразработан-
ных в мире. Частные инвестиции в проект 
оцениваются в 519 млрд руб.
Комплексный план освоения Баимской 

рудной зоны включает также два проекта 
Highland Gold (осенью ее крупнейшим ак-
ционером стал Владислав Свиблов, выку-
пивший 40,06% акций у Романа Абрамовича, 
Евгения Швидлера и партнеров). Это золото-
рудные месторождения Клен и Кекура. В ян-
варе 2025 года на Клене должно заработать 
перерабатывающее предприятие, а на Кеку-
ре планируется построить две золотоизвле-
кательные фабрики и подземный рудник.

Для развития рудного кластера нужна ав-
тодорога и морской терминал в порту На-
глёйнгын, где будет установлена плавучая 
СПГ-электростанция НОВАТЭКа на 356 МВт. 
Ввод станции запланирован на декабрь 2025 
года, после этого она перейдет в долгосроч-
ную аренду «РусГидро», управляющей энер-
гетикой ДФО. В компании „Ъ“ уточнили, что 
параметры проекта будут уточнены по за-

вершению ТЭО. В Минвостокразвития „Ъ“ 
сообщили, что проект плана по освоению 
рудной зоны проходит согласование, меро-
приятия по созданию объектов инфраструк-
туры и источников их финансирования бу-
дет определены после утверждения.

В документе говорится, что в терминал 
15 млрд руб. планирует вложить инвестор, 
а 10 млрд руб. выделят в рамках госпрограм-
мы «Развитие транспортной системы». Вве-
сти в эксплуатацию первую очередь терми-
нала для размещения СПГ-электростанции 
планируется в августе 2025 года, а грузовую 
часть — в апреле 2026 года. В Минтрансе под-
твердили „Ъ“, что в бюджете средства пред-
усмотрены.

Собеседник „Ъ“, знакомый с проектом, от-
мечает, что точную стоимость всего терминала 
пока оценить сложно, так как нет четкого по-
нимания его конфигурации. Ранее источни-
ки „Ъ“ говорили, что в Чаунской губе бывает 
сложная ледовая обстановка, а на некоторых 
участках глубины недостаточны. Собеседник 
„Ъ“ в «Росатоме» утверждает, что проект дол-
жен дать дополнительный грузопоток по Сев-
морпути в 0,7 млн тонн в 2026 году с увеличе-
нием до 1,8 млн тонн к 2030 году.

Стоимость дороги Песчанка—Билиби-
но—Наглёйнгын протяженностью 428 км 
оценивается в 70,9 млрд руб. Предполага-
лось, что ее профинансирует бюджет через 
трансферт Чукотке. Но в проекте «дорожной 
карты» говорится, что по участку Билиби-
но—Наглёйнгын заключат концессионное 
соглашение с участием правительства Чу-
котки, инвестора и Фонда развития Дальне-
го Востока и Арктики, срок запуска — март 
2026 года. Кто оплатит участок Баимский 
ГОК—Билибино, который должен быть вве-
ден в ноябре 2024 года, не уточняется. В Мин-
трансе „Ъ“ сказали, что дорога имеет статус 
технологической и финансирование из бюд-
жета не предусмотрено.

По мнению главы InfraONE Research Алек-
сандры Галактионовой, государство может 
оказать проекту нефинансовую помощь — 
предоставить земли и гарантию неизменно-
сти налоговой нагрузки, а концессия помо-
жет инвестору привлечь средства. О том же 
говорит глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров в отношении терминала.

Татьяна Дятел, 
Анастасия Веденеева, 
Евгений Зайнуллин

Вагоны раскатают по всей промышленности
Производители техники требуют новых льгот

Вагоностроители, объемы продаж ко
торых резко падают, просят у государ
ства комплексной поддержки. Поми
мо сохранения и расширения льгот 
для инновационных вагонов, кото
рые ОАО РЖД пытается отменить, 
речь идет об ограничении с июля 2021 
года строительства вагонов на наибо
лее популярной сейчас модели тележ
ки и требовании усовершенствований. 
Также участники рынка хотят дести
мулировать тарифными мерами и дру
гими ограничениями использование 
типовых вагонов, составляющих осно
ву парка. Покупатели техники высту
пают против формирования искусст
венного спроса и угрожают ростом цен 
на перевозки.

„Ъ“ стало известно, какие меры системной 
поддержки вагоностроения предлагают госу-
дарству участники рынка. По данным источ-
ников „Ъ“, они обсуждались на заседании 
рабочей группы под председательством заме-
стителя главы Минпромторга Александра Мо-
розова 26 октября. С идеями, в частности, вы-
ступили Уралвагонзавод (УВЗ) и Объединение 
вагоностроителей (ОВС).

Среди предложений УВЗ — ограничение 
с 1 июля 2021 года допуска на сеть новых ваго-
нов на тележках старых конструкций. Один из 
источников „Ъ“ поясняет, что речь идет не о за-

мене всех вагонов на старых тележках на ин-
новационные, а об отказе от использования 
тележки 18–100, самой распространенной на 
сети, и ее аналогов, чтобы новая типовая тех-
ника выпускалась на тележках улучшенной 
конструкции. Собеседник „Ъ“ заверил, что 
такие тележки кроме самого УВЗ выпускают 
«Промтрактор», «Алтайвагон» и т. п. В качест-
ве технического требования УВЗ предлагает 
межремонтный пробег 500 тыс. км и безосмо-
тровые плечи 6 тыс. км, говорит он.

В материалах ОВС, с которыми ознакомил-
ся „Ъ“, представлены более широкие требова-
ния, включая использование подшипников 
кассетного типа. Принудительная замена на 
тележках типовых вагонов роликовых под-
шипников на кассетные в прошлом году стала 
предметом громкого конфликта, и от нее от-
казались (см. „Ъ“ от 1 ноября 2019 года). В ОВС 
„Ъ“ подтвердили содержание предложений.

УВЗ также хочет ограничить хранение не-
комплектного или неисправного парка на пу-
тях, что может удалить с путей около 60 тыс. 
вагонов, говорит собеседник „Ъ“. По его сло-
вам, с такими «брошенными поездами» ни-
чего нельзя сделать, кроме как направить 
в ремонт, их нельзя передвинуть и отвезти, 
например, в отстой. Но, добавляет собесед-
ник „Ъ“, возможно и введение повышенной 
платы за нахождение таких вагонов на путях 
в русле идей, с которыми выступал на прош-

лой неделе исполнительный директор СОЖТ 
Алексей Дружинин (см. „Ъ“ от 26 октября).

Кроме того, вагоностроители просят ак-
тивизировать работу на уровне ЕЭК в отно-
шении стран, не допускающих к себе рос-
сийские инновационные вагоны, таких как 
Казахстан, Киргизия и Таджикистан. А ОВС 
требует ужесточения контроля за продлени-
ем срока службы вагонов в других странах 
(в России оно запрещено).

В УВЗ в качестве одной из мер поддер-
жки вагоностроения предлагают увеличе-
ние минимальной весовой нормы загрузки. 
Речь идет не обо всей сети, а лишь о загру-
женных участках инфраструктуры, которые 
определит ОАО РЖД. Но в ОВС также предла-
гают ввести на всей сети компенсации ОАО 
РЖД за вагоны, «ограничивающие эффектив-
ность инфраструктуры» — по сути, это может 
относиться к любым типовым вагонам. Один 
из источников „Ъ“ называют идею «аналогом 
принудительного списания парка». И нако-
нец, вагоностроители просят сохранить 
льготные тарифы на порожний пробег для 
инновационных вагонов. ОАО РЖД оценива-
ет свои потери от этих скидок в 9,5 млрд руб. 
в год и хочет их отменить (см. „Ъ“ от 18 сентя-
бря и 27 октября). Производители же просят 
новых скидок для инновационных рефкон-
тейнеров, рефрижераторных вагонов, ваго-
нов со сменными кузовами и т. п.

В целом до 2030 года весь комплекс мер, 
по оценке ОВС, принесет собственникам 
чуть менее 300 млрд руб. допдоходов за счет 
роста грузоподъемности, увеличения обо-
рачиваемости вагонов и сокращения про-
стоев и расходов на ремонт. Эффект для ОАО 
РЖД составит около 200 млрд руб., для бюд-
жета — 180 млрд руб., а вагоностроители 
будут обеспечены заказами на уровне 40–
45 тыс. вагонов в год против прогнозных 
20–25 тыс. вагонов.

В ОАО РЖД идеи УВЗ и ОВС не коммен-
тируют. Покупатели же вагонов отнеслись 
к ним без энтузиазма. «Инициативы по-
хожи на попытки передела худеющего на 
глазах рынка — отдельные производите-
ли с админресурсом рассчитывают убить 
двух зайцев: и конкурентов устранить, 
и сформировать спрос на конкретные ва-
гоны,— говорит один из участников рын-
ка.— Такая ситуация рискует бумеран-
гом ударить и по рынку перевозок, и по 
вагоностроению, и по экономике страны 
в целом, так как приведет к росту транс-
портной составляющей для всех промыш-
ленников». Другой собеседник „Ъ“ отмеча-
ет, что меры заточены под находящиеся под 
контролем государства УВЗ и ОВК, фактиче-
ски не учитывая интересы частных вагоно-
строителей.

Наталья Скорлыгина

на рынке дорогого туризма 
оценила корреспондент отдела 
потребительского рынка

Александра 
Мерцалова
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Держи Zoom шире
Мошенники активизировали кражу аккаунтов в сервисе
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 30 октября 2020 №200   l   Коммерсантъ
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● 1,869трлн руб. ● 40,67тыс. пунктов ● 7,250

Цена на европейские сорта неф-
ти вернулись к минимальным 
значениям за последние пять 
месяцев. В ходе торгов 29 ок-
тября котировки на срочном 
и спот-рынке опускались до 
$34,6–36,6 за баррель. На сырь-
евой рынок негативно влия-
ют расширение карантина в Ев-
ропе и восстановление добычи 
в США, которые мешают сокра-
щению накопленных в прош-
лый локдаун запасов. При этом 
рубль проявил устойчивость 
к внешнему раздражителю: 
 биржевой курс доллара на рос-
сийском рынке даже снизился 
на 6 коп., до 79,17 руб./$.

По данным Reuters, в ходе тор-
гов 29 октября стоимость ближай-
шего контракта на поставку северо-
морской нефти Brent опускалась до 
отметки $36,64 за баррель — мини-
мального значения с 29 мая. Это более 
чем на 6% ниже значений закрытия 
среды. На спот-рынке стоимость неф-
ти Brent опускалась ниже уровня $35 
за баррель, а цена российской Urals 
достигала отметки $36,14. С нача-
ла недели цены на европейские сор-
та нефти упали на 12–15%, продемон-
стрировав худший результат с апреля.

Возращению цен на нефть к много-
месячным минимумам способствует 

расширение мер, призванных сдер-
жать распространение коронавирус-
ной инфекции в Европе. В среду ли-
деры Франции и Германии объявили 
о введении нового локдауна до нача-
ла декабря. «Ужесточение карантин-
ных ограничений в двух крупнейших 
экономиках Европейского союза, где 
принимаемые меры уже сопостави-

мы с весенним карантином, является 
основным фактором текущей коррек-
ции цен на нефть»,— отмечает стра-
тег Сбербанка по операциям на товар-
но-сырьевых рынках Михаил Шейбе.

Новые ограничения приведут 
к снижению потребления нефти 
в регионе, которое из-за сокращения 
авиаперелетов так и не вернулось 
на докризисные уровни. По оценке 
главного макроэкономиста Julius Baer 
Норберта Рюкера, европейский спрос 

на нефть к октябрю вернулся к 90–95% 
от докризисных значений. «Учиты-
вая, что частичные меры изоляции, 
скорее всего, продлятся большую 
часть ноября, потребление нефти 
в Европе может вернуться к 80–90% от 
докризисных значений, что означает 
спад примерно на 0,3–0,5 млн б/с»,— 
отмечает господин Рюкер.

Дополнительное давление на неф-
тяные котировки оказали данные по 
запасам нефти в США. В среду управ-
ление энергетической информации 
сообщило, что коммерческие запасы 
сырья за неделю, завершившуюся 23 
октября, выросли на 4,3 млн барре-
лей. Аналитики, опрошенные агент-
ством Reuters, ожидали роста этих за-
пасов на 1,23 млн баррелей. Добыча 
нефти в США составила в отчетный 
период в среднем на уровне 11,1 млн 
б/с, увеличившись на 1,2 млн б/с. «Де-
фицита, который так необходим для 
утилизации накопленных в первом 
полугодии избыточных запасов, сей-
час не наблюдается, что негативно как 
для цен на WTI, так и косвенно для ко-
тировок Brent»,— отмечает начальник 
управления информационно-анали-
тического контента «БКС Мир инвес-
тиций» Василий Карпунин.

Дальнейшее расширение каран-
тинных мер будет негативно сказы-
ваться на ценах на нефть, отмечают 

аналитики. При этом, как считает Ми-
хаил Шейбе, власти будут делать все 
возможное, чтобы не допустить по-
вторения экономических послед-
ствий жесткого карантина второго 
квартала. Поэтому на рынке не ждут 
длительного отступления цены Brent 
от уровня $40 за баррель. «Этот уро-
вень является сильным сигналом для 
сланцевой промышленности США 
оставаться в спячке, а для нефтедобы-
вающих стран — поддерживать огра-
ничения поставок на текущих уров-
нях»,— считает Норберт Рюкер.

Вместе с тем обвал цен на нефть 
оказал слабое влияние на курс рубля. 
В ходе торгов четверга курс доллара 
на Московской бирже достигал 79,63 
руб./$, что на 40 коп. выше значения за-
крытия среды, но по итогам основной 
сессии остановился на отметке 79,17 
руб./$. По словам начальника анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимира Евстифеева, активность 
иностранных инвесторов на россий-
ских площадках невелика, при этом 
падение цен не настолько драматич-
ное, чтобы запустить полноценную 
девальвацию. Власти ранее говори-
ли, что нежелателен рост курса долла-
ра выше 80 руб., отмечает он, поэтому 
на подходе к этой отметке активизиру-
ются спекуляции в поддержку рубля.

Виталий Гайдаев

Нефть лихорадит от карантина
Котировки европейских сортов обновили многомесячные минимумы

Новые индивидуальные инвес-
тиционные счета (ИИС) третье-
го типа, детали запуска которых 
ЦБ раскрыл 29 октября, можно 
будет комбинировать с одним 
ИИС первых двух типов. Как по-
лагают в ЦБ, это позволит ин-
вестору управлять средствами 
«в рамках среднесрочного и дол-
госрочного горизонтов плани-
рования». Но такое комбини-
рование вряд ли будет иметь 
успех — массовому инвестору 
достаточно ИИС-1 с меньшим 
инвестгоризонтом и с большим 
вычетом, а для зажиточных лю-
дей будет недостаточно стиму-
лов на выходе из ИИС-3. Повы-
сить привлекательность новых 
счетов можно, полностью ос-
вободив от НДФЛ с инвестдохо-
да через десять лет, полагают 
 эксперты.

ИИС третьего типа можно будет 
открывать в дополнение к уже от-
крытым ИИС первого и второго ти-
пов, следует из «Концепции совер-
шенствования механизма ИИС для 
стимулирования долгосрочных 
инвестиций в России», представ-
ленной в четверг, 29 октября, Бан-
ком России. По мнению регулято-
ра, множественность инвестсчетов 
у граждан и возможность их ком-
бинирования позволит «управлять 
вложениями одновременно в рам-
ках среднесрочного и долгосроч-
ного горизонтов планирования», 
а также «станет базой для диверси-
фикации инвестиций».

• Сейчас в России действуют 
 только два типа ИИС, при этом 
гражданин может иметь лишь 
один счет. ИИС-1 предполагает на-
логовый вычет с суммы взносов на 
него, но не превышающих 400 тыс. 
руб. По ИИС-2 не облагается нало-
гом полученный доход от инвести-
рования средств. Оба этих счета 
рассчитаны не менее чем на три 
 года, а максимальный взнос по ним 
составляет пока 1 млн руб., однако 
предполагается увеличение этой 
суммы (см. „Ъ“ от 11 сентября). 
 Пополнение нового типа счета — 
ИИС-3 — возможно без ограниче-
ния. Он предполагает комбиниро-
ванный налоговый вычет. Во-пер-
вых, с взносов на сумму до 6% от до-
хода гражданина, а также c допол-
нительных 120 тыс. руб. в год, вно-
симых самостоятельно. Во-вторых, 
из полученного инвестиционного до-
хода при целевом расходовании на-
копленных средств. Минимальный 
срок инвестирования, дающий пра-
во на вычеты, составит десять лет 
(см. «Ъ-Онлайн» от 29 октября).
ЦБ явно надеется привлечь 

в ИИС-3 большие средства. По мне-
нию регулятора, они могут «стать 
источником устойчивой базы дол-
госрочных инвестиций на россий-
ском фондовом рынке». В сравне-
нии с другими инструментами 
регулятор отмечает, что использо-
вание кредитными организациями 
банковских вкладов «осуществляет-
ся на условиях, установленных бан-

ком, и в интересах банков», инвести-
ционный потенциал НПО «с учетом 
умеренного риск-аппетита НПФ» ог-
раничен, а ИИС первых двух типов 
с их коротким инвестгоризонтом 
«не соответствует потребностям эко-
номики» в долгосрочных ресурсах.

Однако профучастники настро-
ены менее оптимистично. «ИИС-
3 вряд ли будет иметь успех: боль-
шинство граждан „морозить“ 
деньги на длительный срок не захо-
тят, тем более что всегда могут вос-
пользоваться ИИС-1, где срок „замо-

розки“ меньше и объем вносимых 
ежегодно средств вполне достато-
чен»,— говорит исполнительный 
директор департамента рынка ка-
питалов ИК «Универ Капитал» Артем 
Тузов. По его словам, комбинация 
инвестсчетов может иметь успех 
только у малочисленной прослой-
ки зажиточной людей. Впрочем, 
и для них налоговые стимулы на до-
ход при выходе из счета через десять 
лет в виде покупки первого жилья, 
первого взноса на ипотеку или до-
бровольных пенсионных программ 
«явно неинтересны», считает он.

Поэтому участники рынка счи-
тают, что для повышения интере-
са к новому продукту необходимы 
дополнительные льготы. «Чтобы 
сделать его интересным массовым 
инвесторам на таком длинном го-
ризонте, нужно полностью осво-
бодить его от уплаты НДФЛ с инве-
стиционного дохода при выходе 
через десять лет»,— считает руко-
водитель корпоративного блока 
ИК «Фридом Финанс» Александр 
Цыганов. В этом случае, по его сло-
вам, он будет выигрывать у первых 
двух типов ИИС, что может стать 
драйвером роста, даже несмотря 
на длительный период инвести-
рования. Тогда вполне возможно 
и комбинирование различных ти-
пов счетов. И если государство за-
интересовано в долгосрочных ин-
вестициях в определенные секторы 
экономики, полагает он, можно, на-
пример, для нового типа ввести ин-
вестдекларацию с расширенным 
ли митом для них.

Илья Усов

Комбинация  
из трех ИИС
ЦБ представил концепцию  
долгосрочного инвестирования

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Переход в безнал затронул 
и  традиционно «наличный» 
рынок чаевых объемом 100–
125 млрд руб. По оценкам одно-
го из крупнейших игроков сег-
мента «Нетмонет», сейчас объ-
ем рынка безналичных  чаевых 
составляет порядка 20 млрд 
руб., а к 2023 году может вы-
расти в 2,5–3 раза. Однако экс-
перты уверены, что потенци-
ал  онлайн-чаевых ограничен, 
да и в целом этот рынок вряд ли 
будет расти на фоне снижения 
доходов населения.

Объем рынка чаевых в России 
в 2019 году составил 110 млрд руб. 
В 2020 году, несмотря на пандемию 
и карантин, в частности закрытие 
учреждений питания и сферы услуг, 
рынок не сократится, и, по прогно-
зам, его объем составит порядка 100–
125 млрд руб. Но меняются формы, 
в которых потребители готовы остав-
лять «на чай». Если в прошлом году 
только 10% чаевых приходилось на 
электронные платформы, то в 2020 
году показатель вырастет на 10 п. п., 
ожидают в «Нетмонет» (к ней подклю-
чены 15 тыс. сотрудников в 1,4 тыс. за-
ведений в сфере услуг).

По прогнозам компании, к 2023 
году объем онлайн-чаевых в России 
вырастет до 50–60 млрд руб., это будет 
половина всего рынка. Толчок разви-
тию обеспечила пандемия, уверен 
гендиректор «Нетмонет» Егор Высоц-
кий, потребители стали быстрее отка-
зываться от наличных денег. По дан-

ным оператора фискальных данных 
«Платформа ОФД», в третьем кварта-
ле 2020 года доля безнала в общепи-
те в целом выросла по сравнению со 
вторым, хотя в розничной торговле 
наблюдалось снижение.

Большая часть платформ для пе-
ревода онлайн-чаевых предполага-
ет считывание QR-кода, достаточно 
камеры смартфона, отмечает госпо-
дин Высоцкий. Есть несколько иг-
роков, позволяющих оставлять чае-
вые безналичным способом. Сервис 
«Сбертипс» (принадлежит Сбер-
банку, подключено 730 ресторанов 
и почти 14 тыс. официантов). Cloud 
Tips — проект CLoud Payments и Тинь-
кофф-банка. Сервис позволяет как ска-
нировать QR-код с чека, так и показы-
вать его на телефоне. Аналогичный 
продукт Etiquette есть у MasterCard: 
для безналичной оплаты чаевых го-
стю ресторана достаточно считать 
смартфоном специальную NFC-метку 
или QR-код у официанта. Оплатить ча-
евые можно любой банковской кар-
той, приложений скачивать не нужно. 
«Нетмонет» тоже не требует привяз-
ки к определенному банку или кар-
те. Все эти платформы осуществляют 
P2P-переводы, средства получает со-
трудник сферы услуг лично в своем 
кабинете в сервисе.

По словам гендиректора Cloud 
Tips Дмитрия Спиридонова, рынок 
онлайн-чаевых растет в среднем на 
15% в год. «Основные факторы ро-
ста — отказ потребителей от налич-
ных, массовый переход продаж в он-

лайн и запрет для ресторанов с нового 
года включать чаевые в счет»,— пояс-
няет он. Но многие заведения консер-
вативны. Чаще всего чаевые — это на-
личные, перевод по номеру телефона 
или прием через терминал. «Но каж-
дый из этих способов имеет свои не-
достатки: наличных у человека может 
просто не оказаться, за перевод денег 
по номеру телефона банк может взи-
мать комиссию, а с суммы чаевых, по-
лученных через терминал, заведению 
придется заплатить налоги,— указы-
вает господин Спиридонов.— В серви-
се онлайн-чаевых этих проблем нет». 

В России очень развиты онлайн- 
сервисы и безналичная оплата, у лю-
дей часто по несколько карт разных 
банков, они активно пользуются про-
граммами лояльности и кэшбэка-
ми, говорит руководитель группы 
Deloitte Digital в СНГ Максим Шапи-
ровский. «В сфере услуг потребители 
ценят скорость, а „чай“ наличными 
требует дополнительных временных 
затрат: деньги нужно снять,— про-
должает он.— Гораздо проще для лю-
дей оставить чаевые с той же карты, 
с которой они оплачивали счет». Од-
нако есть и факторы, сдерживающие 
развитие рынка безналичных чае-
вых: сотрудники сферы услуг могут 
опасаться, что правительство в пер-
спективе будет облагать этот доход 
налогами, считает господин Шапи-
ровский. По мнению руководителя 
аналитического департамента AMar-
kets Артема Деева, в сегменте безна-
личных чаевых вряд ли стоит ждать 

серьезного роста: посещаемость ре-
сторанов и кафе будет сокращаться 
в связи с падением доходов граждан.

Полина Трифонова

Чаевые уходят в онлайн
К 2023 году половина рынка может стать безналичной

Минпромторг вновь предлагает 
скорректировать правила предо-
ставления судового утильгран-
та, увеличив выплаты субсидии 
для судов, использующихся для 
северного завоза. При этом та-
кие суда должны быть построе-
ны на верфях Дальнего Востока 
или Крайнего Севера. Собеседни-
ки „Ъ“ и эксперты полагают, что 
это позволит дополнительно за-
грузить судостроительные мощ-
ности, в том числе Жатайскую 
верфь в Якутии. В отрасли пред-
лагают помимо этой меры рас-
ширить программы льготного 
лизинга для судов, обеспечиваю-
щих северный завоз.

Минпромторг подготовил измене-
ния в правила предоставления судо-
вого утилизационного гранта. Мини-
стерство предлагает увеличить его до 
15% (по аналогии с пассажирским фло-
том) при строительстве судов для нужд 
северного завоза. Документ размещен 
на regulation.gov.ru, общественное об-
суждение продлится до 11 ноября. Как 
следует из предложений, повышен-
ный коэффициент выплаты будет рас-

пространяться на транспортный, об-
служивающий и технический флот, 
при этом новое судно должно быть по-
строено исключительно на Дальнем 
Востоке или Крайнем Севере.

• Судовой утилизационный грант, 
заработавший в 2017 году,— выпла-
та российской судоходной компании 
при утилизации старого флота и за-
казе на верфи в РФ нового судна. Суб-
сидию можно получить и в рамках ли-
зинга. При строительстве пассажир-
ских судов возмещается 15% от стои-
мости нового судна, других — 10%, на 
рыболовецкие суда и суда техническо-
го флота выделяется до 70 млн руб. 
В 2017–2018 годах было профинанси-
ровано строительство девяти судов. 
В 2019 году бюджет выделил на эту 
меру 290 млн руб., однако субсидия 
была предоставлена только ФГУП 
«Росморпорт» на 34 млн руб. В 2020 
году на эту статью закладывалось 
500 млн руб., в новом проекте бюд-
жета на грант предполагается на-
править 450 млн руб. в 2021-м и по 
500 млн руб. в 2022-м и 2023 годах.
Как отмечается в пояснительной 

записке, средний возраст судов, ис-

пользуемых для северного завоза, 
превышает 30 лет, износ составляет 
более 70%. Учитывая длительные сро-
ки окупаемости новых судов, корот-
кие сроки навигации, дефицит обо-
ротных средств и наличие кассового 
разрыва в межнавигационный пери-
од, дополнительная господдержка 
необходима, говорится в документе. 
В Минпромторге запрос „Ъ“ традици-
онно проигнорировали. В Минвосто-
кразвития „Ъ“ сообщили, что поддер-
живают инициативу об увеличении 
утильгранта и сейчас собирают дан-
ные, сколько судов работает на этом 
направлении, сколько необходимо 
еще построить или обновить.

Ранее специально для обновле-
ния устаревшего флота Ленского 
речного пароходства, обеспечива-
ющего завоз грузов в арктические 
районы Якутии, была начата ре-
конструкция Жатайской верфи сто-
имостью 5,8 млрд руб. Ее планиру-
ется завершить в конце 2021 года. 
По мнению источника „Ъ“ в отра-
сли, помимо увеличения выплат по 
гранту, требуется расширение про-
граммы льготного лизинга для стро-

ительства речных судов, которые 
возят жизнеобеспечивающие грузы 
на Крайний Север.

В последний раз правила выдачи 
судового утильгранта корректирова-
лись в феврале (см. „Ъ“ от 11 февраля). 
Тогда же были введены «штрафы» за 
просрочку, то есть обязательство вер-
нуть часть субсидии, если судно не 
было сдано в срок. В новой редакции 
предлагается заметно смягчить санк-
ции. Если сейчас в случае просрочки 
на год компания обязана вернуть 25% 
от размера субсидии, то в будущем 
«штраф» может быть снижен до 2,5%, 
за просрочку в 18 месяцев — с 37,5% 
до 5%, в два года — с 50% до 7,5% и т. д.

Надежда Малышева из PortNews 
считает, что повышение выплат по 
утильгранту для судов северного за-
воза, строящихся на Дальнем Востоке 
и Крайнем Севере, может стимулиро-
вать заказчиков и дать дополнитель-
ную загрузку заводам. При этом бо-
лее действенно было бы совместить 
утильгрант с субсидиями, частично 
компенсирующими выплаты по кре-
дитам и лизингу, полагает эксперт.

Анастасия Веденеева

Северный завоз субсидий
Минпромторг перестраивает судовой утильгрант

Для поддержки  
частных инвестиций  

нам очень важно сохранить 
привлекательность ИИС

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  
на заседании совета  

по развитию финансового рынка  
при Совете федерации,  

13 июля
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36,14 доллара  
за баррель
достигала цена  
российской нефти Urals 
на спот-рынке  
29 октября



деловые новости

Правительство требует от го-
скомпаний ускорить переход 
на отечественное оборудование. 
Соответствующая директива Ро-
симущества уже готова для «По-
чты России», которой предстоит 
до конца года в срочном поряд-
ке сменить подрядчика по систе-
мам хранения данных (СХД), за-
купив отечественное оборудова-
ние на 3   млрд руб. До конца года 
подобные директивы может по-
лучить еще 51 госкомпания.

«Почте России» предстоит до 30 
декабря 2020 года провести тенде-
ры на закупку серверов, СХД и ап-
паратно-программных комплексов 
(АПК), следует из директив к совету 
директоров госкомпании, которые 
Росимущество 26 октября направи-
ло на согласование в Минцифры, 
Минпромторг и Минфин (копия есть 
у „Ъ“). Директива обязует членов со-
вета директоров, действующих в ин-
тересах РФ, в течение пяти дней после 
получения документов иницииро-
вать собрание совета и проголосовать 
за проведение таких тендеров, при-
чем 70% их стоимости должно прихо-
диться на отечественную электрони-
ку из реестра Минпромторга.

В Минпромторге и Минцифры от-
казались подтвердить или опроверг-
нуть подлинность документов, в Ро-
симуществе не ответили на запрос 
„Ъ“. Источник „Ъ“ в правительстве 
подтвердил подлинность директи-
вы и уточнил, что Росимущество дей-
ствует по поручению вице-премье-
ра Дмитрия Чернышенко, которое 
он дал 23 октября (копия поручения 
также есть у „Ъ“). Собеседник доба-
вил, что директивы предваряют бу-
дущую закупку «Почтой» СХД и сер-
веров на сумму около 3   млрд руб. 
В аппарате господина Чернышенко 
не ответили на запрос „Ъ“.

Речь идет о подготовке «очень 
объемной закупки» новейших рос-

сийских серверов и СХД на сумму 
в несколько миллиардов рублей, под-
тверждает собеседник „Ъ“, знакомый 
с содержанием документа. На волне 
высокого спроса на цифровые сер-
висы «Почте России» нужно быстро 
расширять IT-инфраструктуру, и де-

лать это она намерена за счет отечест-
венных решений, говорит он. Пред-
ставитель «Почты России» отказался 
от комментариев.

В реестре российского оборудова-
ния представлено не так много произ-
водителей, которые могли бы поуча-
ствовать в таком тендере. Это — Depo 
Computers, Kraftway, Yadro и Aquari-
us, считает заместитель руководите-
ля департамента аппаратных реше-
ний Softline Сергей Гринцевич. В этих 
компаниях не ответили на запросы.

Опрошенные „Ъ“ эксперты счи-
тают, что в правительстве решили 
применять механизм импортозаме-
щения «в ручном режиме», посколь-
ку сейчас требования Минпромторга 
по переходу на российскую радиоэ-

лектронику легко обойти. Это под-
тверждает высокопоставленный чи-
новник Минфина. По его словам, 
аналогичные директивы до конца 
года получит еще 51 акционерное об-
щество с госучастием.

Госк омпании и  в едомства 
не очень активно закупают СХД, АПК 
и серверное оборудование отечест-
венного происхождения — как пра-
вило, их системы работают на ино-
странном «железе», что удобнее 
с точки зрения обеспечения совме-
стимости с программным обеспе-
чением и другим оборудованием, 
объясняет гендиректор компании 
«Промобит» Максим Копосов. «Услов-
но, твои системы работают на IBM, 
ты к этому привык и не хочешь про-
бовать что-то неизвестное. Есть мно-
го способов обхода требований к оте-
чественности закупаемого „железа“. 
Например, можно составить закупку 
таким образом, что под ее критерии 
не подойдет российское оборудова-
ние из реестра и можно будет закон-
но закупить иностранную радиоэлек-
тронику»,— указывает он.

По мнению исполнительного ди-
ректора Ассоциации российских 
разработчиков и производителей 
электроники Ивана Покровского, ди-
рективное принуждение госкомпа-
ний закупать российское оборудо-
вание — фактически единственный 
способ стимулировать его крупные 
закупки. «Такой механизм решает 
и другую проблему. Производите-
ли оборудования зачастую не видят 
смысла включаться в реестр Мин-
промторга из-за того, что заказчи-
ки обходят его из-за множества ла-
зеек»,— добавляет он. Директивное 
же принуждение, по словам экспер-
та, перекроет эти лазейки, и произво-
дители радиоэлектроники, которые 
хотят получать госконтракты, пере-
смотрят отношение к реестру.

Никита Королев

«Почту России» загрузят серверами
От госкомпаний начали требовать 
ускорить импортозамещение

Компания «Хартия» Игоря Чай-
ки после перевода своего мусо-
росортировочного завода в От-
радном на северо-востоке Мо-
сквы за пределы города готова 
использовать эту площадку под 
застройку жильем. Часть квар-
тир предполагается передать 
мэрии для переселения моск-
вичей в рамках программы ре-
новации. Не исключено, что го-
сподин Чайка отдаст функции 
застройщика своему брату, у ко-
торого есть бизнес в строитель-
ной сфере.

На Алтуфьевском шоссе, на ме-
сте мусоросортировочного завода, 
принадлежащего компании «Хар-
тия» Игоря Чайки, сына бывшего 
генпрокурора РФ Юрия Чайки, бу-
дет построен жилой комплекс с дет-
ским садом и школой. Это следует 
из протокола заседания градостро-
ительно-земельной комиссии (ГЗК) 
Москвы, копия которого есть у „Ъ“. 
В документе указывается, что общая 
площадь застройки составит 405 тыс. 
кв. м, из них 146 тыс. кв. м будут пе-
реданы инвестором мэрии в рамках 
программы старого жилого фонда.

В «Хартии» и Москомстройинвес-
те, который занимается подготовкой 
документов к заседаниям ГЗК, на за-
прос „Ъ“ не ответили. В Москомар-
хитектуре подтвердили, что займут-
ся разработкой проекта планировки 
территории по указанному адресу.

Завод по сортировке мусора, рас-
положенный на 10,2 га в районе От-

радное на северо-востоке Москвы, 
будет перебазирован с этой террито-
рии за счет средств компании, ска-
зано в протоколе ГЗК. «Хартия» за-
нимается сбором и вывозом мусора 
на территории Северо-Восточного 
и Восточного административных 
округов Москвы, а также в Ногин-
ском районе Подмосковья, Туль-
ской, Ярославской и Владимирской 
областях. Выручка компании в 2019 
году составила 9,2   млрд руб.

В начале 2019 года префект Севе-
ро-Восточного административно-
го округа Алексей Беляев сообщал, 
что «есть поручение мэра города 
по подбору площадок для перевода 
предприятия (по сортировке мусо-
ра.— „Ъ“) за пределы района и даже 
за пределы города». Ранее местные 
жители протестовали из-за мусоро-
перерабатывающего завода, следу-
ет из записей на форумах в соцсетях.

Четыре собеседника „Ъ“ на рын-
ке недвижимости предполагают, что 
Игорь Чайка может отдать площад-
ку в Отрадном под застройку своему 
брату Артему Чайке, у которого есть 
девелоперский бизнес. Источник 
„Ъ“, близкий к бизнесмену, подтвер-
дил, что сейчас рассматривается ва-
риант застройки участка компанией 
«Архплей Девелопмент», созданной 
Игорем Чайкой и Александром Додо-
ном — братом президента Молдавии 
Игоря Додона. По информации дру-
гого источника „Ъ“, в проекте может 
принять участие группа ПИК Сергея 
Гордеева. В «Архплей Девелопменте» 

не ответили на запрос „Ъ“. В ПИК от-
казались от комментариев. 

Между тем из материалов засе-
дания ГЗК следует, что проект пла-
нировки территории завода в От-
радном разрабатывается за счет 
ООО «Инновационный комплекс 
„Юго-Восток“». По данным Kartoteka.
ru, единственный учредитель этой 
структуры — Андрей Недбаев: с ним 
связаться не удалось. Ранее сообща-
лось, что он также владеет рядом 
компаний, подконтрольных «Глав-
снабу» — правообладателю несколь-
ких земельных участков на юго-вос-
токе Москвы (см. „Ъ“ от 29 апреля).

Инвестиции в коммерческую 
часть проекта, за исключением ре-
ализации площадей под ренова-
цию, партнер Colliers Internation-
al Владимир Сергунин оценивает 
в 13–15   млрд руб., при этом выруч-
ка от продажи жилья составит 38–
43   млрд руб. Эксперт поясняет такую 
рентабельность проекта тем, что рай-
он застройки перспективен и пользу-
ется повышенным спросом у покупа-
телей жилья. Директор департамента 
консалтинга и аналитики Knight 
Frank Ольга Широкова добавляет, 
что в ближайшем окружении реали-
зуется всего три новостройки общей 
площадью 40 тыс. кв. м со средним 
ценовым предложением 143 тыс. 
руб. за 1 кв. м. В свою очередь, парт-
нер Cushman & Wakefield Алан Бало-
ев оценивает затраты на реализацию 
всего проекта в 30   млрд руб.

Дарья Андрианова

Реновации нашлось место 
Территорию завода по переработке мусора  
застроят жильем

«К сожалению, арбитражная пра-
ктика идет к тому, что полностью 
утрачивается принцип состязатель-
ности»,— подчеркивает адвокат. 
По ее словам, неясно, почему ФНС 
вместо оспаривания самих сделок 
решила привлекать детей к «суб-
субсидиарной ответственности по 
отношению к родителям». Решение 
суда будет обжаловано в апелляции.

Юристы отмечают усиление трен-
да по ужесточению субсидиарки. 
Помимо владельцев и руководите-
лей компаний по таким делам уже 
привлекают и заместителей дирек-
тора, и даже юристов по доверенно-
сти, были и попытки в отношении 
аудитора, поясняет советник Save-
liev, Batanov & Partners Юлия Ми-

хальчук. «Случай привлечения к суб-
сидиарной ответственности детей 
КДЛ теперь будет ориентиром для 
кредиторов»,— полагает Станислав 
Шибулкин из Vegas Lex. Адвокат BGP 
Litigation Антон Помазан считает, 
что решение суда «открывает новые 
горизонты» в спорах о субсидиарке.

«Действия родителей, осознаю-
щих реальную опасность и пере-
давших имущество детям, являют-
ся злоупотреблением правом и не 
подлежат судебной защите»,— от-
мечает господин Шибулкин. Ключе-
вым обстоятельством, подчеркивают 
юристы, было то, что суд усомнился 
в реальности сделок по отчуждению 
активов и в возможности детей не-
сти расходы по содержанию. Однако 
Юлия Михальчук считает спорным 
определение судом размера ответст-

венности в виде кадастровой стоимо-
сти имущества, так как она может от-
личаться от рыночной — лучше было 
бы провести экспертизу по цене.

Как уточнил „Ъ“ Сергей Домнин, 
представляющий интересы конкурс-
ного управляющего «Альянса», стар-
ший сын уже продал все полученное 
от родителей имущество, а три квар-
тиры младшего объединены в одну 
(площадью 231 кв. м): «Поэтому гово-
рить о том, насколько реально будет 
взыскать с ответчиков присужденную 
сумму, затруднительно. Суд не уста-
навливал нынешнее имущественное 
положение детей». Если дети не пога-
сят долг, уточняет Юлия Михальчук, 
их самих могут признать банкротами 
и оспорить отчуждение имущества.

Анна Занина,  
Екатерина Волкова

Ответчики по прямой

Президент Ассоциации рыбохо-
зяйственных предприятий Примо-
рья Георгий Мартынов считает, что 
схемой могут пользоваться компа-
нии для обхода действующего за-
конодательства, а выловленный 
таким образом краб пойдет не на 
поддержание традиционного спо-
соба жизни КМН, а будет постав-
ляться на рынок.

Фактически эти объемы вычита-
ются из квот, которыми владеют до-
бросовестные добытчики краба, за-
платившие в 2019 году за доступ 
к ресурсу на аукционах 142 млрд руб. 

и обязавшиеся инвестировать в стро-
ительство 35 краболовов, отмечает 
глава Информационного агентства 
по рыболовству Александр Савель-
ев. До пандемии COVID-19 россий-
ские крабы торговались примерно 
по $15–18 за 1 кг. Крупные россий-
ские добытчики краба «Антей» и ГК 
«Русский краб» Глеба Франка ком-
ментарии не предоставили. 

По словам Максима Козлова, Рос-
рыболовство может решить пробле-
му путем установки критериев для 
получения статуса, который позво-
лит относиться к КМН. Сегодня их 
деятельность недостаточно контр-
олируется, а получить статус КМН 

просто, чем пользуются многие, ука-
зывает он. Сергей Рябченко добавля-
ет, что ДВ НПС уже рекомендовал ре-
гионам указывать в заявках для КМН 
тот объем квот, который был факти-
чески ими освоен годом ранее. 

В Минсельхозе признают, что во-
прос совершенствования законода-
тельства в этой сфере является акту-
альным. По словам представителя 
министерства, сейчас идет совмест-
ная работа с Росрыболовством по со-
гласованию подходов в данной об-
ласти с Федеральным агентством по 
делам национальностей и другими 
заинтересованными ведомствами.

Алексей Полухин

Краба рвут коренные

Крупнейшие операторы на-
ружной рекламы Russ Outdoor 
и «Олимп» подали иски к де-
партаменту рекламы и СМИ 
Москвы. Они требуют закре-
пить в договорах новые места 
под свои рекламные конструк-
ции. Из-за ремонта дорог, стро-
ительства метро и других пре-
пятствий к установке рекламы 
они вынуждены постоянно про-
сить мэрию о согласовании но-
вых мест, опасаясь, что в слу-
чае отказа придется тратить до 
0,5 млн руб. на перенос каждо-
го щита.

К о м п а н и и  R u s s  O u t d o o r 
и «Олимп» 22 октября подали в Ар-
битражный суд Москвы иски к де-
партаменту СМИ и рекламы горо-
да с требованием внести изменения 
в договоры на установку рекламных 
щитов, следует из картотеки суда. За-
явители просят внести изменения 
в адресную программу, в соответст-
вии с которой они устанавливают 
в Москве свои рекламные щиты.

Russ Outdoor и «Олимп» — круп-
нейшие участники рынка наружной 
рекламы, связанные общими вла-
дельцами (см. „Ъ“ от 25 июля 2019 
года). Всего с учетом остановок тран-
спорта и щитов еще одной родст-
венной компании «Лайса» у них 81% 
всех рекламных конструкций в Мо-
скве, по оценке Admetrix. Обе ком-
пании выиграли рекламные места 
в Москве на аукционах в 2013 и 2014 
годах. Russ Outdoor обязалась еже-
годно платить городу 2,6 млрд руб. 
за 2,1 тыс. мест, «Олимп» — 1,5 млрд 
руб. за 1,4 тыс. мест. Позже количе-
ство включенных в контракт кон-
струкций и размеры выплат были 

существенно сокращены, в том чи-
сле из-за так называемых городских 
случаев, когда часть щитов невоз-
можно установить из-за кабельных 
линий, реконструкций дорог, стро-
ительства метро и других градостро-
ительных ситуаций.

Именно с такими случаями 
и связаны теперь судебные претен-
зии операторов. На утвержденных 
в договорах местах в реальности 
невозможно установить часть кон-
струкций из-за кабельных линий, 
дренажа дороги и других препятст-
вий, пишут компании в исках (ко-
пии есть у „Ъ“). Russ Outdoor просит 
поменять места установки 62 кон-
струкций, «Олимп» — 72.

По условиям договоров Russ Out-
door и «Олимп» могут временно пе-
ренести щиты на полгода по согла-
сованию с мэрией, но по истечении 
этого срока им нужно опять про-
сить чиновников согласовать но-
вые места, сказано в исках. Догово-
ры действуют до 2023 и 2024 годов, 
что создает «абсолютную правовую 
неопределенность»: компании ка-
ждые полгода вынуждены собирать 
новый пакет документов по одним 
и тем же щитам, готовя для каждо-
го технические заключения, затем 
для согласования переноса в мэрии 
собираются заседания межведомст-
венной рабочей группы.

Истцы считают, что фактически 
лишены права на долгосрочное раз-
мещение рекламы, так как в случае 
отказа рабочей группы в легализа-
ции новых мест рискуют потратить 
на перенос каждой конструкции 
100–500 тыс. руб. в зависимости от ее 
типа, не включая существенные за-
траты по подключению к электросе-

тям. Досудебную претензию мэрия 
не удовлетворила, поскольку, с точ-
ки зрения чиновников, изменение 
мест под щиты можно расценивать 
как существенные изменения дого-
воров, что служит основанием для 
их расторжения.

«Иски связаны с градостроитель-
ной ситуацией в городе, особенно-
сти которой не всегда могут быть 
урегулированы сторонами»,— под-
твердил „Ъ“ представитель департа-
мента рекламы и СМИ Константин 
Горохов. В Russ Outdoor и «Олимпе» 
отказались от комментариев.

Похожий иск в прошлом году 
подавала компания Gallery, при-
чем вместе с Федеральной антимо-
нопольной службой (ФАС). В нем 
говорилось, что по 137 адресам из 
672 невозможно эксплуатировать 
рекламные конструкции, но ком-
пания платит за них городу. Суд 
поддержал оператора в двух ин-
станциях, постановив внести из-
менения в договоры. В Gallery отка-
зались от комментариев, в ФАС не 
ответили на запрос.

Собеседники „Ъ“ на рынке на-
ружной рекламы подтверждают, 
что проблема «городских случаев» 
для них очень существенна. «Это 
большая головная боль: конструк-
ция должна быть выставлена, но 
возможности такой нет, а оператор 
по договору должен платить за нее 
городу. Либо сократите обязательст-
ва, либо дайте альтернативные ме-
ста»,— рассуждает один из них. По 
его оценке, для крупных компаний 
обычно речь идет о десятках и сот-
нях таких конструкций.

Анна Афанасьева,  
Валерия Лебедева

Рекламу сдвигают в суде
Наружные операторы попросили закрепить за ними места

В надежде найти новые каналы 
дистрибуции сеть кафе Prime Ар-
кадия Новикова запускает про-
дажу рационов. Это позволит на-
грузить освободившиеся после 
падения делового трафика из-за 
пандемии COVID-19 мощности. 
Несмотря на высокие темпы ро-
ста в сегменте — до 70% в год,— 
новый игрок может не выдер-
жать конкуренции с уже работа-
ющими на рынке компаниями, 
предупреждают эксперты.

Сеть кафе Prime протестирует сер-
вис по доставке готовых рационов, 
рассказала „Ъ“ представитель компа-
нии Мария Лошкова. По ее словам, на 
первом этапе, с декабря, планирует-
ся запустить два варианта рационов 
на 1,2 тыс. и на 1,5 тыс. ккал. Наборы 
будут включать супы, рыбные блюда, 
овощи и прочее. Предварительная 
стоимость питания на один день — 
около 1 тыс. руб. Особенностью про-
екта в Prime называют сокращение 
издержек на логистику. На этапе те-
стирования акцент будет делаться на 
самовывозе, а кофейни будут выпол-
нять функцию пунктов выдачи. До-
ставка до двери находится в стадии 
обсуждения, уточняет Мария Лошко-
ва. Инвестиции в проект — 20 млн 
руб. на закупку необходимого обору-
дования, разработку меню и упаков-
ки. В перспективе сеть может перейти 
на продажу блюд по подписке.

• Prime входит в Novikov Group Арка-
дия Новикова. Насчитывает более 80 

заведений в Москве и Подмосковье. Ра-
ботает в формате fast casual, предпо-
лагающем быстрое обслуживание и 
качественную еду. В 2019 году управ-
ляющее сетью ООО «Праймстар ре-
сторантс групп» получило 2,3 млрд 
руб. выручки и 68,3 млн руб. чистой 
прибыли, следует из Kartoteka.ru.
Как отмечает собеседник „Ъ“ на ре-

сторанном рынке, у компаний, специ-
ализирующихся на доставке рацио-
нов, логистика — самое слабое звено, 
делающее весь бизнес убыточным. 
Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что для 
сохранения рентабельности службы 
организуют доставку раз в несколько 
дней. Представитель сервиса достав-
ки продуктовых наборов Elementa-
ree считает, что Prime пытается най-
ти варианты загрузки существующих 
производственных мощностей. Но 
на рынке доставки готовых рационов 
уже есть сложившиеся игроки, кото-
рые несколько лет выстраивали про-
дукт и занимались привлечением 
клиентов, а в онлайн-привлечении 
аудитории у Prime было мало потреб-
ностей, указывает он. В Elementaree 
добавляют, что сеть предлагает сред-
нюю для рынка цену, поэтому полу-
чить преимущество за счет этого вряд 
ли сможет.

Маркетинг и продвижение Миха-
ил Бурмистров называет приоритет-
ной задачей в этом бизнесе, на втором 
месте — производство и возможность 
настройки меню под потребности ау-

дитории, которую предлагает боль-
шинство поставщиков рационов. 
О необходимости серьезных вло-
жений в маркетинг, производство 
и региональную экспансию говорит 
и основатель Performance Group (Lev-
el Kitchen, My Food, Easy Meal и Perfor-
mance Food) Артур Зеленый. По его 
словам, российский рынок готовых 
рационов ежегодно прирастает на 50–
70%, а ограничения в связи с пандеми-
ей COVID-19 только ускорили темпы 
роста. По оценкам Infoline, в 2020 году 
оборот сегмента в РФ будет на уровне 
12 млрд руб.

Тем не менее на этом рынке были 
примеры не слишком удачных про-
ектов. Михаил Бурмистров напо-
минает, что «Яндекс» недавно изба-
вился от своего сервиса доставки 
рационов «Яндекс.Шеф» (ранее назы-
вался «Партия еды»), предпочтя разви-
вать доставку продуктов питания на 
базе «Яндекс.Лавки». Кроме того, пра-
ктика показывает, что и развитие в ре-
гионах без локализации производст-
ва также может вызвать осложнения, 
рассуждает эксперт. Так, в октябре 
второй по величине на рынке игрок 
Grow Food отказался от планов реги-
онального развития, добавляет го-
сподин Бурмистров. В Grow Food от-
казались от комментариев. Ранее там 
объясняли отказ от региональной экс-
пансии высокой стоимостью рацио-
нов, низким спросом на заморожен-
ные наборы и пандемией.

Никита Щуренков

Prime переходит на рационы
Сеть Аркадия Новикова выходит в новый сегмент
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Благодаря одним только 
регуляторным механизмам 

(запреты, директивы)  
мы сможем увеличить 

продажи российских изделий 
с 200 млрд до 780 млрд руб. 

в 2024 году
— Василий Шпак,

директор департамента радиоэлектроники 
Минпромторга, в интервью TAdviser
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тенденции / пенсионная система
Планы на старое будущее
Чем привлекают пенсионные фонды новых клиентов

Карина Худенко,
партнер отдела налогообложения 
и консультаций по вопросам 
управления персоналом PwC

Регулярно разгорающиеся дискус-
сии о будущем пенсий российских 
граждан на удивление мало осве-
щают корпоративные пенсионные 
планы (КПП). Между тем у сотен рос-
сийских работодателей в структуру 
компенсационных пакетов вклю-
чено дополнительное пенсионное 
обеспечение работников.

При этом в исследованиях PwC 
прослеживается замедление темпов 
создания новых КПП: 33% компаний 
создали их более 15 лет назад и еще 
40% — более 10 лет назад. Такая сдер-
жанная динамика связана с рядом 
факторов.

В частности, начало 2000-х годов 
характеризовалось активной ролью 
пенсионных провайдеров — НПФ 
и страховых компаний — в популя-
ризации КПП среди работодателей. 
Однако в последние годы эти орга-
низации довольно пассивно при-
сутствовали в диалоге с работодате-
лями, что не могло не сказаться на 
снижении интереса к пенсионной 
тематике.

Кроме того, вопрос привлечения 
сотрудников к участию в формирова-
нии пенсионных накоплений и бо-
лее массовый успех внедрения КПП 
на основе софинансирования в ны-
нешних условиях, вероятно, откла-
дывается до возвращения времен ро-
ста реальных заработных плат.

Среди факторов, сдерживающих 
развитие КПП, отдельно можно выде-
лить и такую тенденцию рынка тру-
да, как возрастающая доля фрилан-
серов и прочих форм привлечения 
человеческого капитала, не предпо-
лагающих долгосрочных трудовых 
отношений, традиционно являвших-
ся основой корпоративных пенсий.

Ряд причин, тормозящих разви-
тие КПП, в последние месяцы усили-
лись, катализаторы же развития КПП 
могут получить развитие не раньше 
начала восстановления экономики.

Вместе с тем проводимые PwC 
опросы работодателей дают интерес-
ные данные для анализа перспектив 
пенсионного рынка. Работодатели, 
имеющие КПП, высоко оценивают 
как ее эффективность, так и удов-
летворенность работой пенсионно-
го провайдера. Среди целей, кото-
рые работодатели ставили, создавая 
КПП, важными являются «удержание 
и мотивация сотрудников» и «обеспе-
чение условий безболезненного вы-
хода на пенсию». Однако при оценке 
достижения поставленных целей ра-
ботодатели на первое место постави-
ли «поддержание имиджа социально 
ответственной компании».

На наш взгляд, создание КПП как 
инструмента обеспечения безболез-
ненного выхода на пенсию сотруд-
ников становится менее важным 
фактором. Привлечение новых со-
трудников также, вероятно, не упро-
щается, хотя ценность КПП в гла-
зах работников, уже являющихся ее 
участниками, по оценкам работода-
телей, очень высока.

В менталитете работников пен-
сионные программы конкурируют 
с альтернативными способами на-
коплений, и для повышения при-
влекательности КПП их доходность 
должна превосходить доходность де-
позитов, при этом сохраняя гарантии 
возврата средств. Как только рыноч-
ная ситуация, регулирование рабо-
ты провайдеров и результаты инвес-
тирования пенсионных накоплений 
в совокупности приведут к более вы-
сокой доходности, интерес сотрудни-
ков к таким программам будет выше.

Сдерживающих внедрение КПП 
моментов всегда было достаточ-
но, но в создании пенсионных про-
грамм всегда ключевым является че-
ловеческий фактор — это мог быть 
акционер компании, HR-директор, 
иностранный руководитель или ген-
директор. Зачастую эти люди смо-
гли убедить руководство компаний 
в важности наличия корпоративных 
пенсий. И поэтому стоит надеться на 
то, что в ближайшее время КПП про-
должат свое развитие.

Корпоративные пен-
сионные программы 
будут привлекатель-
ны, если их доход-
ность будет выше,  
чем у депозитов, плюс 
гарантии возврата

Тенденцией этого года 
на рынке НПФ стало ак-
тивное развитие инди-
видуальных пенсионных 
планов (ИПП). За непол-
ные девять месяцев не-
государственные фонды 
привлекли по этим про-
граммам больше средств, 
чем за два полных преды-
дущих года. В денежном 
выражении они пока вы-
глядят незначительны-
ми, однако количество 
привлеченных лиц по 
итогам года может при-
близиться к 100 тыс., 
что превысит число гра-
ждан, которые переведут 
в НПФ пенсионные на-
копления. В случае сти-
мулирования подобных 
программ государством 
количество розничных 
клиентов фондов может 
вырасти многократно.

Индивидуальный 
подход к массам
Индивидуальные пенсион-
ные планы нельзя назвать 
новым продуктом. Однако 
в 2020 году у этого направ-
ления открылось второе ды-
хание — и благодаря росту 
активности прежних участ-
ников, и благодаря выходу 
на рынок новых игроков.

По итогам девяти меся-
цев НПФ Сбербанка уже за-
ключил почти 35 тыс. дого-
воров ИПП, в полтора раза 
превысив результат всего 
прошлого года. «ВТБ Пенси-
онный фонд» к этому време-
ни заключил около 10 тыс. 
договоров ИПП, почти удво-
ив результат 2019 года. Ана-
логичное число договоров 
по итогам года добавит к сво-
ему портфелю «Газфонд Пен-
сионные накопления».

Недавно к активному 
продвижению ИПП присо-
единились еще два круп-
ных фонда — «Эволюция» 
и «Сафмар». В частности, по-
следний до конца года пла-
нирует привлечь несколько 
тысяч клиентов. По итогам 
года количество привлечен-
ных клиентов может при-
близиться к 100 тыс. чело-
век, превысив количество 
граждан, которые переве-
дут в НПФ пенсионные на-
копления.

В денежном выражении 
результаты выглядят не ме-
нее успешно. За девять ме-
сяцев объем привлеченных 
средств по трем крупней-
шим фондам составил около 
7,3 млрд руб., в 1,6 раза пре-
высив результат всего прош-
лого года.

Безусловно, в масштабе 
сектора негосударственного 
пенсионного обеспечения 
(НПО) — 1,7 трлн руб. пенси-
онных резервов — это незна-
чительная величиной. Но на 
фоне стагнации других сек-
торов пенсионного рынка 
любая положительная дина-
мика выглядит как прорыв. 
«Обязательное пенсионное 
страхование заморожено, 
развитие корпоративных 
пенсионных планов затруд-
няется ограниченной емко-
стью рынка — не так много 
компаний, которые готовы 
и могут развивать корпора-
тивное НПО»,— поясняют 

в НПФ «Благосостояние».
Судя по динамике пере-

ходной кампании по пере-
воду пенсионных накопле-
ний, по итогам года может 
произойти нетто-отток кли-
ентов из системы НПФ. По 
словам гендиректора НПФ 
Сбербанка Александра За-
рецкого, с одной стороны, 
наблюдается охлаждение 
в сегменте обязательного 
пенсионного страхования 
(ОПС), а с другой — довольно 
«низкий уровень проникно-
вения добровольных пенси-
онных программ в рознич-
ном сегменте». «В нынешней 
ситуации ИПП — это есте-
ственный путь развития, 
особенно учитывая дейст-
вующий алгоритм расчета 
страховой пенсии, который 
усредняет размер обяза-
тельной пенсии и не позво-
ляет клиенту с заработной 
платой выше среднего рас-
считывать на иной размер 
пенсионных выплат»,— со-
глашаются в «ВТБ Пенсион-
ном фонде».

Первые опыты продвиже-
ния ИПП были еще три-четы-
ре года назад, но, несмотря 
на ряд достижений, массово-
го продолжения не получи-
ли. Так, на рубеже 2016–2017 
годов в этот сегмент еще при 
прежнем менеджменте вы-
шел НПФ Сбербанка (см. „Ъ“ 
от 25 мая 2018 года). Прода-
жи розничного продукта 
НПО через сеть материнско-
го банка проходили в связ-
ке с ОПС, что позволяло оку-
пить его. При этом продукт 
характеризовался незна-
чительным минимальным 
взносом — 1–1,5 тыс. руб.

Хот я  ф о н ду  уд а л о с ь 
привлечь таким образом 

1,5 млн новых клиентов, ре-
альный объем привлечен-
ных средств был невелик. 
Кроме того, фонд столкнул-
ся с проблемой стимулиро-
вания новых участников 
платить последующие взно-
сы, а также с большим объ-
емом расторгаемых догово-
ров (см. „Ъ“ от 14 мая).

В 2018–2019 годах начали 
тестировать розничное при-
влечение еще два крупных 
НПФ, также используя бан-
ковский канал продаж. «Газ-
фонд Пенсионные накопле-
ния» распространял ИПП 
с первоначальным взносом 
30–50 тыс. руб. «ВТБ Пенси-
онный фонд» первоначально 
вышел в премиум-сегмент 
с первоначальным взносом 
300 тыс. руб., но в этом году 
добавил и массовый сегмент 
с первоначальными взноса-
ми от 3 тыс. и 30 тыс. руб.

План против 
депозита
В сравнении с банковским 
депозитом у ИПП есть не-
сколько весомых преиму-
ществ, отмечают представи-
тели пенсионных фондов. 
Например, можно вносить 
любую сумму без ограни-
чений по размерам перво-
го и последующих взносов. 
Часть взносов можно вер-
нуть, оформив социальный 
налоговый вычет, который 
ограничен 120 тыс. руб. Кро-
ме того, доход начисляется 
при любом сроке действия 
договора. Может быть инте-
ресно и то обстоятельство, 
что пенсионные средства 
не включаются в состав сов-
местно нажитого супругами 
имущества и защищены за-
конодательно от взысканий 

со стороны третьих лиц (см. 
“Ъ“ от 24 апреля 2018 года).

Вместе с тем по сравне-
нию с большинством ин-
вестиционных инструмен-
тов ИПП защищен от потерь. 
Так, согласно закону «О него-
сударственных пенсионных 
фондах», доходность по до-
бровольным программам по 
итогам года не может быть 
отрицательной. Некоторые 
НПФ по ИПП устанавливают 
минимальную норму доход-
ности. К тому же, как указыва-
ют в НПФ «Благосостояние», 
«с 2020 года будет взиматься 
налог на процентный доход 
по вкладам, а с ИПП — нет».

Тем не менее, всего это-
го еще далеко не достаточно 
для удовлетворения потен-
циального клиента. В част-
ности, вопросы есть к ва-
риативности пенсионных 
продуктов. В основном она 
касается минимального пер-
воначального взноса, нали-
чия и уровня минимального 
гарантированного дохода, 
различных возможностей 
расторжения договора и по-
лучения выкупной суммы, 
а также формы выплаты пен-
сии. В отличие от тех же де-
позитов, доходность зависит 
от результатов инвестирова-
ния управляющими компа-
ниями фонда и, соответст-
венно, конъюнктуры рынка, 
а также профессионализма 
самих УК. К тому же средства 
на пенсионных счетах, в от-
личие от банковских вкла-
дов, не застрахованы госу-
дарством.

В ожидании  
гарантий и вычетов
Однако пенсионные фонды 
связывают слабое распро-

странение ИПП не только 
с перечисленными факто-
рами. Продвижение таких 
продуктов через банки сдер-
живает их низкая маржи-
нальность. «В первую оче-
редь она обусловлена тем, 
что программы НПО носят 
добровольный характер 
и требуют значительных 
и регулярных инвести-
ций в развитие — в разра-
ботку новых интересных 
для разных категорий гра-
ждан программ, создание 
удобной для клиентов ин-
фраструктуры, продвиже-
ние»,— говорят в фонде 
«Благосостояние».

По мнению НПФ «Откры-
тие», для повышения маржи-
нальности ИПП необходимо 
введение для НПО постоян-
ной части вознаграждения 
(см. подробнее „Ъ“ от 16 ок-
тября), направление остат-
ков выкупных сумм по ИПП 
в капитал, а не в страховой 
резерв, а также снижение за-
трат на эквайринг при внесе-
нии взносов по ИПП.

Согласно действующе-
му законодательству, НПФ 
может в качестве вознагра-
ждения претендовать лишь 
на 15% от полученного ин-
вестиционного дохода, что 
в условиях падения ста-
вок — не слишком большая 
величина. В частности, по-
этому фонды стремятся на-
равне с агентским каналом 
развивать онлайн-прода-
жи, которые не предполага-
ют комиссионных вознагра-
ждений посреднику. НПФ 
«ВТБ Пенсионный фонд» за 
девять месяцев этого года 
привлек так 20% новых кли-
ентов по ИПП. В марте этого 
года продукт был поставлен 

на продажу в приложении 
«Сбербанк Онлайн», что 
позволило привлечь НПФ 
Сбербанка дополнительно 
11 тыс. человек, то есть по-
чти треть от общего числа 
привлеченных.

Кроме того, чтобы ИПП 
стал более интересен кли-
енту, как считают фонды, 
нужны государственные 
стимулы и гарантии. По 
мнению «ВТБ Пенсионно-
го фонда», прежде всего не-
обходимо «создание отдель-
ного пенсионного вычета 
и освобождение от НДФЛ 
негосударственных пен-
сий, сформированных за 
счет третьих лиц». В круп-
ных фондах полагают, что 
такой отдельный вычет по 
размеру может быть анало-
гичен вычету по ИИС пер-
вого типа, то есть ограничен 
инвестированием 400 тыс. 
руб. в год.

В НПФ «Открытие» пред-
лагают не вводить новый, 
а повысить социальный на-
логовый вычет. «Средний 
возраст нашего клиента по 
ИПП сегодня — 49 лет. Это 
люди, у которых не такой 
большой период для нако-
пления, поэтому они дела-
ют взносы гораздо выше, 
чем 120 тыс. руб. в год, и им 
не хватает существующего 
порога»,— отмечает заме-
ститель гендиректора «Газ-
фонд Пенсионные накопле-
ния» Антон Шпилев.

Также заинтересован-
ность потенциальных кли-
ентов увеличит система га-
рантирования через АСВ, 
концепция которой была 
представлена ЦБ год назад 
(см. „Ъ“ от 3 декабря 2019 
года). «На примере банков-
ских вкладов видно, что по-
явление системы гаранти-
рования простимулировало 
многих граждан использо-
вать вклады как долгосроч-
ный инструмент сбере-
жения»,— говорит Антон 
Шпилев. «В условиях отсут-
ствия таких стимулов, как 
гарантирование, значитель-
ный налоговый вычет или 
софинансирование, боль-
шинство россиян не будут 
заинтересованы в формиро-
вании долгосрочных пенси-
онных накоплений»,— со-
глашаются в НПФ «Сафмар».

Тем не менее, как счита-
ет член совета Ассоциации 
НПФ Алексей Морозов, НПФ 
будут стремиться завоевать 
рынок добровольных роз-
ничных пенсионных про-
грамм, даже действуя на гра-
ни рентабельности. По его 
оценке, в следующем году 
возможно привлечение фон-
дами около 120–150 тыс. но-
вых договоров ИПП. В даль-
нейшем, считает эксперт, 
все будет зависеть от того, 
смогут ли фонды выторго-
вать для себя хорошие ус-
ловия по НПО. Если мар-
жинальность  продукта 
повысится и он сможет кон-
курировать со многими дру-
гими финансовыми продук-
тами на банковской полке, 
поясняет господин Моро-
зов, можно ожидать увели-
чения розничных продаж 
НПО в 1,5–2 раза.

Илья Усов
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РАЗВИТИЕ НЕГОСУДАРСТВЕННОГО ПЕНСИОННОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ В РФ

КРУПНЕЙШИЕ НПФ ПО КОЛИЧЕСТВУ УЧАСТНИКОВ НПО 
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Прогноз на 2020 год

Участники программ НПО (млн чел.)
Пенсионные резервы (млрд руб.)

ВЫПЛАТЫ ПО НПО
ИСТОЧНИКИ: ИНСПЕКЦИЯ НПФ ПРИ МИНТРУДА И СОЦРАЗВИТИЯ,
ПИАК, МИНФИН, БАНК РОССИИ.
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1,43 трлн руб.
составили 
пенсионные 
резервы НПФ 
на 1 июля 
2020 года

36,4 млрд руб.
составили выплаты 
негосударственных 
пенсий
за 1-е полугодие 
2020 года
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1-е полугодие

цена 
вопроса

Как продаются добровольные 
индивидуальные пенсионные 
планы (ИПП), почему основ-
ная проблема их развития ле-
жит в массовом сегменте и что 
ждет негосударственное пен-
сионное обеспечение (НПО) 
при сохранении текущей ситу-
ации, рассказывает замести-
тель гендиректора НПФ «Буду-
щее» Дмитрий Ключник.

— В 2016–2017 годах НПФ заинте-
ресовались ИПП. Почему имен-
но в тот период фонды вновь 
пошли в розницу НПО?
— В это время фондам стало оче-
видно, что ОПС неактуально для 
привлечения: количество новых 
счетов не растет, пополнения теку-

щих также ожидать не стоит. И это 
на фоне происходящего в тот пери-
од довольно бурного роста продаж 
страховыми компаниями поли-
сов ИСЖ и НСЖ (инвестиционно-
го и накопительного страхования 
жизни.— „Ъ“). Поэтому крупней-
шие НПФ также решили исполь-
зовать розничные продажи до-
бровольных продуктов — начали 
пробовать продавать индивидуаль-
ные пенсионные планы.
— Но ведь все жалуются на низ-
кую маржинальность НПО…
— Если говорить о реально мас-
совом сегменте, то необходим не-
большой первоначальный взнос. 
И здесь, действительно, вопрос за-
ключается в маржинальности про-
дукта. Либо надо продавать ИПП 

онлайн, либо надо думать, как ты 
платишь комиссию агенту. Во вто-
ром случае при нынешних ставках 
маржинальность  на ходится на гра-
ни, что неинтересно для бизнеса. 
— Через какие каналы надо его 
продавать?
— Основным является, конечно, 
банковский канал. И прежде все-
го, материнские банки. Для других 
агентов есть более маржинальные 
продукты, например, страховые.
— А привлечение онлайн?
— Через онлайн пока сложно осу-
ществить масштабное привлече-
ние, интересное крупным НПФ. 
Органический трафик на сайты 
фондов несерьезный, а маркет-
плейсы не заинтересованы в пен-
сионных продуктах. В стране во-
обще нет фокуса на пенсионном 
обеспечении. Везде — вклады, 
страховки, кредиты, ипотека…
— Значит, остается только бан-
ковский канал?
— Это сужает базу потребителей 
и делает ограниченным сам про-
дукт. Большинство НПФ пошли 
в сторону увеличения первого 
взноса по ИПП — до нескольких сот 
тысяч рублей или больше. Таким 
образом, они, во-первых, сразу, 

с первого взноса, могут заплатить 
серьезное комиссионное возна-
граждение продавцу, а во-вторых, 
не тратят средства на стимулиро-
вание клиента на дополнительные 
взносы. То есть НПФ пошли скорее 
в премиум-сегмент, чем в массовую 
розницу.
— То есть основные сложности 
именно в розничном, массовом 
сегменте?
— Получается, что да — именно 
в том сегменте, в развитии которого 
больше всего заинтересовано госу-
дарство. Ты знаешь, что определен-
ный процент клиентов, сделавших 
минимальный первоначальный 
взнос, не будет платить. Но ты не 
знаешь, что с этим делать, потому 
что комиссию банку ты платишь 
вперед, а взносы получаешь потом.
— Какая-то безрадостная карти-
на, без массового сегмента вряд 
ли возможно серьезное попол-
нение пенсионных резервов…
— Да, нужно либо трансформи-
ровать всю накопительную пен-
сионную систему, либо же она 
постепенно станет маленьким «бо-
лотцем», которое не будет интерес-
но ни большинству клиентов, ни 
акционерам, ни правительству. 

Мы оценивали, что при ставках на 
рынке в 9% годовых фонду, чтобы 
развиваться, нужно 60 млрд руб. 
пенсионных резервов. При став-
ках, которые мы имеем сейчас,— 
уже вдвое больше.
— Что же нужно делать в таком 
случае?
— Ключевое действие — это транс-
формация ОПС, например, ранее 
предложенное в форме гарантиро-
ванного пенсионного плана. В даль-
нейшем со стороны государства 
нужно стимулирование развития 
этой системы, в том числе и в фор-
мате ИПП/КПП, но с большей вари-
ативностью параметров продуктов. 
То есть НПО должно быть встроено 
в систему небанковских финансо-
вых инструментов. Необходимо по-
высить уровень доверия к накопле-
нию на пенсию, чтобы клиент мог 
копить на будущее, а в случае необ-
ходимости — переходить от одного 
продукта к другому в зависимости 
от текущих потребностей, возмож-
ностей и даже возраста и безболез-
ненно выходить из них.

Интервью взял Илья Усов

полная версия
kommersant.ru/12986

«В стране вообще нет фокуса  
на пенсионном обеспечении»

Дмитрий Ключник, 
заместитель гендиректора НПФ «Будущее»
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На российский фондовый ры-
нок  массово приходят рознич-
ные инвесторы, число которых 
уже превысило 7,4 млн  человек. 
Их появление существенно по-
меняет инфраструктуру  рынка, 
заставляя брокеров активно 
развивать мобильные сервисы, 
в том числе для участия в IPO 
и SPO. На чем сейчас зарабаты-
вают брокеры, для чего они 
вкладывают миллиарды рублей 
в ИТ-инфраструктуру и как ог-
раничивают риски клиентов, 
рассказал в интервью „Ъ“ глав-
ный исполнительный дирек-
тор «ВТБ Капитал Инвестиции» 
 Владимир Потапов.

— В 2020 году приток средств 
частных инвесторов на россий-
ский фондовый рынок ускорил-
ся. По данным Московской бир-
жи, уже более 7,4 млн физлиц 
открыли на ней счета. Тенденция 
сохранится?
— Приток средств, безусловно, про-
должится. Сейчас доля инвестици-
онных продуктов в общем объеме 
сбережений населения уже состав-
ляет 18%, а с учетом низких про-
центных ставок по депозитам будет 
расти и дальше. Если мы говорим 
про брокерский рынок в целом, 
то сейчас это чуть больше 4 трлн 
руб. остатков на счетах физлиц. 
И в ближайшие три года, по моей 

оценке, сумма удвоится. У «ВТБ Ка-
питал Инвестиции» уже более 1 млн 
клиентов—физических лиц имеют 
брокерские счета. Объем активов 
на них сегодня — порядка 1,2 трлн 
руб. С начала года показатель вырос 
более чем в 1,5 раза.

Росту способствует то, что круп-
ные игроки смогли обеспечить пол-
ное изменение клиентского пути 
и простоту приобретения инвести-
ционного продукта. Путь для клиен-
та стал прозрачным, сделки соверша-
ются в один клик. Еще один важный 
фактор — персонализация. На осно-
ве анализа клиентских данных го-
товится предложение next best of-
fer, то есть продукта, который лучше 
всего подходит клиенту, его личной 
ситуации.
— Такой приток розничных инве-
сторов должен серьезно изменить 
всю инфраструктуру рынка. Есть 
мнение, что в текущем виде она 
не справится ни по технологиям, 
ни по количеству продуктов. Ка-
ково ваше мнение?
— У нас достаточно продуктов, 
к тому же не стоит забывать, что фон-
довый рынок глобален, есть возмож-
ность инвестировать в иностранные 
акции и другие финансовые ин-
струменты. Например, мы развива-
ем открытую платформу «ВТБ Мои 
инвестиции», на которой даем воз-
можность клиенту приобретать пол-
ный спектр инструментов, как рос-
сийских, так и иностранных.
— Как вы оцениваете принятый 
закон о категоризации инвесто-
ров, в частности необходимость 
тестирования по иностранным 
ценным бумагам?
— Финальная версия законопроек-
та имеет мало общего с первоначаль-
ной, когда профсообщество было 
обоснованно и серьезно обеспокое-
но. Мы считаем закон компромисс-
ным. В существующей редакции за-
кон предлагает инвесторам более 
ответственно отнестись к работе 
на рынке, принять тот факт, что это 
именно работа, а не игра на удачу, 
и, как всякая работа, требует специ-
альных знаний, объективной оцен-
ки своих возможностей и принятия 
грамотных решений.
— Вам не кажется, что неквалифи-
цированные инвесторы поставле-
ны в невыгодную позицию? Ведь 
чтобы купить иностранные ак-

ции, им приходится работать че-
рез дополнительного посредни-
ка — российские биржи. Почему 
нельзя дать возможность напря-
мую торговать на иностранных 
биржах?
— Потому что иностранные биржи 
не готовы к тому, чтобы российские 
розничные инвесторы в таком коли-
честве торговали у них напрямую: 
ни регистрировать, ни обслуживать 
некрупные счета. Это уникальность 
российской инфраструктуры, когда 
любому розничному инвестору дает-
ся возможность торговать непосред-

ственно на бирже. И на самом деле 
мы спасли российский рынок тем, 
что дали возможность клиентам ди-
версифицировать активы через рос-
сийских брокеров, иначе они делали 
бы это через международных.
— По вашим оценкам, какова 
доля инвестиций российских ин-
весторов в нероссийские активы?
— Если смотреть на рублевые ин-
струменты против долларовых, ду-
маю, что 60% сейчас приходится 
на инвестиции в долларах.
— В структуре группы есть не-
сколько организаций, оказыва-
ющих брокерские услуги,— банк 
ВТБ, «ВТБ Капитал» и «ВТБ Капи-
тал Брокер». Как между ними де-
лятся бизнес, клиенты? Зачем та-
кое деление?
— Брокер для розничных инвесто-
ров — банк ВТБ, для корпоратив-
ных и институциональных клиен-
тов — «ВТБ Капитал Брокер». «ВТБ 
Капитал» совершает отдельные сдел-
ки для институциональных инвесто-
ров на фондовых рынках.
— А почему розницей занимает-
ся банк?
— Исторически сложилось. Приложе-
ние «ВТБ Мои инвестиции» выросло 
из брокерского департамента ВТБ24. 
Перевод клиентов в другое юридиче-
ское лицо был возможен только через 
разрыв договора и заключение ново-
го. Смысла в этом после объединения 
ВТБ24 с банком ВТБ не было.

— Какой у вас KPI по привлече-
нию новых клиентов?
— Для нас главные KPI — это комис-
сионный доход банка от инвести-
ционных продуктов и объем акти-
вов под управлением. По средствам 
клиентов—физических лиц в ин-
вестиционных продуктах мы хо-
тим удвоить активы и ставим пе-
ред собой цель достичь показателя 
2,8 трлн руб. к концу 2022 года. Сей-
час это 1,4 трлн руб. при общем объ-
еме средств под управлением «ВТБ 
Капитал Инвестиции» в 2,9 трлн руб.
— По данным Московской бир-
жи, у вас 14–15% активных кли-
ентов, то есть тех, кто совершает 
сделку хотя бы раз в месяц, и эта 
доля не меняется. Вас она устра-
ивает или будете стимулировать 
увеличение?
— У нас нет цели, чтобы клиент как 
можно чаще торговал. Мы заинтере-
сованы в том, чтобы клиент сберегал 
через успешные инвестиции. Меня 
больше интересует количество фон-
дированных, то есть не нулевых сче-
тов. Их у нас примерно 50%.
— На чем вы будете зарабаты-
вать, если не на брокерских ко-
миссиях?
— Я объясню, как построена биз-
нес-модель. Когда говорится, что 
цель брокера только в том, чтобы 
клиент как можно чаще торговал,— 
это неправильное представление 
о работе с клиентом, который ориен-

тирован на сбережения, а не на спе-
кулятивный доход. Главная задача, 
чтобы клиент успешно инвестиро-
вал в соответствии с поставленными 
целями. А для нас это бизнес, кото-
рый работает на экономии от мас-
штаба. Мы строим платформу и ин-
вестируем в нее определенную 
сумму, расходы бизнеса не растут 
пропорционально его объему.

С точки зрения того, на чем мож-
но дополнительно зарабатывать — 
это, например, услуга Advisory. Кли-
ентам часто нужна консультация 
в управлении деньгами. Также в рам-
ках мобильного приложения мы за-
пустили услугу «робоэдвайзер»: 
с учетом риск-профиля клиента ему 
подбирается портфель из ценных 
бумаг и формируются рекоменда-
ции по управлению им. Пока услу-
га бесплатна, но в какой-то момент 
мы тоже станем брать за нее деньги, 
как происходит во всем мире. Скорее 
всего, это будет subscription-модель, 
когда вы за 300 руб. получаете робо-
та, который вас сопровождает.

Кроме того, есть доходы от маржи-
нального кредитования, есть комис-
сия по сделкам коротких продаж, 
есть процент, который мы зараба-
тываем на размещении остатков. 
Понимая, что у вас фиксированные 
издержки, задача не пытаться с кли-
ента заработать максимум в момен-
те, не пытаться делать так, чтобы 
он много торговал, а задача в том, 

чтобы он использовал платформу 
для качественных и успешных ин-
вестиций.
— Какой доход вам обеспечивает 
эта тактика? Сколько планируете 
получить по итогам года?
— Комиссионный доход «ВТБ Капи-
тал Инвестиции» за девять месяцев 
2020 года увеличилась более чем 
вдвое, до 13,5 млрд руб.
— Много инвестируете в IT, в мо-
бильное приложение?
— Мобильное приложение — это 
по сути инвестиционная платформа. 
Приложение должно быть качествен-
ным, удобным, решать главную зада-
чу для клиента — помочь заработать 
денег через инвестирование в соот-
ветствии с рисками, которые он го-
тов для себя брать. Наша задача по-
нять, какой профиль риска у клиента, 
и дать ему тот продукт, который бу-
дет отвечать его потребностям. В это 
мы инвестируем миллиарды рублей.
— В год?
— Наш бюджет на ИТ-развитие — 
более 1 млрд руб. в 2020 году. Это 
не только затраты на приложе-
ние и добавление новых функций. 
Очень большое значение имеет над-
ежность функционирования всех 
торговых систем, и мы очень много 
вкладываем в развитие инфраструк-
туры, серверного оборудования.

Есть понятие «пиковая нагрузка». 
Мы понимаем, что в отличие от клас-
сического мобильного банка зача-
стую инвесторы используют прило-
жение намного дольше и намного 
чаще — здесь вы торгуете, читаете 
новости, аналитику, изучаете рынок, 
инвестируете.

Когда все клиенты хотят посмо-
треть, что происходит? В момент от-
крытия рынка. Если в 10 утра, ког-
да открывается рынок, приложение 
не открывается, вы теряете клиента. 
Когда по рынку проходит какая-то 
новость, или проводится интерес-
ное размещение, и все хотят подать 
заявку, у вас идет абсолютно ненор-
мальная нагрузка на определенный 
сервис в приложении. Или вы, на-
пример, хотите посмотреть, сколько 
денег на счете, а система дала сбой, 
и вы видите там нули. Это полностью 
разрушает клиентский сервис.

Если посмотреть на бюджет, по-
рядка 70% денег мы инвестируем 
в надежность, в развитие инфра-
структуры, серверной базы для того, 
чтобы сервис шел с запасом прочно-

сти. Сейчас он у нас составляет при-
мерно 60%, то есть если вдруг к нам 
сегодня придут еще 600–700 тыс. 
клиентов, мы не ляжем. Будем пы-
таться сделать этот запас еще больше. 
И это все происходит одновременно 
с внедрением новых продуктов, на-
пример, мы первыми в России запу-
стили участие в размещениях.
— Разве вы первые?
— «ВТБ Мои инвестиции» — первое 
мобильное приложение в России, 

в котором это стало возможно. Есть 
понятие «продукт», а есть понятие 
«инструмент». Вот для меня купить 
что-то на размещении — это инстру-
мент, а возможность систематически 
участвовать в новых размещениях, 
иметь возможность купить что нуж-
но простым нажатием кнопки в лю-
бой момент — это продукт. И в этом 
смысле мы были первыми среди на-
ших конкурентов, кто внедрил про-

дукт в мобильном приложении. 
И он взлетел — за несколько дней 
размещения акций «Совкомфлота» 
мы получили около 40 тыс. заявок.
— Сколько участвовало в разме-
щении «Аэрофлота» и «Самолета»?
— По «Аэрофлоту» у нас прошло бо-
лее 6,1 тыс. сделок. Около 4,76 тыс. 
сделок исполнили по «Самолету».
— Через приложение можно 
участвовать в IPO за рубежом?
— До конца года мы такую воз-
можность добавим. Но мне нужно 
быть уверенным в том, что клиен-
ты смогут получать качественные 
локации с нормальным объемом, 
по хорошей цене и без требования 
не продавать в течение какого-то 
срока. Клиент подает заявку, напри-
мер, на $100 тыс., а получает акции 
на $3–5 тыс. В таком виде мы можем 
получить плохие впечатления, хотя 
от нас результат не зависит. Сейчас 
мы смотрим не на классическое раз-
мещение, когда вручную собирается 
книга заявок, а через стакан биржи, 
что более прозрачно.
— В линейке ваших фондов есть 
ЗПИФ «ВТБ Капитал Пре-АйПиО 
Фонд»? Каковы его активы? Ка-
кие эмитенты?
— Это интересная история. Pre-IPO 
фонд инвестирует средства в успеш-
ные технологические быстрорасту-
щие компании с планами по выходу 
на IPO или привлечению стратегиче-
ского инвестора в ближайшие два-че-
тыре года. Создан в апреле 2019 года. 
Мы провели два раунда привлече-
ний средств в него, готовимся запу-
стить третий в ноябре. Размер фонда 
может составить до 10 млрд руб.

Мы уже провели несколько сде-
лок, фонд приобрел пакеты в ком-
паниях. Это еще небольшие компа-
нии, но уже не стартапы, с выручкой 
от 1,5 до 3–4 млрд руб. Они получа-
ют прибыль, но еще не готовы к вы-
ходу на IPO. Как оказалось, таких 
компаний в России довольно мно-
го, по нашей оценке, больше пяти-
сот. В основном им по пять-десять 
лет, и они уже дошли до необходи-
мости дополнительного серьезно-

го вливания средств, чтобы сделать 
следующий шаг. С другой стороны, 
у нас есть клиенты, которые хотят 
диверсифицировать портфель сбе-
режений и готовы инвестировать 
в такие пока не публичные истории. 
Средний чек в этом фонде составляет 
$7–10 млн. Пока там акции трех ком-
паний, но до конца года будет прове-
дена очередная допэмиссия.
— Регулятор предлагает отложить 
допуск иностранных ETF на рос-
сийский рынок, давая таким 
образом развиваться российским 
аналогам. Идея понятна, но она 
ущемляет права инвесторов. Как 
поступить?
— Биржевой ПИФ, который разви-
вают российские компании, в зна-
чительной степени такой же ETF. 
Большой разницы клиент не увидит. 
Но главный вопрос в его защите. Ког-
да вы покупаете российский БПИФ, 
то понимаете, от какой управляющей 
компании купили и к кому предъяв-
лять претензии в случае возникнове-
ния проблем. Я выступаю за доступ 
ETF на российский рынок, но они 
должны полностью соответствовать 
тем же требованиям, которые предъ-
являются к российским БПИФам.
— Я в этом вижу еще одну конку-
ренцию внутри группы, но теперь 
уже не с банком, а с вашей управ-
ляющей компанией. И также бу-
дет потом с НПФ, когда запустят 
ИИС третьего типа, разве нет?
— А что плохого в конкуренции? 
Я никогда ее не боялся. Более того, 
именно конкуренция позволяет дать 
клиенту лучшее решение и лучший 
продукт.

Сейчас формируется новый фор-
мат бизнеса. Как это было в эволю-
ции развития розничной торговли 
или сотовой связи, у нас происхо-
дит колоссальное изменение с точ-
ки зрения привлекательности инве-
стиционного продукта для клиента. 
Здесь можно пытаться защищать 
старый формат, а можно просто ду-
мать, что дает наибольшее удовлет-
ворение для клиентов. Происходит 

переход от продажи с фуры в циви-
лизованную торговлю. Люди хотят 
ходить в красивые удобные магази-
ны, где будут представлены свежие 
товары по нормальной цене. Даль-
ше эти магазины будут конкуриро-
вать своей выкладкой. Кто-то будет 
делать private label, как и сети, кото-
рые раньше конкурировали собст-
венными брендами.
— У вас есть сервис по управле-
нию сбережениями, совместный 
с «Яндексом». Можете огласить ре-
зультаты работы?
— Мы только его запустили. Дали 
клиентам «Яндекса» через API до-
ступ к нашей инвестиционной плат-
форме. В этом плане через «Яндекс.
Плюс» мы создали дополнитель-
ный канал привлечения клиентов. 
Сейчас он обеспечил нам дополни-
тельные 4 тыс. клиентов со счетами 
более 200 млн руб., но это только на-
чало. В день приходит порядка 200 
новых клиентов, и мы рассчитыва-
ем на рост цифр в дальнейшем. Из-
учаем и другие потенциальные воз-
можности.
— Планируете продвигать плат-
форму за рубеж?
— Мы будем строить аналог «ВТБ 
Мои инвестиции» в Германии. В этой 
стране у нас есть лицензированный 
банк. В прошлом году уже запустили 
в нем робо-советника «ВТБ Инвест». 
Клиент может получить повышен-
ную ставку на депозите, если часть 
денег направит в инвестиционный 
продукт. Дальше будем строить пол-
ное приложение для торговли. Над-
еюсь, что к середине следующего 
года сможем выйти с продуктом.
— Рассчитываете на большое ко-
личество клиентов в Германии?
— Это единый европейский па-
спорт, через него мы можем привле-
кать клиентов по всей Европе. В бан-
ке уже 165 тыс. клиентов с объемом 
депозитов €3 млрд.
— Думаете, ваше мобильное при-
ложение будет лучше европей-
ских?
— Всем почему-то кажется, что мо-
бильное приложение, сделанное в Ев-
ропе, обязательно будет лучше. На са-
мом же деле наша страна — один 
из лидеров в области финтеха, это 
видно по самым разным проектам.

Интервью взяла  
Полина Смородская

полная версия 
kommersant.ru/12987

«Если в 10:00 приложение не открывается, 
вы теряете клиента»
Глава «ВТБ Капитал Инвестиции» Владимир Потапов о продуктах, рисках и вложениях

Закон предлагает инвесторам более 
ответственно отнестись к работе на рынке, 
принять тот факт, что это именно работа, 
а не игра

Мы дали возможность клиентам 
диверсифицировать активы через 
российских брокеров, иначе они  
делали бы это через международных

В отличие от классического мобильного 
банка зачастую инвесторы используют 
мобильное приложение намного дольше 
и намного чаще

C O M P A N Y  P R O F I L E « В Т Б  К А П И Т А Л  И Н В Е С Т И Ц И И »

Является объединенной инвестиционно-продуктовой платформой банка ВТБ. Вклю-
чает в себя несколько направлений: управляющие компании для российских и меж-
дународных инвесторов, брокерское обслуживание для розничных и институцио-
нальных инвесторов, обслуживание физических лиц на рынке форекс. «ВТБ Мои 
инвестиции» представляет 57 инвестиционных фондов, в том числе 9 биржевых.

Совокупный объем клиентских активов превышает 2,9 трлн руб. ($37,4 млрд). 
Клиентская база по всем направлениям бизнеса превысила 1,1 млн физических 
и юридических лиц. Число активных пользователей мобильного приложения состав-
ляет около полумиллиона человек.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П О Т А П О В  В Л А Д И М И Р  М И Х А Й Л О В И Ч

Родился в октябре 1982 года в Москве. С отличием окончил Государственный уни-
верситет — Высшую школу экономики и Народный университет Китая в Пекине. 
 Получил степень MBA Chicago Booth School of Business with Honors.

С 2003 года работал в группе компаний «Тройка Диалог» в качестве партнера 
и ведущего управляющего портфелями. В 2010 году присоединился к команде «ВТБ 
Капитал Управление инвестициями» в качестве глобального руководителя бизнеса 
портфельных инвестиций. В 2013 году возглавил бизнес, став председателем сове-
та директоров, главным исполнительным директором (CEO). С 2018 года возглавля-
ет объединенную инвестиционную продуктовую платформу банка ВТБ «ВТБ  Капитал 
Инвестиции».
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Одной из главных выставок незадавшегося осен-
него сезона в Европе стала, без сомнения, кельн-
ская экспозиция «Русский авангард в Музее Люд- 
вига: оригинал и подделка. Вопросы, исследова-
ния, объяснения». Слово «подделка» в названии 
завораживает: музею надо иметь огромную сме-
лость, чтобы признать наличие в своем собрании 
фальшивок, а уж чтобы их выставить на всеобщее 
обозрение — и подавно. Зачем почтенный Му-
зей Людвига пошел на этот риск и выставил свои 
отныне лишенные авторства работы «Поповой», 
«Редько», «Лисицкого», «Пуни», «Веснина» и мно-
гих других, рассказывает Кира Долинина.

ля коллекционеров русский авангард вот 
уже лет 50 как — одна большая головная 

боль. При невероятно задранных ценах (один из таких 
рекордов — $85,8 млн за «Супрематическую компози-
цию» Малевича в 2018 году) возможность нарваться 
на подделку очень высока. И сказать, что такое быва-
ет только на небольших аукционах и среди частных 
продаж, никак нельзя. Бывало, что и больше полови-
ны выставки приходилось снимать из-за подобных 
подозрений, а еще бывало, что даже каталог-резонне, 
то есть наиболее полное собрание работ одного худож-
ника, в изобилии признавал подлинниками откро-
венные фальшивки. Музеи тоже не гарант подлин-
ности для работ русского авангарда. Все, что попало 
в фонды после 1950-го, стоит проверять на вшивость. 
Иногда — так, как это сделал Музей Людвига: кропот-
ливо, работу за работой, у каждой проверить проис-
хождение, каждую под рентген, под инфракрасный 
свет, плюс пробы краски и химико-физическое иссле-
дование; что-то окажется чистым, что-то навсегда уй-
дет в разряд подделок. А бывает, что фальшивкой ока-
жется вся коллекция, полученная музеем из не самых 
чистоплотных источников: так, скандал с полностью 
состоящей из фальшаков выставкой русского авангар-
да в Музее Гента из собрания Топоровских заставил за-
нервничать директоров всех музеев, в собрании кото-
рых есть еще не проверенные на подлинность работы 
этого периода. И совсем уж кошмаром оборачивается 
для музея вскрытие подделок, находившихся в фон-
дах десятилетиями, как это произошло с музеем «Ро-
стовский кремль», в котором были подменены фаль-
шивками подлинники Малевича и Розановой, что 
обнаружилось два года назад. Эта история заставила 
вспомнить о подобном преступлении в Русском му-
зее, где сорок лет назад была совершена подмена ри-
сунков Филонова.

Почему именно русский авангард? Объяснений 
может быть много, но главные причины — то, что это 
очень дорого и всегда модно, а также то, что проверить 
провенанс (происхождение) работ зачастую затрудни-
тельно. Гонения на авангард с начала 1930-х годов за-
ставляли владельцев, наследников и даже самих ху-
дожников прятать вещи, продавать их за бесценок, не 

ставить подписи и чуть ли не писать на старых карти-
нах новые, более идеологически выдержанные. Вся-
кое бывало. И так легко сказать теперь, вынимая неиз-
вестно откуда взятый «клад»: «Ну вы же понимаете… 
время было такое…» Про Тициана так не скажешь.

Музей Людвига и рад бы во все это не вмешиваться, 
благо институция уважаемая, с принципами, да вот 
только именно эти принципы не позволили. В 2011 
году Музей Людвига получил по завещанию Петера 
и Ирены Людвиг ту самую коллекцию работ русско-
го авангарда. На первый взгляд ее происхождение чи-
стейшее: все эти работы Людвиг купил самолично, 
в галереях и на аукционах. Нельзя сказать, чтобы оба 
основных его поставщика, кельнская галерея Гмур-
жинской (начиная с 1960-х) и парижская галерея Бе-
нуа Сапиро (в 1990-х) имели плохое реноме, но всякое 
бывало, и увы, некоторые подозрения подтверди-
лись. В 2010-х годах разгорелось сразу же несколько 
громких скандалов вокруг наследия Натальи Гонча-
ровой. В 2015 году в Лондоне был зарегистрирован 
Russian Avant-Garde Art Project, целью которого стало 
исследование и проверка на подлинность работ рус-
ского авангарда. Начать решили как раз с Гончаровой 
и Ларионова, и тут деятельность экспертов пересе-
клась с Музеем Людвига.

На этой волне музей решил проверить всю свою 
коллекцию, и результаты не заставили себя ждать. 
В Музее Людвига находится около 600 работ художни-
ков русского авангарда, созданных в период с 1905 по 
1930 год. Из них около 100 — картины. Были проведе-
ны искусствоведческие и технико-технологические 
исследования 49 полотен. Вывод: 22 из них не являют-
ся подлинными. И это, прямо скажем, полный кош-
мар, это очень много.

Дальше нужна была сильная воля: скрыть такой 
масштаб катастрофы невозможно, а вот сделать из это-
го факта событие — вполне. В этой игре с открытыми 
картами к кельнскому музею присоединились Музей 
современного искусства в Салониках (коллекция Ге-
оргия Костаки) и мадридский Музей Тиссена-Борне-
мисы, которые прислали на выставку работы, оказав-
шиеся теми самыми оригиналами, на базе которых 
поддельщики сделали свои фальшаки. Смотреть эту 
выставку очень интересно. Она не про то, как могли 
специалисты так ошибаться (хотя иногда работы про-
сто вопят о своей неоригинальности), она про то, что 
ошибиться может любой и в своей работе надо дове-
рять не только своему глазу или ласковому слову про-
давца, но и современной науке. Рядом с оригиналами 
и подделками кураторы выложили огромное количе-
ство документов, снимков, отчетов по исследованию 
этих картин. Призыв ясен: надо остановить рынок 
подделок, а остановить его могут только наука и от-
крытость. На следующей неделе об этом, если позво-
лят санитарные меры, попытаются поговорить участ-
ники большой конференции, приуроченной к этой 
выставке. Скучно не будет: в серой зоне вокруг русско-
го авангарда еще много тайн. Кто и о чем умолчит, не 
менее важно, чем то, о чем расскажут.

ВЫСТАВКА ДЕТЕКТИВ

Без скромной ложности
В Кельне исследуют подделки русского авангарда

Вышел в свет новый альбом лидера группы  
«Калинов мост» Дмитрия Ревякина «Kosmotan-
go». Он не похож ни на альбомы «Калинова  
моста», входящие в золотой фонд русского рока,  
ни на прочие сольные записи музыканта.  
Борис Барабанов расспросил Дмитрия Ревякина  
о том, почему до неузнаваемости изменился  
его стиль, а также о том, есть ли для фанка  
и фламенко место среди суровых северных 
фолк-баллад классика.

— Ваш предыдущий сольный альбом «Снег-пече-
нег» вышел в 2019 году. «Kosmotango» принципи-
ально отличается от него и по музыке, и по сти-
хам. Что произошло за этот год?
— По большому счету в моих сочинительских при-
вычках ничего не изменилось, я как писал, так 
и пишу. А песни, которые вошли в «Kosmotango», со-
бирались года три, с 2014 по 2017 год. И вот наконец 
мы решили объединить их в одну сюиту, в цикл. Так 
что нельзя сказать, что что-то произошло — и напи-
сались такие песни. Хотя, конечно, произошло.
— Вы влюбились?
— Да, это же очевидно. Фраза «Солнечные зреют ман-
дарины» из первой песни альбома — она о том, как 
я лазил через заборы в Дубровнике и рвал их, как 
мальчишка в пионерлагере. Я попытался передать 
в песнях этот постпубертатный шлейф… Мы даже 
местами оставили в альбоме черновой хулиганский 
вокал. Конечно, я счастлив. Не каждому дано испы-
тать это в таком солидном уже возрасте, тем более во-
плотить в стихах и песнях.
— Альбом — посвящение вашей жене?
— Получается, так. Точнее — девушке. Я рад, что мы 
решили сделать альбом в это непростое время. Без 
всякой конспирологии — сплошное жизнеутвер-
ждение. Жизнь, жизнь, жизнь, жизнь.
— «Kosmotango» — это не только новая тематика 
песен, но и новый инструментарий. Здесь фанк, 
фламенко, много солнечных средиземномор-
ских мотивов. Значит, появились и новые твор-
ческие союзники?
— Моим главным союзником был Александр Бадаж-
ков, который знаком слушателям по работе с Земфи-
рой и Владимиром Пресняковым-младшим. Это уже 
наша третья совместная запись. Но в этом альбоме 
он предстал с совершенно неожиданной для меня 
стороны. Незадолго до карантина я прислал ему де-
мозаписи, и он сказал: «Не знаю, что с этим делать». 
В моих набросках такого рельефного средиземно-
морского звучания не было. И уже во время каран-
тина он стал присылать мне варианты аранжировок. 
Если вы слышите фламенко в песне «Лаэтана» — это 
не моя заслуга, это придумал Александр.
— У вас там и фламенко, и фанк, и просто очень 
расслабленные, легкие решения. Не было ли 
опасений, что поклонники «Калинова моста» 
этот альбом не поймут? В России ведь до сих пор 

очень ревностно блюдут границу между роком 
и поп-музыкой.
— Я к этому очень спокойно отношусь. Наоборот, 
мне интересно экспериментировать на этой грани. 
Сами стихи из этого цикла подразумевали такие ре-
шения, с отголосками 1970–1980-х. Может быть, это 
даже дань нашим вокально-инструментальным ан-
самблям. Я рос на этой музыке и до сих пор частень-
ко ее слушаю, потому что современное звукоизвле-
чение по сравнению с ней серьезно деградировало. 
В записи альбома участвовал трубач Александр Чи-
ненков, носитель этой эстетики, работавший с Ал-
лой Пугачевой, «Арсеналом» и «Веселыми ребятами». 
Он очень заслуженный человек, который владеет 
определенными секретами, искусством, которое, 
может быть, уже утеряно. Я говорю о записи бэк-во-
кала. Послушайте песню «Сказки Юга». Современ-
ные рокеры так голоса не записывают.
— По вашим песням можно было изучать гео-
графию Сибири и Дальнего Востока. Теперь мар-
шрут изменился?
— Да, теперь это Адриатика, Каталония, Средизем-
номорье, Крым. Это конкретные места свиданий 
и встреч — все предельно романтично. Балканы, 
бывшая Югославия — это места, куда мне приятно 
возвращаться, там есть друзья, которые всегда ждут.
— Вам тяжело будет переключаться обратно 
в песенный режим, в котором, говоря вашими 
же словами, «скулит черно-белый мир»?
— Вы позвонили, когда я слушал новый материал «Ка-
линова моста». «Kosmotango» для меня уже история. Но 
хорошо, что она так здорово, искристо воплотилась.

полная версия 
kommersant.ru/12988

ПРЕМЬЕРА АЛЬБОМ

«Я попытался передать в песнях 
этот постпубертатный шлейф»
Дмитрий Ревякин о новом альбоме и жизнеутверждении
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Завтра состоятся два довольно 
важных для будущего супертяже-
лого веса в профессиональном бок-
се поединка с участием бойцов, ко-
торые когда-то соперничали за 
звание лучшего в первом тяжелом 
весе. В одном из них украинец Алек-
сандр Усик будет драться в Лон-
доне с британцем Дереком Чисо-
рой, в другом — россиянин Мурат 
Гассиев встретится в Сочи с албан-
цем Нури Сефери. И Усик, и Гассиев 
безусловные фавориты своих пое-
динков, но доля интриги присутст-
вует в обоих.

то даже немного символично, 
что свои поединки Александру Усику 
и Мурату Гассиеву выпало проводить 
в один день, пусть в разных локаци-
ях. Ведь довольно долго их имена ча-
сто употребляли именно в связке, че-
рез запятую.

Три года назад обоих включили 
в состав участников большого проек-
та World Boxing Super Series. В его рам-
ках в турнире восьми лучших пред-
ставителей первого тяжелого веса 
(до 90,7 кг) определялся самый луч-
ший. Александр Усик стартовал в нем 
в ранге уже почти состоявшейся зве-
зды с олимпийским золотом в послуж-
ном списке, Мурат Гассиев — в стату-
се выпрыгнувшего из ниоткуда, чтобы 
одолеть матерого Дениса Лебедева 
и взять чемпионское звание, молодо-
го чертика. В итоге их пути сошлись 
в финале. Усик взял верх и заслужил 
звание сильнейшего бойца года по 
нескольким версиям. Гассиев, проиг-
рав, все равно сохранил хорошую ре-
путацию — только что был «сырым» 
боксером, а тут уже вполне уверенно 
противостоит сопернику, входящему 
в число наиболее талантливых, если 
брать все без исключения категории.

Дальше их карьеры тоже развива-
лись синхронно. Оба через некоторое 

время приняли типичное для «крузе-
ров» высокого, под два метра, роста, 
которым массу набрать проще, чем 
сбросить, решение — перейти в супер-
тяжелый вес, более выгодный с ком-
мерческой точки зрения. Обоим согла-
совали первые поединки.

Но вот дальше пошел некоторый 
рассинхрон. Александр Усик осенью 
2019 года победой над Чаззом Уизер-
спуном в супертяжелом весе дебю-
тировал, а у Мурата Гассиева дебют 
все откладывался и откладывался — 
в основном из-за травм россиянина. 
А весенний пик пандемии коронави-
руса еще дальше отодвинул их очеред-
ные бои, которым наконец-то, кажется, 
пройти ничто уже не помешает.

Они опять подошли к ним в разном 
статусе. Про Александра Усика его про-
моутер Эдди Хирн уже неоднократно 
говорил, что планирует устроить ему 
чемпионский бой, возможно, с дру-
гим своим клиентом, владельцем по-
ясов Международной боксерской фе-
дерации (IBF), Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) и Всемирной бок-
серской организации (WBO) Энтони 
Джошуа. Мурату Гассиеву таких пер-
спектив никто еще не рисовал, но по-
нятно, что рано или поздно они могут 
возникнуть.

Зато расклад для украинца и россия-
нина в их субботних боях выглядит по-
хожим. В том смысле, что и Усик, и Гас-
сиев, исходя из представлений об их 
классе, конечно, являются бесспорны-
ми фаворитами, но в то же время нель-
зя отрицать и наличие столь же бес-
спорных интригующих моментов.

В случае с Александром Усиком ин-
трига — в его противнике. Называть 
его поединок с Чаззом Уизерспуном 
полноценной проверкой возможно-
стей в новой категории — это при-
мерно то же, что называть проверкой 
возможностей клуба на уровне Лиги 
чемпионов его игры во втором ква-
лификационном раунде против флаг-
мана люксембургского футбола: аме-

риканец был слишком слаб. Дерек 
Чисора — совсем другое дело.

Его послужной список полон мат-
чей с теми, кто либо подбирался к вер-
хушке, либо был рядом с ней, либо не-
давно упал чуть вниз, либо даже на 
верхушке по-прежнему и находился. 
Чисора дрался с Дэвидом Хеем, Тайсо-
ном Фьюри, Кубратом Пулевым, Дил-
лианом Уайтом. Однажды, в 2012 году, 
ему даже довелось биться за титул чем-
пиона мира по версии Всемирного бок-
серского совета (WBC) с легендарным 
Виталием Кличко. И важная деталь: Чи-
сора, хотя почти все эти поединки про-
тив элиты проиграл, выходил на них 
не для того, чтобы обозначить фон, 
как часто бывает. Британец всегда был 
жестким, всегда какие-то проблемы до-
ставлял. И тот же Кличко, например, до-
срочно одолеть его не смог.

Сейчас Дереку Чисоре 36 лет, и он 
не демонстрировал очевидных при-
знаков увядания. В своих свежих боях, 
выигранных в прошлом году у Сенада 
Гаши, Артура Шпильки и Дэвида Прай-
са, он был все тем же немного корявым, 
но жестким Чисорой, каждое попада-
ние которого таит в себе несомненную 
угрозу, тем более для человека, по кото-
рому супертяжеловес еще как следует 
не попадал.

В случае с Муратом Гассиевым все 
проще. Нури Сефери уже 43 года, ка-
рьера на закате, и на всем ее протяже-
нии он выступал, пусть неплохо, в той 
нише, что под нишей, откуда родом 
Дерек Чисора. Такая рабочая лошадка 
бокса, изредка получающая шанс на до-
статочно заметный бой. Но никуда не 
денешься от того факта, что последним 
поединком Гассиева до сих пор остает-
ся тот самый поединок в финале World 
Boxing Super Series против Усика, со-
стоявшийся в июле 2018 года. Пере-
рыв в выступлениях у россиянина до-
стиг уже двух лет и трех месяцев, и это 
такой срок, за который немудрено за-
быть многое из того, что умел.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Бои потяжелевших
Александр Усик и Мурат Гассиев  
проведут важные поединки в новой категории

Э

Во втором туре группо- 
вого этапа Лиги Европы 
ЦСКА, стартовавший 
в нем с ничьей с австрий-
ским «Вольфсбергером», 
снова разошелся с со-
перником миром. Его до-
машний матч с хорват-
ским «Динамо», несмотря 
на очевидное преимуще-
ство армейцев во втором 
тайме, закончился нуле-
вой ничьей.

тот матч вполне мог 
претендовать на звание са-
мого живого среди всех, в ко-
торых участвовали россий-
ские клубы в нынешнем 
еврокубковом сезоне. Живо-
сти в нем было выше крыши.

В первые пять минут уди-
вили гости. «Динамо» слов-
но сразу решило убедить тех, 
кто, сравнивая стоимость со-
ставов команд, их достиже-
ния, воспринимал его как по-
чти обреченного аутсайдера, 
что таковым само себя сов-
сем не считает. В эти пять ми-
нут оно провело несколько 
очень симпатичных, очень 
резвых атак, и однажды 
голкипер Игорь Акинфеев 
кое-как успел подкатиться 
под Бруно Петковича, чтобы 
выбить у него мяч. Затем на-
стала очередь терзать сопер-
ника армейцев. Терзали они 
увлеченно, прежде всего бла-
годаря горячему Чидере Эд-
жуке, который, впрочем, как 
создавал шансы, так и запа-
рывал их пачками. Но со сто-
роны все это в любом случае 
смотрелось мощно, вызыва-
ло ощущение, что ЦСКА бли-
зок к успеху.

И вдруг снова пошла 
обратная волна. И Акинфе-
еву пришлось лететь в угол, 
чтобы отбить классный вы-
стрел Мислава Оршича. Нет, 
с этим «Динамо» ухо нужно 
было держать востро. А за-
тем снова поджали оппонен-
тов армейцев. Комбинаций, 
заслуживающих повторно-
го, удовольствия ради, прос-
мотра, они разыграли нема-
ло. Особенно хороша была 
та, в концовке которой Фе-
дор Чалов, взятый вроде 
бы в плотное кольцо вну-
три штрафной, сделал нео-
жиданную «слепую» скид-

ку пяткой на набегавшего 
Ивана Облякова. Ситуация 
потенциально была стопро-
центно голевой, но Обляков, 
мчавшийся на бешеной ско-
рости, запутался в собствен-
ных ногах.

Это был первый в матче 
отрезок, когда от игры «Ди-
намо», действительно, потя-
нуло чем-то аутсайдерским. 
Но не настолько сильно, что-
бы посчитать его поникшим. 
В конце концов гости, кста-
ти, подняли голову и побе-
спокоили армейскую оборо-
ну парой неплохих выпадов. 
А ЦСКА перед перерывом 
не реализовал очередную 
возможность открыть счет. 
Эджуке, которому, как ка-
залось, совершенно не хо-
телось делиться мячом 
с партнерами, а хотелось все 
завершать, решать лично, на 

сей раз отдал передачу Ни-
коле Влашичу. Лидер армей-
цев бил с острого угла и чуть 
не попал в ворота. Те есть по-
пал бы, если бы не чуть изги-
бавшаяся в обратную от «лен-
точки» сторону траектория 
движения мяча. Он прошел 
рядом со штангой.

Во втором тайме об игре 
более или менее равной уже 
речи не шло. Ее вектор слиш-
ком очевидно сместился 
в сторону загребских ворот, 
а шансов, созданных ЦСКА, 
хватило бы даже не на два, 
а на три матча. Но у армей-
цев все время что-то не скле-
ивалось. То не хватало ре-
шающего паса, то точности 
удара, а иногда вратарь До-
миник Ливакович показы-
вал уровень, как в том эпи-
зоде, когда вытащил мяч, 
отправленный в угол с двух 

десятков метров Чаловым 
в далеком прыжке.

В общем, это был специфи-
ческий случай. В принципе 
про армейский футбол нель-
зя было сказать ничего плохо-
го — быстрый, креативный. 
Но самое важное — реализа-
ция — в нем отсутствовало.

Тренер Виктор Гончарен-
ко активно освежал этот фут-
бол заменами, внося кор-
ректировки исключительно 
в созидательное звено — 
уставшая динамовская атака 
доставляла в концовке уже 
немного проблем. И ЦСКА — 
на это было похоже — еще 
добавлял.

Но «Динамо» дотерпело 
до финального свистка. А по-
клонники ЦСКА, который 
после двух туров группово-
го этапа Лиги Европы име-
ет два очка — явно меньшее, 
чем рассчитывал,— могут 
утешать себя разве что таким 
фактом: армейцы оказались 
единственным на этой неде-
ле российским клубом, кото-
рый избежал в еврокубках 
поражения. Все три отечест-
венных участника Лиги чем-
пионов — «Зенит», «Локомо-
тив» и «Краснодар» — свои 
матчи проиграли.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЕВРОПЫ

Очко на четверых
ЦСКА сыграл вничью с загребским «Динамо»

Групповой этап. Второй тур
Группа K. ЦСКА (Россия)—«Динамо» (Хорватия) 0:0. «Фейенорд» (Нидерланды)—
«Вольфсберг» Австрия) 1:4 (Бергёйс, 53 — Линдль, 4 (пен.), 13 (пен.), 63; Йовелич, 
66 (пен.)).
Положение команд
 В Н П М О
1. «Вольфсберг» 1 1 0 5:2 4
2. ЦСКА 0 2 0 1:1 2
3. «Динамо» 0 2 0 0:0 2
4. «Фейенорд» 0 1 1 1:4 1
5 ноября в третьем туре встречаются: «Фейенорд»—ЦСКА, «Динамо»—«Вольфсберг».

В матче с хорватским «Динамо» футболисты ЦСКА (на переднем плане —  
Никола Влашич) провели множество неплохих атак, но так и не забили  
ни одного мяча   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Э
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